
ПРОБЛЕМА  Что делать 
с детской жестокостью

Чучело-2

Владимир Емельяненко, Наталья Лебедева

НА КОГДА-ТО потрясший наше сознание фильм Ролана 
Быкова «Чучело» современная жизнь словно подряди-
лась снимать ремейки. В Самарской области семеро под-
ростков привязали к столбу шестилетнего мальчика и 
два часа над ним издевались — пинали ногами, стреляли 
резиновыми пулями из детского пистолета. Дело дошло 
до суда, истязателей наказали штрафом в 40 тысяч ру-
блей, которых не хватило даже на лечение мальчика.

В Новгородской области 13-летняя девочка попала в 
больницу с разрывами внутренних органов и ушибом го-
ловного мозга после того, как сверстники устроили ей 
«темную». О произошедшем в следственные органы со-
общили врачи, возбуждено уголовное дело. В Ульянов-
ской области три девушки затащили сокурсницу в туа-
лет, где ее избили и окунали головой в унитаз. Однокур-
сники вместо того, чтобы прийти на помощь, снимали 
все на мобильный телефон. В Мордовии 12-летние под-
ростки напали на учителя физкультуры. Свои «геройст-
ва» они тоже снимали, чтобы потом смонтировать ролик 
ко Дню учителя. Учитель через несколько дней умер от 
сердечного приступа.

Смерть пугающим образом привлекает подростков. В 
Курганской области два мальчика (9 и 10 лет) 
заманили в заброшенную баню шестилетнего 
ребенка, избили и задушили его.

ИТОГИ Франция 
определилась 
с участниками второго 
тура выборов

С Европой 
или без?

Вячеслав Прокофьев Российская газета, Париж

ПОСЛЕ объявления итогов первого тура президентских 
выборов в знаменитом парижском ресторане «Ротонда» 
на бульваре Монпарнас, где в свое время сиживали Пи-
кассо, Шагал, а позже Хемингуэй, гулял напропалую 
вместе с супругой Брижит и ближайшими соратниками 
совсем не бедный основатель движения «На марше» 
39-летний Эмманюэль Макрон.

Для этого у него был прекрасный повод: набрав по 
уточненным данным 23,75 процента голосов, бывший 
инвестиционный банкир, а ныне «звезда» леволибераль-
ного бомонда, прошел во второй тур выборов, а он состо-
ится 7 мая, и теперь с нескрываемым оптимизмом смо-
трит в будущее. Перед тем как оказаться в «Ротонде», 
Макрон пообещал, став президентом, «сплотить вокруг 
себя французов», переформатировать местный полити-
ческий класс и ввести в будущее правительство «новые 
лица и таланты». Другие, минорные настроения царили 
в штаб-квартире кандидата от правой партии «Республи-
канцы» Франсуа Фийона. Ему не удалось обой-
ти  лидера «Национального фронта» Марин Ле 
Пен.   

Почему 

выпускники 

знают ино-

странные 

языки на три 

с минусом

Владимир Римский   

в поисках справедли-

вости — для России, 

власти, граждан, 

богатых и  бедных

Русский музей
приглашает 
на выставку 
картин Василия 
Верещагина 
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Только в «РГ» Глава РСПП Александр Шохин рассказал, сколько будет 
стоить доллар в конце года и что толкает новый бизнес в тень 

Человек в курсе

Владимир Баршев

В
ерховный суд принял реше-
ние, очень важное для вла-
дельцев автомобилей и дру-

гих транспортных средств. Оно 
касается оценки ущерба, причи-
ненного в результате аварии .

Ведь, как правило, наиболь-
шее количество споров вызывает 
именно оценка такого ущерба. 
Автовладельцы хотят получить 
как можно больше, а страховщи-
ки заплатить как можно меньше.

Причем до того момента, как 
появилась единая методика 
оценки стоимости восстанови-
тельного ремонта, возникнове-
ние споров логично объяснялось. 
Один эксперт считает по одной 
методике, другой - по второй, а  
судебный по-третьей. Но, несмо-
тря на то, что теперь порядок 

оценки прописан в законах и дру-
гих нормативных актах  практи-
чески досконально, вопросы по-
прежнему возникают. Причем, 
как оказалось, сумму выплаты 
пострадавшему занижают сами 
судьи. Аргументы для этого они 
представляют довольно неожи-
данные.

Разбираться со столь сложны-
ми спорами приходится Верхов-
ному суду. А пострадавшему при-
ходится дожидаться компенса-
ции несколько лет.

Итак история эта началась с 
того, что некто Володин в конце 
апреля 2015 года, двигаясь на 
своем мотоцикле, попал под ко-
леса  автомобиля,  которым 
управлял некто Фомичев.  В 
ГИБДД установили, что 
виновником ДТП явля-
ется Фомичев. 

Елена Березина

К
аков будет к концу 
года курс рубля, поче-
му не стоит ожидать 
снижения налогов и 
что нужно, чтобы об-

елить теневой сектор экономики. 
На эти и другие вопросы «Рос-
сийской газете» ответил прези-
дент Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей  Александр Шохин.

Александр Николаевич, понима-
ем, прогнозы — дело неблагодар-
ное. Но в пятницу ЦБ снова будет 
решать судьбу ключевой ставки. 

Значит, в какой-то степени и про-
центов по вкладам и кредитам. А 
какой эта ставка  будет на конец 
года? Инфляция, курс рубля?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Относительно 
инфляции, думаю, что можно со-
гласиться с прогнозом Минэко-

номразвития России — 4 процен-
та выглядят достижимой целью. 
Прогнозировать ключевую став-
ку — дело, действительно, небла-
годарное, но теоретически, исхо-
дя из прогноза по инфляции и 
темпов экономического роста, 

можно ожидать ее снижения до 
7,5—8 процентов.

Курс доллара зависит не толь-
ко от состояния российской эко-
номики, поэтому, исходя из теку-
щей ситуации, можно ожидать 
ослабление рубля, хотя, скорее 
всего, в меньшей степени, чем 
это ожидает Минэкономразви-
тия России, которое ориентиру-
ется на 68 рублей за доллар США. 
Наш прогноз — 64—65 рублей за 
доллар.

Насколько высока сегодня доля 
теневой экономики и что может 
ее сейчас сократить в первую 
очередь?

А Л Е К СА Н Д Р  Ш ОХ И Н : Доля теневой 
экономики велика.

Но необходимо различать 
«черный», абсолютно нелегаль-
ный сегмент и «серую» зону, над 
обелением которой надо рабо-
тать и в которую попадает и биз-
нес, укрывающий от пристально-
го взгляда налоговых органов 
часть операций, и самозанятые, 
не показывающие свои доходы. 
Думаю, что стоит подробнее 
остановиться именно на малом и 
микробизнесе как наи-
более показательном 
примере. 

АВТОМОБИЛИ Верховный суд разъяснил, как правильно оценить ущерб 
от дорожно-транспортного происшествия

После аварии — дороже

2
В Турцию без 
визы — теперь 
сразу на три 
месяца

4
Как мэр 
Махачкалы 
добавил в 
городской бюд-
жет миллиард 
рублей

6
Юных спор-
тсменов хотят 
оградить    
от внимания 
букмекеров

9
Видеокамера   
в окне кварти-
ры может ока-
заться вне зако-
на

14
О чем придется 
говорить при 
сдаче устной 
части Единого 
госэкзамена по 
русскому языку

15
Когда и где смо-
треть решаю-
щие матчи чем-
пионата России  
по футболу

ШКОЛА

ТЕМА С

Акцент

 Ослабление российской 
валюты если и будет, то 
не более 65 рублей за доллар 
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Оценка уничтоженного автомобиля от его стоимости, прописанной в договоре купли-продажи, не зависит.

Австралийский доллар  42,4465
Азербайджанский манат  32,6233
Армянский драм**  11,5747
Белорусский рубль  29,9010
Болгарский лев  31,1500
Бразильский реал  17,8126

Венгерский форинт**  19,5395
Вон Республики Корея***  49,6146
Гонконгский доллар*  72,1065
Датская крона*  81,9156
Доллар США  56,0794
Евро  60,8461

Индийская рупия**  87,0055
Казахстанский тенге**  17,9773
Канадский доллар  41,6885
Киргизский сом**  83,9198
Китайский юань*  81,4386
Молдавский лей*  29,0567

Новый туркменский манат  16,0456
Норвежская крона*  65,8294
Польский злотый  14,3499
Румынский лей  13,4357
СДР  76,4413
Сингапурский доллар  40,2464

Таджикский сомони*  63,6543
Турецкая лира  15,5724
Узбекский сум***  15,2473
Украинская гривна*  21,0193
Фунт стерлингов  71,8994
Чешская крона*  22,7291

Шведская крона*  63,4605
Швейцарский франк  56,4066
Южноафриканский рэнд*  43,4872
Японская иена**  50,9142

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.04.17
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Александр Шохин: Инфляция 
по итогам года будет 4%. 
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Акция «Георгиевская Акция «Георгиевская 
ленточка» ленточка» 
началась 
в России 
и 90 странах мира
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БЕЗОПАСНОСТЬ

МЧС России
сократило
проверки
малого 
бизнеса 

НЕ ЖДИТЕ 
ИНСПЕКТОРА

Тимофей Борисов

СЛЕДИТЬ за тем, чтобы бизнес 
не только не прогорел, но и не 
сгорел в прямом смысле слова, 
отныне обязан сам владелец. По-
жарный инспектор МЧС к мало-
му бизнесу больше не ходит. А 
если  и пришли с проверкой, то 
стоит доказать, что вы малый 
бизнес и даже начатую проверку 
прекратят.  Это следствие рефор-
мы контрольно-надзорной дея-
тельности, проводимой МЧС 
России совместно с Открытым 
правительством. 

На прошедшем в антикризи-
сном центре МЧС России Все-
российском форуме, посвящен-
ном реформе, было отмечено, 
что ведомство применяет риск-
ориентированный подход. За ма-
лопонятным выражением скры-
вается на самом деле логичная 
вещь — ослабить удавку прове-
рок на малый и средний бизнес.

Бизнесмены долго и на всех 
уровнях доказывали, что сами 
кровно заинтересованы, чтобы 
их рестораны и магазины не го-
рели, что мол не надо их душить 
мелочными и постоянными по-
верками. Вот бизнес и услышали. 
И теперь посмотрят, поспособст-
вуют ли меры росту экономики. 

На форуме глава МЧС Влади-
мир Пучков подчеркнул очень 
важный момент: если малое 
предприятие по каким-то причи-
нам всё же оказалось в плане 
проверок на 2017 и 2018 годы, 
оно вправе подать в МЧС заявле-
ние об исключении из плана.  А 
если проверка уже началась, то в 
случае предоставления докумен-

тов, подтверждающих отнесение 
к субъектам малого бизнеса, она 
прекращается.

Но это не значит, что МЧС 
снимает с себя функции надзора. 
Ведь бизнес бизнесу рознь и сте-
пень риска у них разная. Если, 
скажем, сгорит палатка или ре-
сторан, то собственник только 
сам себя накажет. Как говорится, 
жадный платит дважды, а скупой 
трижды. А вот бизнесменов,  ор-
ганизующих отдых детей или ра-
ботающих с химией, инспекторы 
МЧС в лицо не забудут.   

— Все проверки проводятся 
только на объектах с высокой и 
значительной категорией риска. 
Это критически важные объек-
ты экономики, опасные произ-
водственные предприятия, объ-
екты здравоохранения, социаль-
ной сферы и образования, а так-
же детские оздоровительные ла-
геря. Малого и среднего бизнеса 
это не коснется, — подчеркнул 
глава МЧС.

Это и есть смысл риск-ориен-
тированного подхода и всей ре-
формы контрольно-надзорной 
деятельности в МЧС. Ответст-
венность за пожарную безопа-
сность объектов бизнеса должны 
нести только собственники. Од-
нако даже про мелких бизнесме-
нов МЧС совсем не забудет.

Альтернативой проверкам 
должна стать профилактическая 
работа, включающая весь спектр 
пропаганды, обучения и инфор-
мирования населения.То есть 
инспекторы штрафовать не ош-
трафуют, но обучат коммерсан-
та и посоветуют, если надо, мол, 
ты, дружок, не экономь, купи ог-
нетушитель, а то у тебя тут, тут и 
тут горючие материалы на объ-
екте есть. И кнопочку тревож-
ную не поленись, поставь.  

МЧС ожидает, что эффектив-
ность профилактических меро-
приятий вырастет на 70 процен-
тов. Число смертельных случаев 
и пострадавших должно сокра-
титься на 30 процентов.

Даже начавшуюся 
проверку прекратят, 
если коммерсант 
докажет, что пред-
ставляет малый 
бизнес 

ЦИФРА

35
ПРОЦЕНТОВ
На столько снижено в МЧС Рос-
сии число запланированных про-
верок в этом году

ТУРИЗМ Турция продлит
срок безвизового
пребывания россиян

Прибавили 
30 суток

Константин Волков

СРОК безвизового пребывания россиян в Турции будет 
увеличен с нынешних 60 до 90 дней. Об этом заявил ми-
нистр иностранных дел Турецкой Республики Мевлют 
Чавушоглу на встрече с русскоязычной диаспорой в сре-
диземноморской Аланье.

Точные сроки введения новых правил пока не озвуче-
ны. Как считают российские туроператоры, в 2017 году 
Турцию могут посетить 3,3 миллиона россиян. У самих 
турок ожидания более оптимистичные — они ожидают до 
5 миллионов туристов из РФ. Правда, откуда возьмется 
такое количество — неясно. Число россиян, едущих от-
дохнуть в Турцию, даже в лучшие годы не превышало 4 
миллионов.

Продление срока пребывания до трех месяцев нужно 
в основном тем, кто приезжает на все лето с детьми, а 
также тем, кто предпочитает по каким-то причинам не-
сколько месяцев в году проводить в Турции. Однако по-
давляющему большинству туристов, которые могут по-
зволить себе две недели, увеличение безвизового срока 
ничего не дает. Речь, скорее, идет об очередном шаге ту-
рецких властей с целью вернуть своей стране положи-
тельный имидж в глазах россиян после того, как россий-
ский бомбардировщик был сбит турецкими военными в 
ноябре 2015 года, в результате чего погиб пилот ВКС РФ 
Олег Пешков. Как отметила пресс-секретарь Российско-
го союза туриндустрии Ирина Тюрина, новая мера нуж-
на в первую очередь владельцам недвижимости в Тур-
ции.

Продление срока безвизового пребывания — не един-
ственный шаг турецких властей, старающихся вывести 
из стагнации туристическую отрасль, сильно просев-
шую после ухудшения отношений с Россией и ряда те-
рактов, отпугнувших значительную часть отдыхающих 
из Западной Европы.

ГОСУСЛУГИ Жениться
и разводиться сможем
по Интернету

Не окольцуют, 
так оцифруют

Татьяна Шадрина

ВСЕ ДАННЫЕ о рождениях, свадьбах, разводах и уходах 
из жизни переведут в электронный вид. Достоверность 
записей, поступающих в эту базу, сотрудники ЗАГСов 
будут подтверждать личной электронной подписью.

Минкомсвязь подготовило порядок ее выдачи. В даль-
нейшем, по мнению экспертов, можно будет дистанци-
онно выходить замуж, разводиться через личный каби-
нет на Едином портале госуслуг (ЕПГУ), получая элек-
тронные свидетельства. Уже сейчас можно через свой 
личный кабинет назначить дату свадьбы, согласовав ее с 
ЗАГСом. Подать заявление в ЗАГС через интернет до-
вольно просто — для этого достаточно воспользоваться 
соответствующей электронной услугой портала госу-
слуг, заполнить информацию в режиме онлайн, оплатить 
гопошлину и ждать приглашения, для подписания заяв-
ления. 

Это еще больше повысит популярность портала госу-
дарственных услуг. Сейчас предоставление федеральной 
услуги можно заказать на портале со скидкой в 30 про-
центов. И посетители ресурса этим активно пользуются. 
Объем платежей через Единый портал государственных 
услуг за первый квартал 2017 года составил 3,5 миллиар-
да рублей. Это почти 
половина объема 
всех платежей через 
ресурс, которые 
прошли за 2016 год.

«Мы связываем 
такой рост с тем, что 
с 1 января 2017 года 
у граждан появилась 
экономическая мо-
тивация заказывать 
государственные 
услуги через единый 
портал», — прокомментировал директор департамента 
развития электронного правительства Минкомсвязи 
России Владимир Авербах.

В прошлом году пользователи Единого портала госу-
дарственных услуг совершили 7,5 миллиона успешных 
платежей на общую сумму около 8 миллиарда рублей. 
Для сравнения, в 2015 году таких платежей было совер-
шено 2,6 миллиона на общую сумму 2,9 миллиарда ру-
блей, в 2014 году — 918 тысяч платежей на сумму 780 
миллиона рублей.

В настоящее время на Едином портале государствен-
ных услуг доступна оплата налогов, пошлин за сами го-
суслуги, штрафов и задолженностей. Оплатить начисле-
ния можно с помощью банковских карт, электронных ко-
шельков, через мобильный телефон. Также можно ска-
чать квитанцию для оплаты в банке.

Единый портал государственных услуг становится ок-
ном не только для заказа госуслуг, но и для их оплаты в 
Интернете, можно сказать, аккумулируя в себе банков-
ское приложение. А банки готовы пойти на то, чтобы 
свои офисы превратить в «одно окно» — многофункцио-
нальные центры (МФЦ) в реальной жизни. Минэконо-
мразвития России уже подготовило изменения в Прави-
ла организации деятельности многофункциональных 
центров предоставления государственных и муници-
пальных услуг. 

Все российские банки смогут заключать договора с 
уполномоченными многофункциональных центров. И по 
этому договору получать право организации окон для 
приема и выдачи документов для юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей, которые обычно при-
нимают в многофункциональных центрах. 

Таким образом, в России намерены развивать систе-
му оказания услуг по принципу «одного окна» для субъ-
ектов малого и среднего предпринимательства за счет 
создания точек доступа к госуслугам в местах с высокой 
предпринимательской активностью, отмечается в поя-
снительной записке к проекту изменений в правила. По-
чтовики также могут получить это право, так как сейчас 
во многих отделениях связи есть банковское окно, отме-
чают эксперты. 

Сейчас в России открыто более тысячи многофункци-
ональных центров, но в некоторых регионах их много, а 
где-то расположено всего по одному центру. Там как раз 
функции многофункциональных центров могут быть де-
легированы банкам.

В банках хотят 
разрешить 
оказывать 
госуслуги 
предпринимателям

Власть Глава государства призвал законодателей готовить 
более качественные инициативы

В итоговом чтении

Татьяна Замахина, 
Санкт-Петербург

Р
ешения законодателей 
должны быть выверены 
и учитывать запросы и 
потребности общества. 
С таким призывом пре-

зидент РФ Владимир Путин обра-
тился к сенаторам и депутатам на 
встрече с Советом законодате-
лей. Поговорили участники засе-
дания в Санкт-Петербурге также 
об актуальных проблемах — кор-
рупции, незаконной миграции, 
«уловках» торговли.

Встреча главы государства с 
членами совета состоялась в ка-
нун Дня российского парламен-
таризма, который отмечается 27 
апреля. Законопроекты далеко 
не всегда имеют глубокую прора-
ботку, признал Путин. Законот-
ворцам пока не удалось достичь 
комплексного, системного под-
хода к созданию и корректировке 
законодательной базы. «Это не 
только ваша вина, но и коллег из 
исполнительной власти», — сооб-
щил он. В результате «получается 
спешка, суета и штурмовщина». 
А корректировка законодатель-
ного поля потом идет годами, 
возникают проблемы правопри-
менительной практики. «Конеч-
но, всем хочется выглядеть при-
лично, всем хочется принимать 
решения, от которых завтра ман-
на небесная посыплется, — зая-
вил он. — Она не посыплется, это-

го чуда не произойдет!» «Реше-
ния должны быть выверенными, 
они должны быть основаны на 
реалиях, на наших возможностях 
и потребностях общества», — 
подчеркнул Путин.

Председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко заяви-
ла, что встречи с президентом в 
рамках Совета законодателей 
стали традиционными и это дает 
возможность принять важные го-
сударственные решения по ито-
гам общения с региональными 
парламентариями. За пять лет 
работы Совет законодателей Рос-
сии стал полезным и нужным ор-
ганом, считает Матвиенко. «Мы 
учитываем мнения субъектов 
Федерации в национальном зако-
нодательстве. Это серьезный 
«системный лифт» для продви-
жения региональных законода-
тельных инициатив», — сказала 
глава Совфеда.

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин рассказал, что в ни-
жней палате парламента делает-
ся для улучшения качества зако-

нотворчества. Среди прочего де-
путаты систематизировали из-
менение кодексов и договори-
лась с правительством о том, что 
кабмин будет давать оценку ре-
гулирующего воздействия клю-
чевых инициатив. Спикер на-
помнил также о другой догово-
ренности с кабмином — о том, 
что информация о готовности 
подзаконных актов должна пре-
доставляться к третьему чтению 
рассматриваемых инициатив. 
«Это повысит качество прини-
маемых решений, ускорит их ре-
альное исполнение», — указал 
Володин.

Не всегда уместно требовать 
от правительства подзаконные 
акты, отреагировал президент. 
Ведь в процессе обсуждения за-
конопроекта его текст может ме-
няться, поэтому представленные 
одновременно с его рассмотре-
нием документы могут потерять 
актуальность. Вячеслав Володин 
заверил, что в Госдуме это осоз-
нают, поэтому от правительства 
окончательного варианта подза-

конных актов и не требуют. Каб-
мину достаточно перед третьим 
чтением поправок дать по край-
ней мере гарантию, что нужные 
документы подоспеют в конкрет-
ный срок. «Мы друг друга хорошо 
понимаем», — одобрил Путин.

Президент, обращаясь к со-
бравшимся, также выразил над-
ежду, что российские власти в ка-
нун Дня Победы окружат заботой 
ветеранов и не будут устраняться 
от решения их проблем.

Слово взяли главы заксобра-
ний — они представили предложе-
ния или просто обозначили кон-
кретные проблемы. Так, глава 
парламента Северной Осетии— 
Алании попросил не снижать ак-
тивности в борьбе с коррупцией. 
Президент подтвердил намере-
ние продолжать меры в этом на-
правлении. При этом он призвал 
различать реальную работу в 
этом направлении от деятельнос-
ти «различных авантюристов», 
которые только делают на этом 
саморекламу. «Это мы проходи-
ли, это мы видели и на примере 
так называемой «арабской ве-
сны», во что это превратилось — 
мы знаем хорошо, — объяснил 
президент. — Это мы видим на 
примере той же Украины». 

Была затронута тема мигран-
тов. Президент согласился с мне-
нием региональных законодате-
лей, что с недобросовестностью 
в этой сфере надо бороться. «С 
другой стороны, мы знаем во-

просы и проблемы экономики, 
которая нуждается в притоке ра-
бочей силы», — отметил Путин. 
Он поручил парламентариям пе-
редать сформулированные пред-
ложения в Кремль, а первому за-
местителю руководителя своей 
администрации Сергею Кириен-
ко — изучить результат их рабо-
ты.

Поговорил президент с зако-
нодателями и о торговле. В част-
ности, усомнился в законности 
требований торговых сетей к 
производителям забирать продо-
вольственные товары по истече-
нии их срока годности. 

«Это одна из уловок торговых 
сетей. Их много: место на полке, 
плата за вход, там целый набор. 
Чем больше законодатель реаги-
рует на эти уловки, тем больше 
уловок торговые сети придумы-
вают», — сказал Путин. Глава го-
сударства пообещал обратить на 
ситуацию внимание контроль-
ных органов. В то же время, по 
словам президента, и к торговым 
сетям власти должны относиться 
бережно. «Они тоже выполняют 
нужную работу, у них тоже не 
просто бизнес. Но тем не менее 
отношения должны быть сбалан-
сированы — производителей и 
тех, кто занимается продук-
цией», — добавил он.

Акцент

 Законопроекты далеко 
не всегда имеют глубокую 
всестороннюю проработку

Президент и председатель Госдумы 
сделали главным в повестке дня 
вопрос, как улучшить качество 
законотворчества.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин предложил отмечать День географа

Глобус в профиль
Кира Латухина, Санкт-Петербург

У 
географов должен быть 
свой праздник, заявил пре-
зидент в Санкт-Петербурге 

на заседании попечительского 
совета Русского географического 
общества. На встрече шла речь не 
только о географии, но и о поли-
тике: в частности, о борьбе добра 
со злом и битве морских ангелов 
с чертями. Глава государства 
сравнил это со своей работой.

«Ученые-географы, исследо-
ватели, путешественники во все 
времена вносили огромный 
вклад в укрепление гуманитар-
ных связей. Неоценимы их заслу-
ги перед родной страной, перед 
Родиной», — отметил Владимир 
Путин. Но до сих пор у них нет 
своего  профессиона льного 
праздника. «Можно было бы это 
поправить», — решил президент и 
предложил внести в календарь 
знаменательных дат День геогра-
фа, а также учредить почетное 
звание «Заслуженный географ 
РФ». «Это подчеркнет значи-
мость профессии, повысит ста-
тус представителей географиче-
ской науки. И главное, будет спо-
собствовать популяризации са-
мой географии», — уверен он.

Глава государства поблагода-
рил попечителей РГО за поддер-
жку программ, исследований и 
экспедиций. РГО стало автором 
важных инициатив, оценил он. 
Результатом дискуссии о подхо-

дах преподавания географии ста-
ла концепция развития геогра-
фического образования. Сейчас 
минобрнауки в тесном контакте 
с экспертным и педагогическим 
сообществом готовит изменения 
в образовательные стандарты по 
географии. Особо актуальны та-
кие положения, как включение 
урока географии родного края в 
курс 8—9-х классов и возвраще-
ние географии во все классы 
средней и старшей школы, при-
чем с 6-го по 10-й — не меньше 
чем два часа в неделю.

«Наряду с историей Отечест-
ва, русским языком, литерату-
рой география служит основой 
формирования патриотических 
ценностей, культурной, нацио-
нальной идентичности и само-
сознания», — подчеркнул прези-
дент. Но географический диктант 
показал приемлемые знания 
только у тех, кто учился в 1960—

1970-е годы.
География не требуется при 

поступлении на такие специаль-
ности, как, например, междуна-
родные отношения и туризм. 
«Сложно представить грамотно-
го международника или менед-
жера туристической отрасли, 
глубоко не знающего геогра-
фию», — заметил на это Путин и 
призвал создавать при вузах цен-
тры географии для талантливых 
школьников. Глава государства 
также отметил, что проекты РГО 
с участием иностранных партне-
ров еще раз доказывают — «взаи-
модействие ученых не подверже-
но политической конъюнктуре».

«Мы много уделяем внимания 
просвещению», — заверил прези-
дент РГО, министр обороны Сер-
гей Шойгу и рассказал о сети мо-
лодежных клубов — их уже более 
сотни в 76 регионах. Среди но-
вых проектов, представленных 

вчера, — центр экономического 
развития в Сибири, исследова-
ние крупных китов, создание 
Красных книг почв, изучение 
подводного мира арктических 
вод России, экспедиция «Селенга 
— Байкал», а также конкурс «Луч-
ший гид России».

«Кто сказал, что гид обяза-
тельно должен быть граждани-
ном РФ?» — прокомментировал 
одну из инициатив президент. В 
эту сферу вполне можно привле-
кать иностранных специалистов, 
считает он. Так Путин отреагиро-
вал на мнение экспертов, что 
гиды должны иметь российское 
гражданство.

Один из ученых, говоря о сво-
ем проекте по исследованию под-
водного мира Арктики, в красках 
рассказал об увлекательной жиз-
ни моллюсков и даже показал 
картинки. «Я так понимаю, одна 
медуза ест другую?» — уточнил 
глава государства. «Да, эти меду-
зы питаются другими медузами, 

70% диеты», — последовало поя-
снение. «А вторая картинка? Где 
моллюск-ангел, да? И он поедает 
чертика?» — президент уже не 
скрывал улыбку. «Да, морские 
ангелы едят морских чертей», — 
невозмутимо ответил ученый. 
«Добро побеждает зло», — доба-
вил он.

«Это так близко к тому, чем я 
занимаюсь, — продолжал улы-
баться Путин. — Надо будет по-
ближе познакомиться с вашими 
результатами. Приходится все 
время смотреть, чтобы нас никто 
не съел. Оглядываться по сторо-
нам». «Посмотреть, что в приро-
де происходит, очень полезно», — 
заключил он.

Другой докладчик рассказы-
вал о состоянии водоемов, в част-
ности, речь шла о Селенге. «В 
дельте Волги чище?» — задал 
уточняющий вопрос президент. 
Услышав «да», заметил: «То есть 
в дельту Волги на рыбалку будем 
ездить».

Акцент

 Наряду с историей Отечества, 
русским языком, литературой 
география служит основой 
формирования патриотиче-
ских ценностей

МЕЖДУ ТЕМ
Перед заседанием состоялась церемония награждения. Константи-
новской медали, наиболее ценной награды РГО, был удостоен бизнес-
мен Алишер Усманов. На заседание он не пришел, так что награду ему 
вручат позже. Большие серебряные медали получили председатель со-
вета директоров EVRAZ plc Александр Абрамов, глава «Трансмашхол-
динга» Андрей Бокарев и глава «Газпром нефти» Александр Дюков. 
Малая серебряная медаль была вручена зампреду Совета Федерации 
Юрию Воробьеву.
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СПЕЦСЛУЖБЫ

Повар 
из Одинцова 
останется 
в СИЗО  

СМЕРТЕЛЬНАЯ 
КУХНЯ

Иван Егоров 

СТОЛИЧНЫЙ суд проверил за-
конность ареста задержанного 
в Москве фигуранта уголовного 
дела о теракте в метро Петербур-
га гражданина Таджикистана Со-
дика Ортикова.

По данным следствия, при об-
ыске по месту жительства подо-
зреваемого были изъяты писто-
лет Макарова, две тротиловые 
шашки и граната Ф-1. На фигу-
ранта следствие вышло, прове-
ряя телефонные контакты терро-
риста-смертника, уроженца 
Киргизии Акбаржона Джалило-
ва. Следователи установили, что 
перед подрывом Джалилов свя-
зывался с тем же человеком, ко-
торый  потом звонил и Ортикову. 
Подозреваемый заявил о своей 
полной непричастности к терак-
ту, а найденное на его квартире 
оружие, по его словам, принад-
лежит его земляку, который уе-
хал из России.

39-летний Ортиков работал 
поваром в кафе «Лесное» в по-
селке Лесной городок Одинцов-
ского района Подмосковья. Зе-
ленщица из того же кафе — гра-
жданка Узбекистана Шохиста 
Каримова также была арестова-
на по подозрению в причастно-
сти к теракту. 

Всего по делу о теракте аре-
стованы 10 человек. Из них 
шесть в Санкт-Петербурге — Сей-
фулла Хакимов, Ибрагибжон Ер-
матов, Дилмурод Муидинов, 
Бахрам Ергашев, Азамжон Мах-
мудов, Махамадюсуф Мирзаали-
мов, а также четверо в Москве — 
Шохиста Каримова и Содик Ор-
тиков. А также предполагаемый 
организатор преступления Аб-
рор Азимов, с которым смертник 
связывался непосредственно пе-
ред взрывом, и его старший брат 
Акрам Азимов. Предполагается, 
что старший Азимов помогал 
в переправке денег и в организа-
ции связи с международными 
террористами. По данным след-
ствия, деньги на теракт он полу-
чил в Турции, от одного из актив-
ных участников международной 
террористической организации.

ПРОВЕРКА 
Суд проверит 
здоровье 
экс-главы 
Удмуртии

СКРЫТАЯ
УГРОЗА

Иван Егоров

ВЧЕРА Мосгорсуд должен был 
рассмотреть вопрос о законно-
сти ареста бывшего главы Уд-
муртии Александра Соловьева, 
обвиняемого в коррупции. Одна-
ко заседание было отложено для 
получения судом данных о со-
стоянии его здоровья.

— Отложить рассмотрение жа-
лобы на среду, 26 апреля, для ис-
требования справки о состоянии 
здоровья Соловьева из следст-
венного изолятора, — огласила 
решение судья.

Защита просила изменить Со-
ловьеву меру пресечения на не 
связанную с заключением под 
стражу, в том числе на домаш-
ний арест, залог или подписку 
о невыезде.

В свою очередь, следователь 
заявила, что оснований для удов-
летворения жалобы защиты не 
имеется — решение суда первой 
инстанции законно и обоснован-
но. Экс-главе Удмуртии вменяет-
ся тяжелое обвинение, у него 
имеется возможность скрыться 
от суда и следствия, а также уг-
рожать свидетелям. 

— Основания для отмены по-
становления Басманного суда 
отсутствуют, — сказала предста-
витель СКР.

Кроме того, по ее словам, 
в деле имеются заявления двух 
лиц, которые считают, что быв-
ший губернатор может им угро-
жать.

Глава Удмуртии Александр 
Соловьев был задержан 4 апреля 
по подозрению в получении 
взятки в особо крупном размере 
и доставлен в Москву. 

По версии следствия, в 2014—
2016 годах глава Удмуртии полу-
чил от представителей компа-
ний, строивших мосты через 
реки Каму и Буй, взятки 
на 139 млн рублей. 

Наталья Лебедева

М
иллион Георгиевских 
ленточек, отправленных 
в почти 90 стран мира, 

дали старт ставшей уже между-
народной акции.

— Георгиевская ленточка стала 
символом связи поколений и па-
мяти. Хочется, чтобы она стала 
еще и «прививкой» от повторе-
ния войн, — сказал генеральный 
директор МИА «Россия сегодня» 
Дмитрий Киселев .

Замглавы Россотрудничест-
ва Александр Радьков сообщил: 

акция только началась, а ленто-
чек уже не хватает во многих  
странах.

—  К акции присоединяются не  
только наши соотечественники, 
но и местные жители, для кото-
рых Георгиевская ленточка стала 
символом борьбы с фашизмом и 
проявлениями экстремизма, — 
объясняет Радьков популярность 
нашего символа Победы. 

Самый большой спрос на лен-
точки в странах СНГ. В Европе на-
иболее масштабно акция прой-
дет в Сербии, Болгарии, Герма-
нии, Италии, Словакии и Греции. 

Также большой интерес прояви-
ли во Вьетнаме, Иордании, Лива-
не, Турции, Израиле, Индии и Ки-
тая. Впервые в этом году присое-
динились Афганистан, Македо-
ния и Черногория.

По словам директора Депар-
тамента по работе с соотечест-
венниками за рубежом МИД Рос-
сии Олега Мальгинова, ценность 
этой акции в том, что ее инициа-
торами выступают сами соотече-
ственники. Несмотря на непро-
стую политическую ситуацию, 
акции ко Дню Победы пройдут на 
Украине и в Прибалтике.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

ЧУЖИЕ ИГРЫ
ИТАК, в 1-м туре выборов президента Франции, вопре-
ки прогнозам скептиков, прогнозы социологов оправда-
лись. Во 2-м тур выборов 8-го президента Пятой респу-
блики вышли фавориты забега — Макрон (23,75%) 
и Ле Пэн (21,53%).

Итоги 2-го тура предсказывают куда более уверенно: 
39-летний Эммануэль Макрон должен легко и с увеси-
стым счетом победить 48-летнюю Марин Ле Пэн. 

Для Ле Пэн выход во 2-й тур — огромный успех. 
На прошлых выборах она заняла третье место — 17,9% 
голоса (первое и второе поделили тогда Олланд и Сарко-
зи). Но «близок локоть, да не укусишь» — эксперты счита-
ют, что: а) сегодняшний успех не сделает Ле Пэн вторым 
по влиянию политиком Франции б) это — высшая точка 
ее карьеры, дальше пойдет спуск. Если конечно, ситуа-
ция с мигрантами (особенно исламскими) останется 
хотя бы на нынешнем уровне напряжения, не перейдет 
в холодную гражданскую войну…  

Макрон формально повторяет «Чудо Трампа» — чело-
век впервые в жизни занимает выборную должность. 

И сразу — Президен-
та (если выберут, по-
нятно). Но разница 
принципиальна — 
в отличие от Трампа 
он профессиональ-
ный политик, зани-
мал видные посты, 
в том числе был ми-

нистром экономики. Вместе с тем, что он «кот, который 
гуляет сам по себе» — Макрон не так долго был членом 
Соцпартии, вышел из нее, возглавляет собственное «не 
левое и не правое» движение «Вперед» (название ба-
нально; у Берлускони — «Вперед, Италия!» и даже у нас 
когда-то слизали партию с названием «Вперед, Россия!», 
о которой уже никто не помнит).

Идеологически Макрон, понятно, полный антогонист 
Трампа. Трамп выступал как «изоляционист», Макрон — 
как четкий глобалист. Трамп — однозначно и жестко пра-
вый, Макрон, как уже сказано, «право-левый». Наконец, 
для нас особенно интересно, что Трамп во время избира-
тельной компании высказывал разные симпатии к Рос-
сии, Путину — Макрон этим совсем не отличается. Из всех 
фаворитов гонки он относится к России критичней всех.

Возможное (предполагаемое?) явление Макрона мно-
гие считают символичным. В двух противоположных 
смыслах. Во-первых, «надоели одни и те же». Олланд стал 
в каком-то смысле пародией на бессильного евробюро-
крата, этакое «облачко в штанах». Вот от них-то избира-
тель вроде и бежит к «чему-то новому». Во-вторых, слухи 
о крахе существующей Системы, конкретно — о распаде 
ЕС, «закрытии проекта» и т.д., слухи очень упорные в 
прошлом году — не подтверждаются.

Французы, как и другие жители Европы (Голландия, 
Австрия, где тоже недавно были выборы), не хотят отказа 
от ЕС. Да, их многое раздражает, но коренная ломка — не 
для них.

Итак, возможна Перестройка, но не Катастройка ЕС. 
В этом году, вообще, можно сказать — перезагрузка ЕС 

(или «референдум о евродоверии») — выборы в Палату 
общин в Англии, выборы в Бундестаг, после выборов пре-
зидента — избрание Национального Собрания Франции. 
А потом — выборы в Италии.

В Англии по всем данным победят консерваторы (для 
того они и затеяли досрочные выборы) и доведут свой 
Брекзит до конца. Но это не станет концом ЕС — кто бы не 
стал канцлером Германии, там и речи нет о «выходе из 
ЕС». Так что «Двуглавый Орел Европы» — Франция и Гер-
мания — сохранится. Значит, сохранится — очевидно в из-
мененном виде — и ЕС.

Мигрантский кризис, долговой кризис, кризис 
«брюссельской бюрократии» похоже стали теми испы-
таниями для ЕС, про которые европеец Ницше сказал: 
«то, что нас не убивает — делает нас сильнее». Не знаю, 
станет ли ЕС «сильнее» (и ЧТО это значит?), но то, что он 
уцелеет, эти испытания переживет, его «скрепы», «гене-
тический код» не изменятся — особых сомнений не вызы-
вает.

Теперь вопрос — ну, а для нас, РФ — это «хорошо» или 
«плохо»? Ответ, по-моему, прост. Для нас это НИКАК. Ну, 
примерно как для ЕС — проблемы СНГ.

Страны ЕС (они же — члены НАТО) по-любому остают-
ся главным торговым партнером России. Россия стре-
мится как можно полнее залить бензином баки НАТОв-
ских ракет-самолетов-танков несущих, как мы знаем из 
ТВ-шоу, громадную угрозу России. Страны НАТО стре-
мятся побольше нефтедолларов вкачать в Россию, чтоб 
русские укрепляли свою, столь страшную для их ТВ-шоу 
военную мощь и осуществляли «системную коррупцию» 
западных политиков, как неустанно пишут западные 
СМИ. Симбиоз 
стран и симбиоз ТВ-
бойцов…

Страны ЕС (и 
США) — главный 
культурный, гума-
нитарный, информа-
ционный, интеллек-
туальный партнер 
России. Как и 100—
200 —300 лет назад. 
Мир стал многопо-
лярным, но наш глу-
бинный евроцентризм никуда не делся, Россия «смотрит 
в Евроокно» — вокруг себя, в Еврозеркало — на себя (и во-
юет со своим отражением!). НИЧЕГО тут не меняется от 
того, един ЕС или раздроблен, как фамилия президента 
любой европейской страны. 

Даже если брать только узко-политический аспект от-
ношений. Урок Трампа показывает — зря шампанское 
пили… Как бы тот или иной западный политик лично не 
относился к России, ПОЛИТИКА от этого мало меняется. 
Нет, конечно, если президентом Франции станет Ле Пэн, 
то она, скорее всего (!), санкции отменила бы. Но это — 
довольно экзотическое исключение. Британия — что в со-
ставе ЕС, что выйдя из ЕС — отношение к России не изме-
нила, бесконечные реверансы разных министров и пре-
мьеров, их тяжкие вздохи «ах, как бы мы ХОТЕЛИ отме-
нить санкции» — ни во что не конвертируются. Хоть при 
Обаме, хоть без Обамы…

Так почему же наши СМИ так много и жарко говорят 
про ИХ выборы, вообще про ИХ проблемы?

Отчасти, как уже сказано, потому, что Запад для Рос-
сии — ЗНАЧИМЫЕ ДРУГИЕ. Отчасти, потому что «просто 
интересно» — ведь там есть Интрига. Отчасти — импер-
ское ретро, привычка «решать» (хотя бы в Останкино) 
не меньше чем Мировые Проблемы.

Ну и, конечно, от неумения (нежелания) браться все-
рьез за обсуждение СВОИХ дел…

Возможна 
Перестройка, 
но не Катастройка ЕС

Мир стал много-
полярным, 
но наш глубинный 
евроцентризм 
никуда не делся

Следите за процессом 
на сайте 
rg.ru/sujet/5850

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Татьяна Замахина

ПРОТИВ «групп смерти» в Ин-
тернете и другого запрещенного 
контента надо подключить ме-
ждународные механизмы. С та-
кой инициативой выступила вче-
ра спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко на заседании прези-
диума Совета законодателей.

Одной из тем заседания стала 
защита детей от опасностей в Ин-
тернете — таких, как призывы к 
самоубийствам, агитация от тер-
рористических организаций и 
распространение наркотиков. В 
Госдуме уже приняты в первом 
чтении поправки об уголовном 
наказании за склонение к суици-
ду в Интернете 

Валентина Матвиенко обра-
тила внимание на то, что проти-
воправный контент чаще всего 
создается за пределами России, 
где наше законодательство не 
действует. Этот вопрос надо вы-
нести на Парламентскую ассам-
блею ОБСЕ и другие междуна-
родные площадки, предложила 
спикер.

Автор вышеупомянутых по-
правок вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая рассказала о дру-
гих предложениях в этой сфере. 
По ее словам, надо переподгото-
вить психологов и учителей для 
работы по профилактике самоу-
бийств. «720 мальчиков и дево-
чек, которые погибли в прош-
лом году, — чрезвычайная ситуа-
ция. Не говоря уже о незавер-
шенных, не доведенных до кон-
ца попытках суицида», — сказа-
ла Яровая. Важно действовать 
«на упреждение» против «него-
дяев, которые держат на дистан-

ционном прицеле жизнь детей», 
заявила она. Ведь усилий сило-
виков в деле предотвращения 
детских суицидов недостаточно. 
Так что еще один необходимый 
шаг — говорить об этом с детьми 
на уроках ОБЖ и информатики. 
Яровая сообщила, что уже зару-
чилась согласием главы мино-
брнауки на эту тему. «Мы долж-
ны научить ребенка быть вни-
мательным, дать критерий исти-
ны, который позволит ему не 
стать жертвой ловушки», — объ-
яснила предложение парламен-
тарий. 

«Вообще странно, что детей 
подталкивали, чтобы они шли в 
этот информационный мир, но 
не дали главного — ориентира 
безопасности», — отметила Ири-
на Яровая.

Другой участник заседания — 
глава Роскомнадзора Александр 
Жаров — сообщил, что ведомст-
во закроет лазейку, позволяю-
щую обходить блокировку сай-
тов с запрещенным контентом. 
По его словам, весной в Госдуму 
поступят поправки о досудеб-
ной блокировке анонимайзеров 
и прочих программных средств 
сокрытия данных. Ведь такие 
обходные пути, по словам Жаро-
ва, выбирают преступники, воз-
действующие на детские умы 
при помощи запрещенного кон-
тента.

Президиум Совета законода-
телей в течение двух месяцев ре-
шил подготовить комплекс пра-
вовых и организационных мер 
по профилактике преступлений 
в отношении детей и по реабили-
тации подростков, пострадав-
ших от злоумышленников. 

ИНИЦИАТИВА Совет законодателей
подготовит меры
противодействия
«группам смерти»

Защитный блок

Российская акция «Георгиевская ленточка» объединила миллионы людей по всему миру.
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СОБЫТИЕ 90 стран примут участие в акции
«Георгиевская ленточка»

Cимвол правды

Власть Премьер-министр считает достижимым рост экономики 
на два процента в этом году

Не очень страшное 
кино 2.0

Игорь Зубков

П
ремьер-министр на-
звал достижимыми 
рост ВВП на 2 про-
цента в этом году. Об 
этом он заявил на 

коллегии минэкономразвития.
Минфин показывает «кино 

страшное», а минэкономразви-
тия — «кино оптимистическое», 
это позволяет видеть сильные и 
слабые стороны экономики, по-
лушутя сказал Дмитрий Медве-
дев, начиная свое выступление. 
Его предваряла демонстрация 
видеоролика о начавшемся росте 
экономики, а на прошлой неделе 
перед его выступлением на кол-
легии минфина другой видеоро-
лик подкреплял высказывания 
министра финансов о зависимо-
сти экономики и бюджета от не-
фтяных цен. Медведев тогда на-
звал это «страшным кино».

Он отметил, что правительст-
во справилось с «идеальным 

штормом», в который попала 
экономика в предыдущие два 
года, и в этом большая заслуга 
минэкономразвития как основ-
ного разработчика и координато-
ра антикризисных планов. Те-
перь у министерства не менее от-
ветственная задача — предста-
вить долгосрочный план по запу-
ску качественного экономиче-
ского роста, скоро он должен 
быть представлен в правительст-
во. Минэкономразвития должно 
стать неформальным штабом ре-

форм, сказал вице-премьер 
Игорь Шувалов.

План затронет все сферы от-
ветственности правительства. В 
частности, его раздел по образо-
ванию включает введение ЕГЭ по 
технологиям, сообщил глава ми-
нэкономразвития Максим Ореш-
кин. По его словам, «сдвиг» обра-
зования к формированию навы-
ков быстро воспринимать новое, 
обучаться через пять-семь лет 
даст максимальный эффект на 
темпы экономического роста.

Премьер-министр обозначил 
ключевые задачи для минэконо-
мразвития. Прежде всего — созда-
ние условий для инвестиций. Рос-
сия нуждается в дополнительных 
пяти триллионах рублей инвести-
ций в год для выхода на темпы ро-
ста на уровне трех процентов 
ВВП, сказал Максим Орешкин. По 
данным Росстата, инвестиции в 
основной капитал в России за 
2016 год составили 14,6 триллио-
на рублей. Ключевую роль должно 
сыграть снижение рисков по ин-
вестпроектам, которое предусма-
тривает создание Внешэконо-
мбанком «фабрики» проектного 
финансирования и центра компе-
тенций по управлению проекта-
ми. ВЭБ будет синдицировать фи-
нансирование проектов по схеме 
20/80, где 20 процентов — акцио-
нерный капитал, а остальное — за-
емные средства, рассказал глава 
ВЭБа Сергей Горьков.

Дмитрий Медведев призвал 
регионы самим активно работать 

с инвесторами и сообщил, что 
только что подписал постановле-
ния о создании новых террито-
рий опережающего развития — в 
Сарове и Николаевске-на-Амуре. 
Их резиденты получат сущест-
венные налоговые льготы. Минэ-
кономразвития должно предста-
вить окончательные предложе-
ния об изменении полномочий 
торговых представительств РФ 
за рубежом, повышении их эф-
фективности, поручил Дмитрий 
Медведев.  Кроме того, Максиму 
Орешкину предстоит подгото-
вить реформу официальной ста-
тистики, а именно — улучшить 
технологии сбора и анализа ин-
формации. Орешкин обещал сде-
лать в ближайшее время стати-
стику менее обременительной 
для отчитывающихся организа-
ций.
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Акцент

 Орешкин предложил ввести 
ЕГЭ по технологиям, это помо-
жет экономике выйти на 
темпы роста не ниже 3% ВВП

Дмитрий Медведев: Минфин пока-
зывает «кино страшное», а минэко-
номразвития — «кино оптимистиче-
ское».
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Татьяна Шадрина

М
интранс пошел навстре-
чу перевозчикам и пред-
ложил отменить одно из 

требований по перевозке детей, 
которое должно начать действо-
вать летом этого года. В проекте 
поправок к постановлению пра-
вительства речь идет о возрасте 
автобусов не старше десяти лет. 
Еще одним послаблением для 
транспортников должен стать пе-
ренос сроков по обязательной 
организации на автовокзалах 
медпунктов, но лишь на время — с 
лета этого года на лето 2018 года.

Решение по автобусам на пер-
вый взгляд спорное. Однако, по 
словам члена общественного со-
вета минтранса Сергея Храпача, 
увязывать безопасность перево-
зок с возрастом автопарка не 
совсем правильно. 

Здесь больше имеет значение 
соблюдение всех требований по 
техническому обслуживанию ав-
тобусов, считает он. И потом не 
всем регионам по карману дер-
жать парк новых автобусов. Толь-
ко в Подмосковье возраст авто-
парка 3—8 лет. В целом по России 
ситуация не такая оптимистич-
ная, отметил эксперт. И если не 
отменить норму для детских ав-
тобусов по возрасту, то либо ре-
бят не на чем будет возить, либо 
все перевозки перейдут в «се-
рую» плоскость, прогнозируют 
эксперты министерства.

Логика в этих рассуждениях 
есть. Но на автобусе-развалюхе 
поездка может оказаться не ме-
нее рискованной, чем на «сером» 
транспорте. И про деньги вроде 
все правильно. Нет их у регионов. 
Но если снять ограничения по 
возрасту автобусов раз и навсег-
да, их никогда и не найдется. Ка-
кой выход? Например, еще раз 
продлить переходный период, со-

ветуют опрошенные «РГ» эк-
сперты и родители, которые про-
тив послабления. А производите-
лям автобусов оказать господ-
держку, чтобы их машины стали 
подешевле для «детских» заку-
пок. Возможно, следовало бы 
разрешить самим регионам 
определять допустимый возраст 
для парка «детских» автобусов, 
но установив предельные нормы 
федеральным законом. Но, на-
помним, это лишь проект доку-
мента, и он открыт для обсужде-
ния.

А вот обязательность профес-
сиональной подготовки водите-
лей, их медосмотр, прохождение 
техосмотра раз в полгода, страхо-
вание ответственности перед 
пассажирами никто отменять не 
собирается, добавил Храпач. Но, 
как отмечают другие эксперты, 
именно на содержание в нор-
мальном состоянии автобусов, 
прохождения техосмотра два 
раза в год, зарплату профессио-
нальным водителям, часто у 
образовательных заведений не 
хватает денег. 

Кроме того, страховые компа-
нии в ряде случаев относятся 
очень формально к наличию от-
метки о техосмотре при офор-
млении страховки. А вот это как 
раз и должен проверять Ростран-
снадзор, отметил Храпач.

Что касается переноса сроков 
требований по обязательной орга-
низации медпунктов на автовок-
залах, то, как оказалось, помеще-
ния, которые были отведены под 
них в советское время, уже заняты 
под другое. И вернуть все обратно 
так быстро очень сложно, тем бо-
лее что нормы по площадям и обо-
рудованию медпунктов довольно 
строгие. Ведь там должна быть 
возможность для проведения 
предрейсового и послерейсового 
медосмотра водителей и оказания 
первой помощи пассажирам.

Особенно это важно для круп-
ных автовокзалов, где большой 
пассажиропоток и сюда прибы-
вают как междугородние, так и 
международные маршруты.

 Речь идет об установлении 
требований по оснащению пун-
ктов медицинской помощи на ав-
товокзалах, если расчетное сред-
несуточное количество отправ-
ляемых пассажиров превышает 
501 человека. И полномочия по 
выработке этих требований мин-
транс намерен делегировать 
минздраву. Наделить Минздрав 
России полномочиями по уста-
новлению порядка организации 
деятельности и требования к 
оснащению пунктов медицин-
ской помощи на автовокзалах и 
автостанциях. В них должно быть 
прописано не только наличие ме-

дицинских препаратов, но и нор-
мативы по их хранению. 

Сейчас, по данным Росздрав-
надзора, большая часть наруше-
ний в медпунктах аэропортов и 
железнодорожных вокзалов ка-
сается как раз хранения медпре-
паратов. На автовокзалах таких 
нарушений нет, так как сами пун-
кты отсутствуют.

Но их обязательное наличие 
является одним из важных требо-
ваний для включения в реестр во-
кзалов. И если автовокзала нет в 
реестре, то перевозчик не может 
заявить маршрут следования от 
этого вокзала, отмечает Храпач.

В противном случае для тран-
спортной компании, которая 
рискнет осуществлять перевозки 
от вокзала или остановочного 
пункта, которого нет в реестре, 
это чревато штрафом в 300 тысяч 
рублей.

Сейчас в России не менее четы-
рех тысяч автовокзалов, которые 
принимают междугородние и ме-
ждународные рейсы. И все они 
должны открыть у себя медицин-
ские пункты. Деньги для этого най-
дутся, отмечают эксперты. Ведь 
перевозчик должен отчислять ав-
товокзалу 30 процентов от своей 
общей выручки. А это немалые 
средства, считают эксперты.

И требования минтранса по 
оборудованию медпунктов не 
должны привести к удорожанию 
перевозки.

Даже пяти процентов от об-
щей суммы выручки было бы до-
статочно для поддержания в хо-
рошем состоянии автовокзалов, 
считают эксперты. 

На данный момент складыва-
ется ситуация, при которой пере-
возчики не хотят терять выручку 
и пассажиров берут на нелегаль-
ных остановках, то есть занима-
ются «серыми» перевозками под 
видом заказных. 

Тарас Фомченков 

В 
этом году продажи по-
держанных машин че-
рез дилерские сети 
могут вырасти на 30—
50 процентов, счита-

ют эксперты «Российской газе-
ты».

И уж точно ежегодный рост 
будет в процентах выражаться 
двузначными цифрами. Стоит 
признать, серьезная положи-
тельная динамика в этом сегмен-
те наблюдается уже несколько 
лет, хотя в целом рынок автомо-
билей с пробегом набирает обо-
роты очень медленно.

 И все-таки есть вполне реаль-
ные шансы, что по итогам 2017 
года дилерам удастся продать в 
1,5 раза больше подержанных 
машин, чем в 2016 году, предпо-
лагает автомобильный эксперт 
Игорь Моржаретто. 

«Сегодня, — поясняет он, — 
продавая новые автомобили, ди-
леры не имеют возможности по-
лучать серьезный доход, так как 
производители диктуют цены. 
Приходится зарабатывать на 
продаже дополнительного обо-
рудования, сервисных услуг». Во 
всем мире, добавляет информа-
цию к размышлению эксперт, на 
одну проданную официальными 
дилерами новую машину прихо-
дится две подержанных, а в Рос-
сии пока на две новые — только 
одна б/у. «Хотя продавать подер-
жанные машины гораздо интере-
сней. Во-первых, цену и, значит, 
норму прибыли можно назна-
чать самим. Во-вторых, это мо-

гут быть автомобили разных го-
дов, комплектации. И в-третьих, 
сегодня не каждый автолюбитель 
может позволить себе новый ав-
томобиль, а подержанный гора-
здо доступней», — считает Мор-
жаретто. 

Рост продаж подержанных 
авто дилерами точно будет, со-
глашается глава Российской ас-
социации автомобильных диле-

ров Олег Мосеев. «Сейчас доля 
продаж официальных дилеров — 
11 процентов от всего вторично-
го рынка. Из которых чуть мень-
ше половины приходится на 
ТОП-30. При этом на развитых 
рынках через официалов прода-
ется около 30 процентов всех б/у 
машин, то есть в три раза боль-
ше», — напоминает эксперт. 

По его оценке, такие же пока-

затели, возможно, будут достиг-
нуты в период между 2022 и 2025 
годом. «Поэтому цифра роста 
продаж подержанных машин ди-
лерами в процентах ежегодно бу-
дет двузначная», — предполагает 
Мосеев. Уверенность в этом при-
дают данные, опубликованные 
совсем недавно информационно-
аналитическим агентством «Ав-
тостат». 

По подсчетам специалистов 
агентства, суммарная реализа-
ция подержанных машин 30 са-
мыми крупными с точки зрения 
объемов продаж дилерскими 
холдингами в 2016 году состави-
ла 212,6 тысячи единиц, показав 
рост на 40 процентов. При этом 
весь вторичный рынок легковых 
автомобилей в России за год вы-
рос лишь на шесть процентов, до 
5,2 миллиона штук. 

Таким образом, как отмечают 
аналитики агентства, «продажи 
машин с пробегом представляют 
для дилеров огромный потенци-
ал в плане дальнейшего разви-
тия».

Впрочем, необходимость все-
сторонне изучить машину перед 
покупкой, будь то у официально-
го дилера или у частного лица, 
еще никто не отменял, подчерки-
вают эксперты. 

АПК Кубанские аграрии 
жалуются на массовый 
захват их земель

Колониальный 
капитализм

Дмитрий Войнов, 
Краснодар

ПОКУПАЙТЕ землю — ее боль-
ше не производят. Наверное, 
именно этим афоризмом Марка 
Твена руководствуется крупный 
агробизнес в Краснодарском 
крае. Но действует очень специ-
фически. С началом нового сель-
хозгода на Кубани вновь разго-
релась война между местными 
фермерами и крупным агрохол-
дингом «Покровский». Как гово-
рят станичники, пришлый кон-
церн из Ростова-на-Дону «лома-
ет через колено» устоявшиеся 
отношения с местными ферме-
рами и средними хозяйствами, 
перетягивая на себя сотни гекта-
ров плодородной пашни. 

Добиться правды в судебных 
тяжбах с ростовским концер-
ном, обладающим многомилли-
ардными финансовыми ресурса-
ми, рядовым аграриям очень 
сложно.  Поэтому ничем не огра-
ниченные аппетиты «Покров-
ского» растут, создавая новые 
судебные дела и лишая доходов 
сотни семей по всему региону. 
Ведь, как рассказывают кубан-
цы, существовавшие при ферме-
рах рабочие места закрываются 
— концерн часто привозит работ-
ников вахтовым методом.

— Представители «Покров-
ского» действуют очень жестко. 
С 2013 года они пытались до-
биться, чтобы я передала им 
свою землю, — рассказывает гла-
ва крестьянско-фермерского хо-
зяйства (КФХ) из Каневского 
района Нина Карпенко. — Все 
время отказывалась, и они реши-
ли взять силой. 

После этого, рассказывает аг-
рарий, в ее хозяйстве начались 
бесконечные проверки надзор-
ных органов. А когда пришла 
пора убирать урожай, на поля 
Нины Карпенко выехали… ком-
байны «Покровского».

— Они пытались убрать яч-
мень, который сеяли мы. Пред-
ставляете? Начали судится. В 
2015 году мы должны были сеять 
кукурузу, но ее опять же сеял 
«Покровский». Пригнали десять 
КамАЗов с прицепами и охран-
ников, которые не позволили 
нам работать на поле, хотя оно 
стояло на кадастровом учете 
именно в КФХ Карпенко, — вспо-
минает Нина Владимировна. Об 
этих случаях весьма подробно 
писали некоторые СМИ, но дело 
так и не сдвинулось с мертвой 
точки. 

Опрошенные фермеры рас-
сказывают о типичных схемах, 
по которым «Покровский» вхо-

дит в кубанские районы: нахо-
дит «слабое звено» в виде не-
скольких пайщиков, скупает их 
паи и, став участником общепае-
вой собственности, начинает 
диктовать свои условия на со-
браниях.

Такая история, например, 
разворачивается сейчас в хуторе 
Бураковский Кореновского рай-
она. В этом году у работающего 
многие годы местного предприя-
тия заканчивается договор арен-
ды. И уже в январе по уличным 
столбам развесили объявления с 
«заманчивым» объявлением о 
скупке земель от входящего в ро-
стовский концерн агрохолдинга 
«Каневской».

Еще одна «горячая точка» — 
поселок Степной. Здесь более 
полусотни станичников судятся 
со структурами «Покровского». 

— Знаем, как они работают. 
Если бы не обижали людей, не 
было бы разговора. Не хочу я к 
«Покровским», а меня заставля-
ют отдать землю в аренду им, — 
возмущается житель Степного 
Юрий Саражин. — Мы с ними до-
говор не заключаем, мы в подве-
шенном состоянии находимся. В 
конце концов вообще потеряем 
землю, что ли? Рабочих мест нет, 
фермы ни одной нет. Все разва-
лено, как будто после бомбежки.

— Помимо судов по выделу 
концерн «Покровский» между 
своими взаимозависимыми ор-
ганизациями составляет договор 
займа, подает в районный суд, 
наложив арест на земельные 
участки, — добавляет юрист из 
Курганинска Галина Чистякова. 
— Даже если люди сейчас выигра-
ют выдел, судами наложены аре-
сты именно на арендованные зе-
мельные участки людей. Понят-
но, для чего это делается: чтобы 
люди никогда не могли выде-
литься.

Шли суды у станичников со 
структурами «Покровского» и в 
Приморско-Ахтарском районе, и 
в Лабинском, Отрадненском, 
Мостовском, Щербиновском 
районах. Примеров множество. 
У крупного концерна целый 
штат юристов, которые могут 
намеренно затягивать рассмо-
трение судебных тяжб, дожида-
ясь, кто кого перетерпит. У ста-
ничников таких ресурсов нет.

Приносит ли это благо кубан-
ским станицам, региону в це-
лом? Наверное, нет. Ведь агро-
холдинги, как правило, интере-
сует не развитие сельских терри-
торий, а самый быстрый способ 
обогатиться — вывезти зерно на 
экспорт. 

— Администрация района по-
чему-то говорит — как хорошо 
работает концерн «Покров-
ский»! Никто не считает, сколь-
ко холдинги из бюджета забира-
ют средств, возвращают ли они 
кредиты или нет? Если это все 
сложить, то фермеры гораздо 
больше приносят пользы бюдже-
ту. Хотя нам сегодня очень труд-
но, — говорит Нина Карпенко. — 
При этом большую часть выруч-
ки мы вкладываем в развитие 
производства, хотим создавать 
больше рабочих мест, хотим, 
чтобы наша станица была кра-
ше, потому что мы здесь живем. 

Складывается впечатление, 
что к станицам и хуторам здесь 
относятся как к колониям, из ко-
торых только выкачивают глав-
ное богатство Кубани — щедрые 
урожаи. И поделать с этим мест-
ные жители пока ничего не могут. 

ПРОЦЕСС Арест отца 
полковника Захарченко 
признан законным

Семья в деле

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал законным арест до 30 мая Викто-
ра Захарченко — отца полковника МВД Дмитрия Захар-
ченко, у которого в квартире нашли наличности почти на 
9 млрд рублей.

Адвокат Денис Калинин просил суд избрать своему 
клиенту меру пресечения в виде домашнего ареста. 

— Захарченко уже возместил ущерб. Он никуда скры-
ваться не собирается, так как при обыске у него был изъ-
ят загранпаспорт, кроме того, он страдает рядом заболе-
ваний и перенес инфаркт, — сказал защитник.

Согласно материалам дела, отец полковника обвиня-
ется в двух эпизодах пособничества в растрате. Какие и 
откуда деньги были растрачены, следствие не сообщает. 
Однако, по мнению защиты, дела отца и сына Захарченко 
связаны. 

В свою очередь следователь сообщил в суде, что дело 
Виктора Захарченко не связано с делом его сына Дмит-
рия. Мотивируя ходатайство об аресте, представитель 
СКР заявил, что у Виктора Захарченко имеется недвижи-
мость на территории Королевства Таиланд. Кроме того, 
по мнению следствия, находясь на свободе, он может 
скрыться, оказать влияние на свидетелей или уничто-
жить важные документы. Прокурор также поддержала 
позицию следствия и просила оставить меру пресечения 
без изменения.

Сам Виктор Захарченко свою вину не признал и на-
звал себя заложником ситуации, связанной с сыном. В 
итоге, выслушав доводы сторон, судья Мосгорсуда 
оставила в силе постановление Басманного суда об аре-
сте.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Как 
IT-технологии помогли 
найти сотни миллионов 
рублей для Махачкалы

Белая земля

Муса Мусаев, мэр Махачкалы

СОВМЕСТНЫМИ усилиями налоговой службы, Росрее-
стра и администрации Махачкалы удалось найти новые 
источники дохода для городского бюджета. 

Мы подозревали, что в налоговом обороте есть обшир-
ные «белые пятна», что есть немало скрытых или потерян-
ных данных о земле и имуществе. Прирост населения в Ма-
хачкале за последние четыре года составил как минимум 
60%. По официальным данным, в городе проживает 718 
тыс. человек, но фактически — более 1 млн. При этом город-
ское хозяйство всегда финансировалось на основе офици-
альных данных. Неудивительно, что износ инженерных се-
тей и коммунальной инфраструктуры доходил до 70%.

Кроме того, став осенью 2015 года мэром Махачкалы, я 
унаследовал еще и долги на более чем 1,5 млрд рублей. Зар-
плата бюджетникам задерживалась на полтора-два меся-
ца, а работникам коммунальных служб — на четыре меся-
ца. Но средств не хватало. Мы имели в распоряжении толь-
ко примерно 1,75 млрд рублей собранных в городе за год 
налоговых и неналоговых доходов, и ожидать подарков от 
федерального или республиканского бюджета не приходи-
лось. Тогда мы стали искать внутренние ресурсы.

Еще в 2008 г.  из собственности администрации был вы-
веден весь коммунальный комплекс. И Водоканал, и Тепло-
энерго, и асфальтовые заводы, и спецавтохозяйство — все 
теперь находится в частных руках. Но самый большой эф-
фект дала совместная работа с федеральными ведомствами 
и одной IT-компанией, которая позволила увеличить нало-
гооблагаемую базу.

В Республике Да-
гестан реализуются 
семь приоритетных 
проектов, начатых 
главой республики 
Рамазаном Абдула-
типовым. Один из 
них — проект «обеле-
ния» экономики. По-
мимо прочего он 
включает в себя легализацию всех земельных участков и 
объектов недвижимости. 

Сначала мы пытались все сделать сами, но без успеха. 
Тогда мы написали техническое задание на разработку IT-
решения, провели конкурс, и его выиграла компания «Точ-
ка Юга» из Москвы. Разработанная в этой компании про-
грамма проанализировала данные по 114 тыс. земельных 
участков в городе. Оказалось, что чуть более половины 
владельцев земельных участков входили в налогооблагае-
мую базу плательщиков земельного налога. Городу недо-
плачивала половина всех владельцев земельных участков!

Программа позволила выявить четыре категории не-
плательщиков. К первой относятся те, которые учитыва-
ются во всех государственных ведомствах, но до базы на-
логовой службы данные о них не доходят из-за ошибок и 
недочетов. Во вторую категорию попали собственники, 
чьи участки учитываются налоговой службой, но без при-
вязки к конкретному владельцу, и непонятно, кто должен 
платить налог. Третья категория — это собственники участ-
ков, о которых нет информации нигде, кроме Кадастровой 
палаты. Наконец, была еще и четвертая группа собствен-
ников, которые платили налог за землю, но он был мизер-
ным из-за заниженной кадастровой стоимости.

Все эти сведения «Точка Юга» передала в федеральные 
службы, и началась работа с неплательщиками. Налоговые 
инспекции внутригородских районов г. Махачкалы  нашли 
всех, кто выпал из налоговой базы, руководители город-
ских районов самолично проводили выездные проверки.     

За 2016 год мы вернули более 1 млрд рублей недоимки 
по земельному налогу (для сравнения: за 2015 год удалось 
вернуть всего 230 млн рублей).  Теперь с помощью специ-
ального приложения к смартфону сотрудники админи-
страции могут мгновенно получить всю информацию о 
любом конкретном участке. Считаю решение этих про-
блем одним из приоритетов моей работы на посту мэра 
Махачкалы. Следующим этапом станет инвентаризация 
объектов капитального строительства. Важно, что люди 
убеждаются: законы в Республике Дагестан действуют так 
же, как и в любом другом регионе страны. Вообще возмож-
ности Республики Дагестан очень велики, сейчас регион 
недооценен. В свое время республика переживала инду-
стриальный и гуманитарный рост, здесь внедрялись пере-
довые практики в сфере образования и труда. Это и аграр-
ный регион, где производятся продукты питания без-
упречного качества, и туристический кластер с рекреаци-
онной морской зоной протяженностью 700 км. 

С приходом главы республики Рамазана Абдулатипова 
обеспечение безопасности стало приоритетом.

Акцент

 Рынок продаж автомобилей 
с пробегом у ТОП-30 дилеров 
вырос за год на 40 процентов

Акцент

 На крупных автобусных 
вокзалах еще год 
не будет обязательных 
медпунктов 

Следите за процессом на сайте 
rg.ru/sujet/5762

У крупного 
концерна целый 
штат юристов, 
которые могут 
намеренно 
затягивать 
рассмотрение 
судебных тяжб, 
дожидаясь, 
кто кого перетерпит

Городу недоплачи-
вала половина (!) 
всех собственников 
земли

ТРАНСПОРТ  Детей предлагают возить на старых автобусах

Приехали

Авторынок  Машины с пробегом все чаще покупают 
не с рук, а у официальных дилеров

Авто секонд-хенд

Вне зависимости от 
того, какую, где и у 

кого машину вы 
покупаете, лучше 

всего будет 
организовать перед 

ее приобретением 
самую всестороннюю 

диагностику. 

Смотрите также: В Монако 
представили летающий 
AeroMobil 
rg.ru/art/1394883
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ПРОИСШЕСТВИЕ В Дагестане из-за 
неосторожного обращения 
с гранатой погиб школьник

Недетские игры

Тимур Алиев, 
«Российская газета», 
Махачкала

ВЗРЫВ прогремел вчера в 
компьютерном зале села Агвали 
Цумадинского района Дагеста-
на — один мальчик погиб, десять 
получили ранения. Следствен-
ный комитет возбудил уголов-
ное дело по статьям «Причине-
ние смерти по неосторожности» 
и «Незаконные приобретение, 
передача, сбыт, хранение, пере-
возка или ношение взрывчатых 
веществ или взрывных 
устройств».

Как уточнили «РГ» в админи-
страции села, взрыв произошел 
не в школе, а в частном компью-
терном клубе. Дети пришли туда 
после уроков поиграть в игры и 
пообщаться между собой. По 
предварительным данным, один 
из школьников принес с собой 
гранату. Сейчас следователи вос-
создают всю картину произо-

шедшего, опрашивают свидете-
лей. С их слов, мальчик якобы 
нашел гранату на берегу реки и 
принес похвастаться перед дру-
зьями. Случайно выдернутая 
чека и могла послужить причи-
ной взрыва.

Представитель минздрава Да-
гестана Залина Муртазалиева 
рассказала «РГ», что в районной 
больнице по состоянию на вечер 
понедельника находились десять 
детей, трое из них в тяжелом со-
стоянии.

Как сообщили корреспонден-
ту «Российской газеты» в След-
ственном комитете Дагестана, с 
шестиклассником, который при-
нес гранату в помещение, с уча-
стием психологов работают сле-
дователи.

Сегодня в небольшом селе 
Агвали, где проживают около 
двух с половиной тысяч человек, 
траур. Выразить соболезнова-
ния приезжают сотни людей из 
разных районов республики...
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РЫНКИ Выборы президента
во Франции подстегнули
рост нефти и рубля 

Подали голос
за евро

Александра Воздвиженская

ИТОГИ первого тура президентских выборов во Фран-
ции позволили рублю и российскому фондовому рынку 
начать неделю с роста. Так, вчера на Московской бирже 
доллар упал до 55,72 рубля  — минимума почти за два 
года, а долларовый индекс РТС вернулся выше психоло-
гической отметки 1100 пунктов. Как минимум несколь-
ко дней динамика на российском рынке останется поло-
жительной: кроме хороших новостей из Европы рубль 
поддерживают налоговый период и вероятность сниже-
ния ключевой ставки Банка России.

Поводом для оптимизма и роста спроса на россий-
ские активы стала победа центриста Эммануэля Макро-
на в первом туре выборов во Франции. Он вместе с лиде-
ром ультраправых Марин Ле Пен вышел во второй тур. 
Такой исход позволил участникам рынка выдохнуть с об-
легчением, так как они опасались, что во втором туре 
французам придется выбирать между Ле Пен и полити-
ком левого толка Жаном-Люком Меланшоном. Оба кан-
дидата — крайность, так как программа любого из них 
грозила привести к выходу Франции из Евросоюза.

Изначально аналитики предсказывали, что для рын-
ков это стало бы самым плохим вариантом: евро стал бы 
дешевле доллара. Позитивный сценарий, наоборот, пред-
полагал выход во второй тур Ле Пен и Макрона, так как, 
вероятнее всего, в этом случае 7 мая выборы выиграет 
Макрон. Как и ожидалось, курс евро почти достиг отмет-
ки 1,1 доллара. Это отразилось и на торгах в России, где 
доллар начал падать, а евро расти. Курсу «американца» 
на Московской бирже также помогли котировки нефти 
Brent: баррель поднялся выше 53 долларов.  Правда, бо-
лее весомую поддержку рублю  в последнюю неделю ока-
зывали сигналы Банка России о возможном снижении 
ставки на заседании 28 апреля. «Под это событие мы ви-
дим высокий приток средств в рублевые облигации феде-
рального займа, — говорит начальник отдела анализа 
рынков «Открытие Брокер» Константин Бушуев. — Фак-
тор снижения геополитических рисков может быть так-
же благоприятен для рубля, хотя локально он выглядит 
дороговато относительно нефти». «Позитивную динами-
ку покажут также фондовые индексы, товарные активы и 
французские облигации, — ожидает старший аналитик 
«Альпари» Роман Ткачук. — Французский фактор будет 
иметь длительное позитивное влияние на рынки. Инве-
сторы любят находиться в состоянии определенности. 
Для российского фондового рынка это шанс закрепиться 
выше 1100 пунктов по индексу РТС». Впрочем, до второ-
го тура французских выборов еще две недели. Оконча-
тельная победа во втором туре Макрона восстановит ста-
тус-кво во Франции. Но если неожиданно чаша весов кач-
нется в сторону Ле Пен, это станет более сильным шоком 
для рынков, чем «черные лебеди» прошлого года (Brexit и 
Дональд Трамп). Франция стояла у истоков Евросоюза, и 
если она пойдет по пути радикализации, то это чревато 
расколом ЕС. Это  может привести к падению курса дол-
лар-евро и фондовых индексов на три-пять процентов.

Труд Миграционные потоки в Россию абсолютно стихийны

На работу становись

Марина Гусенко 

О
рганизованный на-
бор для трудовых 
мигрантов может по-
явиться в России.

По словам прези-
дента фонда «Миграция XXI век» 
Вячеслава Поставнина, сейчас 
миграционные потоки в Россию 
остаются стихийными и концен-
трируются в четырех регионах — 
Москве, Петербурге, Московской 
и Ленинградской областях. Это 
более 57 процентов всего прито-
ка трудовых мигрантов. Тогда как 
многие регионы Сибири и Даль-
него Востока тоже очень нужда-
ются в рабочих руках, говорит 
Поставнин. Вторая проблема: за 
последние три года сократилось 
число оформленных мигрантами 
патентов в 1,6 раза. При этом ра-

ботодатели сплошь и рядом укло-
няются от заключения трудовых 
или гражданско-правовых дого-
воров с гастарбайтерами, а если и 
заключают, то не уведомляют об 
этом миграционную службу и на-
логовые органы, продолжает По-
ставнин. Третья: «труд мигран-
тов зачастую используется неэф-
фективно, поскольку многие из 
них работают без учета имею-
щейся у них профессии, специ-
альности», продолжает Постав-
нин. В России нет центров серти-
фикации профессиональных зна-
ний и навыков  трудовых мигран-
тов. Не проводится профессио-
нальная подготовка мигрантов к 
работе в России.

Исправить ситуацию экспер-
ты предлагают с помощью ор-
гнабора — реальных механизмов 
управления миграционными по-

токами. Так что нужно сделать? 
Первое, говорят эксперты, — 
надо создать сеть специальных 
центров в России и в СНГ, зани-
мающихся организованным на-
бором рабочей силы. Второе — 
создать банки данных работода-
телей, испытывающих потреб-
ность в привлечении иностран-
ной рабочей силы. Третье — ве-
сти реестры жилого фонда для 
трудовых мигрантов. Четвертое 
— разработать систему предвы-
ездной подготовки потенциаль-
ных мигрантов, включающую 
диагностику здоровья и прио-
бретение полиса добровольного 
медстрахования.  

Мигранты будут работать только 
там, где они действительно нужны. 

Публикацию комментирует 
Сергей Шаргунов
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ПРОГНОЗ Банк России снова уменьшит ключевую ставку в пятницу, 
вопрос лишь в том, до какого уровня

Опорные пункты
Роман Маркелов

Ц
ентробанк на заседании со-
вета директоров в пятницу, 
28 апреля, продолжит цикл 

снижения ключевой ставки, на-
чатый в марте, считают аналити-
ки. Похоже, что главной интри-
гой заседания в этот раз будет не 
сама вероятность уменьшения 
ставки, а шаг, с которым оно 
пройдет. 

В марте Центробанк впервые 
за полугодие снизил ключевую 
ставку — с 10 до 9,75 процента 
годовых. Традиционный шаг ее 
уменьшения в 0,5 процентных 
пункта был изменен на 0,25 про-
центных пункта. Фактически та-
ким образом регулятор давал 
сигнал рынку о том, что в буду-
щем ставка может быть снижена 
сильнее. Кроме того, при приня-
тии этого решения Центробанк 
уже никак не мог игнорировать 
и динамику инфляции — она за-
медлялась гораздо быстрее про-
гнозов. 

Намеченная ЦБ на конец 2017 
года цель по инфляции в четыре 
процента в целом оказалась вы-
полненной досрочно. На прош-
лой неделе, выступая на расши-
ренной коллегии минфина, глава 
Центробанка Эльвира Набиулли-
на заявила, что к 17 апреля в го-
довом выражении инфляция сни-
зилась уже до 4,1 процента. 

Следовательно, более бы-
строе снижение инфляции от-
крыло путь и к более быстрому 
снижению ключевой ставки. В 
том же выступлении Набиуллина 
допустила, что 28 апреля на засе-
дании совета директоров ЦБ бу-
дет вестись дискуссия о сниже-
нии ставки между вариантами в 
0,25 и 0,5 процентных пункта.

После такого (довольно нео-
жиданного для многих) коммен-
тария снижение ставки в эту пят-
ницу выглядит почти неизбеж-
ным, пишут аналитики Sberbank 
CIB. По мнению главного эконо-
миста «Ренессанс капитал» Оле-
га Кузьмина, такое заявление На-

биуллиной можно расценивать 
как один из первых примеров 
управления ожиданиями рынка 
по аналогии с центральными 
банками развитых стран. При 
этом ЦБ, скорее всего, не пойдет 
в пятницу на снижение ключевой 
ставки более 0,25 процентных 
пункта, считает Кузьмин. Точно 
такой же прогноз дают и анали-
тики Sberbank CIB. «Банк России, 
вероятно, отложит более реши-
тельные меры по смягчению де-
нежно-кредитной политики до 
и ю н я ,  к о гда  у ж е  п о я в и тс я 

ясность по вопросу о продлении 
соглашения ОПЕК об ограниче-
нии нефтедобычи», — пишут они.

Снизить ставку на 0,5 процен-
тных пункта в эту пятницу ЦБ те-
оретически может помешать и 
инфляционная динамика послед-
них недель. За неделю, которая 
завершилась 17 апреля, индекс 
потребительских цен вырос на 
0,1 процента. Такие темпы ин-
фляции фиксируются уже три не-
дели подряд. «Среднесуточные 
темпы роста потребительских 
цен за 17 дней апреля были на 

уровне 0,014 процента, что близ-
ко к 0,015 процента, зафиксиро-
ванным в прошлом году», — счи-
тают аналитики Sberbank CIB. 
Если среднесуточная инфляция 
останется на таком уровне и 
дальше, то за апрель цены выра-
стут в среднем на 0,4 процента, 
что будет означать ускорение по-
месячной инфляции по сравне-
нию с февралем и мартом.

Но скорее всего ЦБ как при ре-
шении по ставке, так и в релизе 
по итогам заседания сосредото-
чится не на конкретных показа-
телях инфляции, а на инфляцион-
ных ожиданиях, полагают эк-
сперты. По мнению главного ана-
литика Бинбанка Натальи Ваще-
люк, можно предположить, что 
ЦБ стремится скорректировать в 
сторону понижения и инфляци-
онные ожидания, и оценку значе-
ния ключевой ставки, которое 
сложится в среднесрочной пер-
спективе после достижения цели 
в четыре процента.

«ЦБ уже не сможет обосновы-
вать сохранение положительных 
ставок в экономике высокой ин-
фляцией. Ему нужно будет обра-
щать внимание на риски и инфля-
ционные ожидания. Поэтому ре-
лиз, скорее всего, будет посвя-
щен подробному описанию ин-
фляционных рисков до конца 
2017 года», — не исключает стар-
ший аналитик группы исследова-
ний и прогнозирования АКРА 
Дмитрий Куликов. Он также по-
лагает, что ЦБ все же может пой-
ти на снижение ключевой ставки 
до 9,25 процента уже на этой не-
деле, не откладывая его до лета.

По мнению Кузьмина, пят-
ничный релиз ЦБ будет довольно 
мягким. «Возможно, в нем будут 
конкретизированы обещания по 
поводу дальнейшего снижения 
ключевой ставки», — полагает 
аналитик. Сам Кузьмин считает, 
что ЦБ пойдет на снижение став-
ки на 0,5 процентных пункта на 
опорном заседании 16 июня при 
условии, что не изменятся основ-
ные тенденции по инфляции. Вслед за снижением инфляции подешевеют и кредиты.

Акцент

 Цель Центробанка 
по инфляции в четыре 
процента к концу 2017 года 
уже практически достигнута
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
За четыре года 
европейский 
бизнес создал 
в России более 
200 новых 
производств

НИЧЕГО 
ЛИЧНОГО

Ирина Жандарова

РОССИЙСКАЯ промышлен-
ность за этот год может вырасти 
на два процента, сообщил глава 
Минпромторга России Денис 
Мантуров на ежегодной выстав-
ке Hannover Messe в Германии. 
Рост был отмечен уже по итогам 
первого квартала, что говорит о 
восстановлении российской 
экономики.

Российский бизнес привез на 
выставку в Ганновер уникальные 
разработки. На стендах Россий-
ского экспортного центра он 
представил технологии безоста-
новочного ремонта трубопрово-
дов, системы защиты промыш-
ленных предприятий от кибе-
ратак, новые материалы для 3D-
принтеров, разработки для про-
граммирования компьютерных 
роботов.

Компании из России приеха-
ли в Ганновер в поисках зару-
бежных партнеров и рынков 
сбыта своей продукции. Пред-
ложенные ими решения откры-
вают новые возможности в про-
мышленности. К примеру, около 
300 кибератак на промышлен-
ные объекты произошло за 
прошлый год, и в каждом из них 
речь идет об удаленной останов-
ке работы предприятий, угрозе 
безопасности и экологии. Рань-
ше было принято защищать 
предприятия от внешних угроз, 
российские разработчики смо-
гли усилить защиту внутренних 
систем предприятий, которые 
часто становились «слабым ме-
стом» для преступников.

Российский экспортный 

центр подписал меморандум с 
Немецкой ассоциацией электро-
техники, электроники и инфор-
мационных технологий VDE. Со-
трудничать организации плани-
руют в области оценки соответ-
ствия, стандартизации, проведе-
ния испытаний для поддержки 
экспорта инновационной рос-
сийской продукции и техноло-
гий. За последние четыре года ев-
ропейским бизнесом было созда-
но более 200 новых производств 
в России, из них 55 — это пред-
приятия из Германии. «Неплохой 
результат и положительная тен-
денция», — отметил Денис Ман-
туров на деловом ужине с пред-
ставителями Ассоциации евро-
пейского бизнеса и Союза не-
мецких машиностроителей. Ман-
туров также встретился с Бри-
гиттой Циприс, министром эко-
номики и энергетики Германии. 
И отметил, что  налажено регу-
лярное взаимодействие с немец-
кими коллегами. Российская сто-
рона предложила унифициро-
вать российские требования и 
подходы к локализации по раз-
ным отраслям, запустить новые 
меры поддержки иностранных 
инвесторов и российских постав-
щиков комплектующих. Россия 
готова не делить бизнес на отече-
ственный и иностранный, если 
зарубежные инвесторы прини-
мают во внимание поставленные 
на государственном уровне зада-
чи. «Для нас главным критерием 
является уровень локализации и 
уровень импортозамещения, ко-
торый компании реализуют в 
рамках своих стратегий», — ска-
зал Мантуров. Он обратил вни-
мание, что речь не идет о полной 
локализации производства на 
территории России. «Все зависит 
от того, насколько это выгодно и  
принципиально с точки зрения 
стратегии национальной безопа-
сности», — пояснил министр.

 Российские про-
граммисты смогут 
отразить любые 
кибератаки на про-
мышленные пред-
приятия

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Государственная информационная система «Контингент»
26 апреля (среда) в 12.00 в медиацентре «Российской газеты»  
состоится круглый стол на тему: «Считать точно, управлять эффек-
тивно», где будут обсуждаться вопросы создания ГИС «Контингент» 
как инструмента государственного управления в сфере образования. 
В заседании примут участие: М.С. Попов, директор Департамента уп-
равления программами и конкурсных процедур Минобрнауки  
России; О.Ю. Качанов, директор Департамента проектов по информа-
тизации Минкомсвязи России; М.Е. Шевченко, директор по развитию 
Общероссийской общественной организации «Национальная роди-
тельская ассоциация социальной поддержки семьи и защиты семей-
ных ценностей».

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  
вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей 
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы от кан-
дидатов на вакантные должности судей Московско-
го городского суда принимаются до 15.05.2017 г.;  
понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: Мос-
ква, ул. Богородский Вал, д. 8 (ст. м. «Преображенская 
площадь»).

ЦИФРА

55
НЕМЕЦКИХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ
открылось за четыре года в Рос-
сии
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ИНИЦИАТИВА Предлагается 
запретить тотализатор 
на детских соревнованиях

Ставки 
по-взрослому

Владислав Куликов

В ГОСДУМУ внесено два законопроекта, которые так или 
иначе ограничивают фантазии букмекеров. Первая ини-
циатива, внесенная вчера, запрещает принимать ставки 
на детские соревнования. Второй проект вводит закры-
тый перечень событий, на которые можно заключать 
пари, и запрещает букмекерам придумывать что-то еще.

Как полагают авторы первой инициативы, детский 
спорт надо вывести из-под юрисдикции тотализаторов. 
Предполагается, что это защитит юных спортсменов от 
соблазна договорных матчей.

«У несовершеннолетних спортсменов психика менее 
устойчива, чем у взрослого сформировавшегося челове-
ка, границы дозволенного частично размыты, что повы-
шает риск готовности несовершеннолетних спортсменов 
играть на матчах с предрешенным результатом, — гово-
рится в пояснительной записке. — И рождает соблазн у 
криминалитета использовать спортивные соревнования 
детско-юношеских спортивных команд в своих корыст-
ных интересах». Авторы проекта рассказывают, что тре-
неры, работающие в детском футболе,  время от времени 
жалуются на странные матчи, и не исключают, что неко-
торые юные спортсмены втайне договариваются для игры 
на ставках. Поэтому надо лишить игроков возможности 
искать сомнительных финансовых побед, вместо спор-
тивных.

Другой проект устанавливает закрытый перечень со-
бытий для букмекерских контор и тотализаторов.  Пред-
лагается особо прописать, что организаторам азартных 
игр в букмекерской конторе запрещается самостоятельно 
определять событие, от которого зависит исход пари, за 
исключением случаев, установленных федеральными за-
конами. Проще говоря, необычные ставки будут вне зако-
на. Например, ставки на погоду, будет дождь в четверг или 
нет. Нельзя будет и заключать пари, вырастут или упадут 
акции той или иной компании. И т.п.

В списке легальных событий для игры на тотализаторе, 
согласно проекту, будут спортивные соревнования, кон-
ные скачки и собачьи бега, международные и всероссий-
ские государственные лотереи. Можно будет делать став-
ки на зрелищно-развлекательные мероприятия, трансли-
руемые лицензионными телеканалами, итоги голосова-
ния, в том числе  результатов выборов и референдумов за 
рубежом. Кстати, в апреле в первом чтении был принят 
правительственный законопроект, который  также на-
правлен на предотвращение незаконных азартных игр и 
лотерей под видом профессиональной деятельности на 
рынке ценных бумаг, в том числе в Сети.

Человек в курсе
Принуждать такой биз-
нес к обелению тяжело 
— субъектов много, в 

большинстве случаев это даже не 
малый, а микробизнес. Если уже-
сточать давление, существует 
риск, что они просто прекратят 
деятельность, и тогда это будет 
уже проблема государства — что 
делать с резко возросшим коли-
чеством безработных. Многие 
субъекты малого бизнеса ушли в 
тень, когда были приняты неоп-
тимальные решения по повыше-
нию страховых взносов, и так 
там и остались.

Для того чтобы было интере-
сно работать в белую, необходи-
мо несколько компонентов. Это 
предсказуемость (не надо прини-
мать внезапных решений об от-
мене налогового режима или вве-
дении нового платежа, особенно 
без адекватного переходного пе-
риода), обоснованный уровень 
фискальной нагрузки (попытка 
состричь еще немного шерсти с 
малого бизнеса нередко приво-
дит к исчезновению всего стада).

Кроме того, важно макси-
мально простое администриро-
вание (каждый новый вид отчет-
ности становится барьером для 
появления новых легальных 
субъектов малого бизнеса) и, ко-
нечно же, доверие (если малый 
бизнес постоянно ждет каверз со 
стороны органов власти, он бу-
дет искусственно ограничивать 
свое развитие).

Корпорация МСП делает 
очень многое для стимулирова-
ния малого бизнеса, но ее уси-
лий, очевидно, недостаточно.

Александр Николаевич, сегодня 
чиновники много говорят о том, 
что кризис закончился. Рост, 
пусть и небольшой, в промпро-
изводстве наметился, инфляция 
снижается и т.д. Однако реаль-
ные доходы населения как пада-
ли, так и падают, потребитель-
ский спрос не растет… Как бы вы 
оценили ситуацию в экономике 
сегодня? 
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Ситуация в эко-
номике непростая. С одной сто-
роны, опросы, которые ежеме-
сячно проводит РСПП, свиде-
тельствуют о росте оптимизма 
бизнеса в первые три месяца 
2017 года по сравнению с прош-
лым годом. Улучшились оценки 
спроса, стабилизировалось фи-
нансовое положение компаний, 
субъективные оценки ситуации в 
экономике хоть и остаются в не-
гативной зоне, но близки к ней-
тральным.

С другой стороны, компании 
по-прежнему отмечают недоста-
ток оборотных средств, сложно-

сти с доступом к заемному фи-
нансированию, необходимость 
ограничивать инвестпрограммы. 
Реальные располагаемые доходы 
граждан в 2016 году упали на 5,9 
процента, в этом году прогноз их 
динамики колеблется от 0 до +1 
процента.

Базовый вариант прогноза 
Минэкономразвития России 
предусматривает рост ВВП в пе-
риод 2018—2020 годов на 1,5 
процента в год. Темпы роста ин-
вестиций в основной капитал в 
базовом варианте не превышают 
двух процентов. Целевой сцена-
рий выглядит оптимистичнее, но 
непонятно, какие именно рефор-
мы обеспечат столь существен-
ное повышение темпов роста — 
проект плана действий прави-

тельства на 2017—2025 годы еще 
формируется.

Насколько правильных ориенти-
ров, на ваш взгляд, придержива-
ются власти (низкая инфляция, 
минимальный дефицит бюджета 
и т.д.)? Ряд экспертов говорит о 
том, что дефицит может быть и 

больше. Чем можно пожертво-
вать ради экономического ро-
ста?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Низкая инфляция 
важна для повышения доступно-
сти кредитных ресурсов, низкий 
дефицит бюджета позволяет обес-
печить макроэкономическую 
стабильность, но это не самоцель.

Необходимо создавать благо-
приятные условия для экономиче-
ского роста, для инвестиционных 
проектов, для повышения конку-
рентоспособности. Причем мно-
гие из мер не требуют, чтобы бюд-
жет жертвовал деньгами. Отмена 
избыточных административных 
ограничений высвобождает се-
рьезные ресурсы у компаний, как 
показывает работа по проекту 

«Повышение производительно-
сти труда», причем это не снижает 
защищенность работников или 
безопасность производства. Мно-
гие нормы и требования ориенти-
рованы на технологии прошлого 
века, и их отмена позволит эконо-
мить бизнесу время и деньги.

Что касается документов, под-
готовленных экспертным и дело-
вым сообществом, в них есть бло-
ки, которые необходимо продол-
жать обсуждать, и направления, 
где позиция делового сообщества 
едина, например, введение полно-
ценной инвестльготы.

Многие бизнесмены ушли в тень 
после решений по повышению 
страховых взносов, и так там 
и остались. 

Акцент
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В ЭТОМ ГОДУ РАДИКАЛЬНЫХ НАЛОГОВЫХ МАНЕВРОВ ЖДАТЬ НЕ СТОИТ

ФИСКАЛЬНЫЙ КОНТУР
Будут ли власти в этом году перераспределять налого-
вую нагрузку с прямых на косвенные налоги? Каким 
образом?
Александр Шохин: | По поручению президента России в 

этом году органы власти и деловые объединения должны 

подготовить предложения по будущим контурам налого-

вой системы, законопроекты должны быть приняты в 2018 

году. Такая работа ведется РСПП и на площадке Комитета 

Государственной Думы по бюджетной и налоговой полити-

ке, и в рамках подготовки соответствующего раздела Пла-

на действий правительства на 2017—2025 годы. Так что в 

этом году реализации радикальных налоговых маневров, 

включая вариант 22/22, ждать не стоит. (Ранее минфин 

предложил налоговый маневр, предполагающий повыше-

ние НДС до 22 процентов и снижение страховых взносов 

до 22 процентов. Большинство бизнес-объединений вы-

ступило против, посчитав, что это приведет к росту налого-

вой нагрузки на 2,6 процента. — Прим. ред.)

Возможно ли снижение налоговой нагрузки в 2017 году?
Александр Шохин: | Хотя это и желательно, но маловеро-

ятно. Надеемся, что в 2017 году удастся решить несколько 

других важных для бизнеса задач в фискальной сфере.

Во-первых, на законодательном уровне должны быть уста-

новлены единые правила введения и взимания неналого-

вых платежей, а также упорядочена ситуация с так называ-

емыми навязанными услугами. Такие обязательные плате-

жи составляют значительную часть расходов бизнеса, при 

этом сейчас какой-либо прозрачности или предсказуемо-

сти при их установлении или администрировании нет.

Во-вторых, необходима тонкая настройка налоговой си-

стемы, например, в части трансфертного ценообразова-

ния, возврата на федеральный уровень льготы по налогу на 

имущество для нового оборудования и ряд других мер. 

Предложения готовятся в том числе на основании анализа 

правоприменительной практики.

В-третьих, предстоит определить контуры будущей систе-

мы фискальных льгот и стимулов. Пока остается развилка: 

точечная настройка существующей системы льгот или се-

рьезное укрупнение разрозненных и плохо администриру-

емых стимулов до ограниченного числа максимально уни-

версальных льгот.

РСПП на базе нескольких сформированных по инициативе 

Комитета Госдумы по бюджетной и налоговой политике, 

рабочих групп готовит предложения по этим и другим на-

правлениям совершенствования налоговой системы. Над-

еемся, в начале июня будут сформированы и проведены 

первые обсуждения результатов деятельности рабочих 

групп.
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Экспертов 
пригласили 
в сирийский 
Хан Шейхун

СЛЕДСТВИЕ 
ПОД ГАРАНТИИ

Юрий Гаврилов

В МОСКВЕ и Дамаске продол-
жают настаивать на проведении 
независимого международного 
расследования по якобы имев-
шей место химической атаке на 
гражданское население сирий-
ского города Хан Шейхун. 

Для этого экспертов разных 
стран приглашают посетить не 
только сам Хан Шейхун, но и во-
енный аэродром правительст-
венной армии Шайрат, откуда, 
по утверждению западных поли-
тиков и военных, якобы вылете-
ли на бомбардировку города си-
рийские самолеты с химически-
ми боеприпасами.

Вчера в военном ведомстве 
России сообщили, что по обра-
щению Минобороны России ко-
мандование сирийскими воору-
женными силами выразило го-
товность в случае направления 
специальной миссии экспертов 
по расследованию событий 4 
апреля в Хан Шейхуне прекра-
тить там боевые действия. 

Отмечается, что для обеспе-
чения безопасной работы мис-
сии международных экспертов в 
районе Хан Шейхуна сирийские 
генералы готовы объявить пол-
ный мораторий на действия сво-
их войск, авиации и артиллерии 
в данном районе.

Также по просьбе Миноборо-
ны России сирийские военные 
подтвердили готовность обеспе-
чить необходимые условия без-
опасности для работы специаль-
ной миссии экспертов на аэро-
дроме Шайрат.

На прошлой неделе офици-
альный представитель военного 
ведомства РФ Игорь Конашен-
ков напомнил, что единственны-
ми «доказательствами» исполь-
зования химоружия в Хан Шей-
хуне так и остаются два видеоро-
лика «Белых касок». 

При этом ни одного «героя»-
спасателя или пострадавших вне 
этих роликов в эфирах амери-
канских, британских или евро-
пейских телеканалов больше не 
появлялось. Более того, в Хан 
Шейхуне до сих пор не определе-
на зона поражения якобы хими-
ческим оружием, откуда должны 
были быть эвакуированы мест-
ные жители. Город живет своей 
жизнью. Нет даже обращений с 
просьбой оказания помощи спе-
цифическими медикаментами, 
антидотами, дезактивантами не 
только населению, но и псев-
доспасателям. 

В сирийском городе 
Хан Шейхун до сих 
пор даже не опреде-
лена зона пораже-
ния якобы химиче-
ским оружием

ПРОЕКТ  Московский 
зоопарк представит 
программу сохранения 
белых медведей

Сирота полярная

Сергей Бабкин

ФИЛЬМ, посвященный программе сохранения белых 
медведей, представила вчера в Европейской ассоциации 
зоопарков и аквариумов директор Московского зоопар-
ка Светлана Акулова. По ней только за последние не-
сколько месяцев российские специалисты отправили в 
разные зоопарки мира пятерых полярных медведей.

Особое внимание, по мнению Акуловой, нужно уде-
лить медвежатам-сиротам. Мама-медведица обычно вы-
кармливает детенышей до двух лет, и только потом они 
выходят на самостоятельную охоту. Животные, потеряв-
шие родителей в более раннем возрасте, не в состоянии 
самостоятельно вы-
жить в дикой приро-
де.  Их  надо забирать 
в питомники и кро-
потливо выкармли-
вать. «РГ» уже писа-
ла об удивительной 
истории медвежон-
ка, который вышел к 
людям у чукотского 
села Рыркайпий. Его 
обнаружили волон-
теры и при поддер-
жке минобороны вы-
везли на спецсамо-
лете на подмосков-
ный аэродром Чка-
ловский. А дальше — 
в питомник Москов-
ского зоопарка под 
Волоколамском.

И это только одно из направлений работы Московско-
го зоопарка по сохранению белых медведей. Так, в 2016 
году Московский зоопарк также разработал программу 
по сохранению белых медведей в зоопарках России. «В ее 
рамках мы объединили двух природных медведей в зоо-
парке Ижевска, — рассказала «РГ» Светлана Акулова. — 
Оба этих животных были спасены нашими специалиста-
ми». Сотрудники зоопарка уверены, что благодаря уси-
лиям в зоопарках страны появится новая линия белых 
медведей и повысится генетическое разнообразие попу-
ляции медведей в зоопарках мира. Россия фактически 
стала главным источником белых медведей.

— Только за последние несколько месяцев мы продела-
ли колоссальную работу по перемещению белых медве-
дей: в течение полугода пятеро медведей переехали из 
Московского зоопарка в Копенгаген, Ганновер, Буда-
пешт, Хабаровск, а в мае мы отправим еще одного в вен-
герский город Состо, — рассказала Акулова. Сотрудники 
зоопарка в основном заботятся о белых медведях в Воло-
коламском питомнике, но вскоре откроется еще один в 
Великом Устюге Вологодской области. Это полноценный 
филиал, который построят на деньги частных инвесто-
ров.. Отсюда московских медведей тоже будут отправ-
лять в различные зоопарки мира.

Медвежата, потерявшие родителей 
до двух лет, в дикой природе не 
выживут. Им нужна помощь чело-
века.

ПЛАНЫ  Глеб Панфилов 
экранизирует «Один день 
Ивана Денисовича»

Солженицын 
в кино

Александр Нечаев

ПОВЕСТЬ Александра Солжени-
цына «Один день Ивана Денисо-
вича» в ближайшее время будет 
экранизирована. Об этом расска-
зала вдова писателя Наталия 
Солженицына.

— О чем думаю с большой над-
еждой — это фильм «Один день 
Ивана Денисовича», который со-
бирается снимать Глеб Панфилов 
— режиссер, которого я очень лю-
блю, — сказала она.

Эту информацию в разговоре 
с корреспондентом «РГ» под-
твердил Глеб Панфилов.

— Договоренность об экрани-
зации существует уже некоторое 
время, — сказал режиссер. — Сей-

час проект в зачаточной стадии. 
Я пишу режиссерский сценарий, 
закончить надеюсь к осени. Кто 
сыграет главную роль, пока не 
знаю — Ивана Денисовича я ищу.

Начало съемочного процесса 
запланировано на ближайшую 
зиму. Напомним, что Глеб Панфи-
лов ранее уже экранизировал Сол-
женицына — в 2006 году по заказу 
телеканала «Россия» он снял теле-
сериал «В круге первом». На сей 
раз речь о телевизионной версии 
произведения Солженицына не 
идет — Панфилов говорит, что будет 
делать полнометражный фильм. 
По предварительным расчетам ре-
жиссера, хронометраж «Одного 
дня Ивана Денисовича» составит 
примерно 2 часа 15 минут. 

БЕЗОПАСНОСТЬ  «Яндекс» нашел самые аварийные места в столице

Ленинградка — чемпион
Светлана Батова

Р
ейтинг самых аварийных 
мест в Москве составил 
«Яндекс». Аналитики ком-

пании собрали данные более чем 
по 600 тысячам меток пользова-
телей программ «Навигатор» и 
«Карты».

Напомню, пользователи этих 
навигационных приложений мо-
гут не только смотреть инфор-
мацию о ситуации на дороге, но 
и сами принимать участие в опо-
вещении водителей — для этого 
им дано право оставлять метки и 
сообщения прямо на карте. Как 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
«Яндекса», всего было проана-
лизировано более 3 миллионов  
меток и сообщений пользовате-
лей — за 2015 и 2016 годы. Из них 
специалисты выбрали примерно 
по 600 тысяч сообщений на каж-
дый год с наибольшей вероятно-

стью сообщающих об авариях — 
ошибочных месседжей тоже хва-
тает. 

На достоверность указывает 
дополнительная информация, 
сообщенная пользователем, на-
пример, о том, в каком ряду про-
изошло ДТП. По мнению «Ян-
декса», анализ этих меток по-
зволяет дать точную картину о 
количестве ДТП в городе — в 
официальной статистике мел-
кие происшествия и поломки не 
фиксируются.

Итак, согласно количеству со-
общений пользователей, самое 
аварийное место в Москве — раз-
вязка Третьего кольца и Ленин-
градского проспекта. И на вто-
ром месте продолжение Ленин-
градского проспекта - Ленин-
градское шоссе, но уже на пере-
сечении со МКАД. На третьем 
месте — Волгоградское шоссе на 
пересечении с Третьим тран-

спортным кольцом.  И эта тен-
денция — большинство аварий-
ных мест из ТОП-15 находятся 
как раз на МКАД и Третьем тран-
спортном кольце. В центре Мо-
сквы сообщения оставляют 
реже, но и здесь есть свой «чем-
пион» — тоннель на Садовом 
кольце под Триумфальной пло-
щадью.

Благодаря сообщениям поль-
зователей, аналитики также выя-
снили, когда случается больше 
всего аварий. Вполне закономер-
но самым сложным месяцем ока-
зался декабрь и осень в целом — в 
это время традиционно увеличи-
вается количество транспорта в 
Москве. Столицу наводняют во-
дители из соседних регионов, 
приезжающие за подарками. 
Кстати, как отмечают в Центре 
организации дорожного движе-
ния, в последнем декабре мо-
сквичи, отлично ориентирующи-

еся в своих пробках, старались не 
ездить по городу за покупками. 
На дорогах фиксировалось боль-
ше иногородних машин.

Относительно безаварийные 
месяцы в столице — январь, фев-
раль, март. Летом аварии «пере-
езжают» ближе к МКАД и на заго-
родные участки вылетных трасс 
— вместе с выездом москвичей на 
дачи. Соответственно зимой, ког-
да за городом особенно делать 
нечего, больше аварий происхо-
дит в пределах Кольцевой.

По выводам аналитиков, кро-
ме времени года, на количество 
сообщений влияют также ре-
монтные работы. Так, в 2016-м 
по сравнению с 2015-м увеличи-
лось количество сообщений на 
Дмитровском, Ленинградском, 
Пятницком, Новорижском, Ки-
евском шоссе. Стали чаще появ-
ляться сообщения с Бульварно-
го кольца,  Тверской и ТТК.
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Юлия Кривошапко 

П
амятная монета но-
миналом 20 тысяч 
рублей из чистейше-
го золота, посвящен-
ная финалистам кон-

курса по выбору символов для но-
вых банкнот Банка России в 2000 
и 200 рублей, будет изготовлена 
по совершенно новой, ранее не 

применявшейся в России 
технологии. Об этом 

сообщил генеральный директор 
Гознака Аркадий Трачук.

«Это будет оригинальное ре-
шение, которое в практике изго-
товления российских памятных 
монет еще ни разу не использо-
валось. По объективным причи-
нам я сейчас не могу раскрывать 
детали. Это станет возможным 
после того, как будет утвержден 
образец этой монеты», — сказал 
Аркадий Трачук.

Монету, состоящую из 1,75 
килограмма золота 999-й пробы, 
Банк России планирует выпу-

стить во втором полугодии огра-
ниченным тиражом — всего 50 
штук.

Чеканить ее будут на Москов-
ском монетном дворе. За послед-
ние несколько лет там провели 
масштабную модернизацию. Про-
изводство осна-
стили современ-
ным автомати-
з и р о в а н н ы м 
оборудованием 
для произ-

водства и упаковки разменных 
монет из недрагоценных метал-
лов и памятных монет из золота и 
серебра. Это позволило в разы по-
высить производительность тру-
да, рассказал Аркадий Трачук. 

Сами работники Московско-
го монетного двора подсчитали, 
что с новым оборудованием до-
статочно всего 10—15 минут, что-
бы начеканить месячную зар-
плату одного сотрудника. В сред-
нем по предприятию она, кстати, 
составляет около 50—55 тысяч 
рублей.

«Автоматиза-
ция процесса изготовления 
денег достигла очень высо-
кого уровня. Но ручной труд 
все равно остается и будет 
оставаться необходимой со-
ставляющей как при производ-
стве банкнот, так и при выпуске 
монет. Есть работа, которую 
способен делать только че-
ловек», — отметил Арка-
дий Трачук. 

Кстати, Аркадий 
Трачук подтвер-
дил планы Гоз-

нака выпустить пластиковую па-
мятную банкноту к чемпионату 
мира по футболу, который пой-
дет в России в 2018 году. «Новше-
ство заключается в том, что мы 
собираемся использовать для из-
готовления этой банкноты суб-
страт российского производства. 
Это будет полностью пластико-

вая банкнота без применения 
бумаги», — уточнил Трачук.

АРСЕНАЛ Зенитно-ракетные 
системы нового 
поколения вышли 
на испытания

Собьют 
на гиперзвуке

Сергей Птичкин

ВОЗДУШНО-КОСМИЧЕСКАЯ оборона получит обо-
ронительные системы, созданные на технологиях XXI 
века. Они будут способны уничтожать практически все 
типы воздушных целей, в том числе те, которые летят с ги-
перзвуковой скоростью. И даже сбивать аппараты, находя-
щиеся в ближнем космосе.

Об этом сообщил генеральный конструктор концерна 
Воздушно-космической обороны «Алмаз-Антей» Павел 
Созинов. Новые системы имеют богатырские имена — 
С-350 «Витязь» и С-500 «Прометей». Согласно древней 
мифологии титан Прометей защищал людей от произвола 
богов. Его имя как нельзя лучше соответствует назначе-
нию С-500 — системы, которая сможет надежно защитить 
нашу страну от любой агрессии.

Если комплексы С-500 даже по внешнему виду будут 
отличаться от знаменитых С-300, то «Витязи» станут их, 
как считают эксперты, очень удачным развитием. Госи-
спытания С-350 должны завершиться уже в этом году.  

В интересах ВМФ на базе С-350 создается комплекс  
«Полимент-Редут-Р». Для него разработаны три типа ракет 
— малой, средней и переходной дальности. Это позволит 
обеспечивать противовоздушное прикрытие как отдельно 
взятых кораблей, так и целой их группы. Все ракеты отно-
сятся к новому поколению, имеют активные головки само-
наведения, инерциальные системы управления, обладают 
высокими маневренными характеристиками для пораже-
ния всего спектра атакующих объектов. 

В сухопутном варианте пусковая установка С-350 
включает 12 ракет, расположенных в цилиндрических 
контейнерах, подобных тем, в которых находятся ракеты 
комплексов С-300. Одна батарея «Витязей» способна од-
новременно поражать 16 аэродинамических и 12 балли-
стических целей — оперативно-тактических ракет — на 
дальности до 60 км и высоте от 10 м до 30 км. 

С-500 «Прометей» относится к зенитно-ракетным си-
стемам совершенно нового уровня. Подобных ни в нашей 
стране, ни за рубежом раньше даже не проектировали. Для 
этой системы также создается несколько типов ракет, что 
позволит уничтожать даже враждебные космические ап-
параты, находящиеся на низких орбитах. 

Основная задача «Прометея» — борьба с боевым осна-
щением баллистических ракет средней дальности. «Про-
метей» — единственный в мире комплекс, способный пере-
хватывать гиперзвуковые ракеты. По словам Павла Сози-
нова, зенитно-ракетные системы, созданные в «Алмаз-Ан-
тее», уже сегодня могут уничтожать боеголовки, летящие 
на гиперзвуке. Проблема в том, что гиперзвуковая крыла-
тая ракета, например класса X-51, может осуществлять 
длительный полет на высотах 30—35 км и находиться вне 
зоны досягаемости по высоте. С-500 будет отслеживать 
всю траекторию полета гиперзвуковых ракет и при вхо-
ждении их в зону поражения — уничтожать.

Вчера отмечалось 15-летие со дня создания концерна 
ВКО «Алмаз-Антей», объединившего практически все 
предприятия, работающие в области создания техники 
ПВО и ПРО. И то, что у нас сегодня созданы и создаются 
действительно лучшие в мире системы противовоздушной 
и противоракетной обороны, подтверждает верность при-
нятого в начале 2000-х решения.  

ПРАВО

Суды выдали 
более трех 
миллионов 
судебных 
приказов

ШТРАФЫ 
УСКОРИЛИСЬ

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЙ департамент 
при Верховном суде России со-
общил, что за год суды вынести 
более трех миллионов судебных 
приказов о взыскании обяза-
тельных платежей и санкций 
с граждан. 

Это совершенно новая пра-
ктика: государственные органы 
получили возможность в уско-
ренном порядке взыскивать 
с граждан деньги. Как показыва-
ет практика, спецпредложением 
стали активно пользоваться 
не только налоговые службы, 
но и самые разные ведомства.

Как пояснил «РГ» адвокат 
Анатолий Юшин, взыскивать 
деньги по новой схеме могут 
Пенсионный фонд, иные вне-
бюджетные фонды. Таможня 
вправе обращаться за судебны-
ми приказами для взыскания та-
моженных пошлин и штрафов.

Любые ведомства, имеющие 
право штрафовать нас, теперь 
получили возможность взыски-
вать долги по упрощенной про-
цедуре. Для этого достаточно по-
дать заявление в суд, он прове-
рит документы и без долгого раз-
бирательства выпишет судеб-
ный приказ. А дальше в дело 
вступят судебные приставы.

Предполагается, что такая 
процедура предназначена для 
бесспорных случаев. На практи-
ке же нередко происходят ошиб-
ки. Поэтому гражданам теперь 
надо особо следить за своими 
банковскими счетами, кто 
и за что с них списывает.

— Безусловно, такой способ 
взыскания обязательных плате-
жей, прежде всего по налогам, 
значительно разгрузил суды, — 
говорит Анатолий Юшин. — И это 
положительный момент, кото-
рый позволит судам сосредото-
читься на рассмотрении более 
сложных дел, сократить сроки 
судебного производства. 

С другой стороны, по его мне-
нию, судебная практика должна 
выработать однозначные крите-
рии бесспорности для вынесе-
ния судебного приказа и уточ-
нить правила обжалования этих 
актов. Иными словами, важно, 
чтобы судьи могли наметанным 
глазом определить, где нет спо-
ра, а где есть. Иначе человеку по-
том придется изрядно побегать, 
чтобы вернуть деньги.

Уже есть немало прецедентов, 
когда по судебным приказам 
у людей списывали то, что спи-
сывать не стоило.

Кстати, сейчас в правовом со-
обществе обсуждается идея про-
писать внесудебную процедуру 
взыскания таких долгов. Тогда 
у граждан без суда будут списы-
вать деньги по штрафам, а кто 
недоволен — будет судиться.

— Не считаю такое предложе-
ние правильным, — полагает Ана-
толий Юшин. 

По его мнению, в таком слу-
чае у взыскателей будет слиш-
ком большой простор для дейст-
вий. Есть риск, что и число оши-
бок возрастет. Но есть и другие 
мнения: суды надо разгружать, а 
споры по таким делам все-таки 
крайне редки.

— Возможно и введение дан-
ной процедуры или действие су-
ществующей системы приказно-
го административного судопро-
изводства, — говорит юрист 
Александра Сурнина. — Главное, 
чтобы всегда была и действовала 
процедура учета мнения дол-
жника о взыскании во избежа-
ние случаев незаконного взы-
скания и минимизации послед-
ствий незаконного взыскания 
как для должника, так и для взы-
скателя.

К упрощенной системе взы-
скания платежей подключи-
лись и местные власти. Напри-
мер, как поясняют эксперты, 
взыскать штрафы в приказном 
порядке можно за нарушение 
правил содержания домашних 
животных. Но, как поясняют 
эксперты, чаще всего судеб-
ные приказы выдаются о взы-
скании задолженности по 
оплате жилого помещения, 
коммунальных услуг и услуг 
телефонной связи.

Под Воркутой двое пя-
тиклассников (11 лет) 
хладнокровно сплани-

ровали и осуществили убийство 
своего 12-летнего обидчика. В 
Туле 15-летняя девочка убила ба-
бушку, мешавшую ей жить и об-
щаться с молодым человеком. В 
Красноярске убили школьника, 
переведя виртуальный конфликт 
в соцсети в реальный и взяв на 
разборку нож и биту.

Какие процессы скрываются 
за столь страшными историями, 
мы обсуждаем с экспертами РГ — 
руководителем Лаборатории 
психологии детского и подрост-
кового возраста ФГБУ «ФМИЦПН 
им. В.П. Сербского», доктором 
психологических наук Еленой 
Дозорцевой, координатором цен-
тра безопасного Интернета Урва-
ном Парфентьевым, психиатром 
научного центра социальной и 
судебной психиатрии им. Серб-
ского Борисом Положием, руко-
водителем Патриаршего центра 
кризисной психологии Михаи-
лом Хасьминским.

Жестокость и агрессия в самом 
деле сегодня молодеют?
ЕЛЕНА ДОЗОРЦЕВА: По данным МВД 
общие показатели преступности 
среди несовершеннолетних сни-
жаются. В 2016 году они сократи-
лись на 13 процентов. Однако 
увеличивается число детей, не 
достигших возраста уголовной 
ответственности, но совершаю-
щих общественно опасные дейст-
вия. В стандартные статотчеты 
такие сведения не попадают, и 
поэтому масштабы этого явле-
ния оценить трудно. Жестокие 
преступления совершались под-
ростками 11—13 лет и раньше, но 
такие дела не предавались пу-
бличной оuласке. Сейчас инфор-
мация о них  становится извест-
ной благодаря Интернету и при-
влекает к себе повышенное вни-
мание. Так что тенденция к омо-
ложению преступности действи-
тельно существует.

В чем причины столь ранней же-
стокости детей?
ЕЛЕНА ДОЗОРЦЕВА: Прежде всего их 
нужно искать в семье. В психоло-
гии существует понятие «цикла 
насилия», когда агрессия родите-
лей передается детям. По мнению 
канадского психолога Ричарда 
Тремблея, определенный уро-

вень агрессии присущ  детям 2—3 
лет. А в дальнейшем они ведут 
себя неагрессивно в той степени, 
в которой такому поведению в 
детстве были обучены их родите-
ли, — это своего рода «цикл нена-
силия». Поэтому большое значе-
ние имеет то, как дома общаются 
с ребенком, каким наказаниям 
он подвергается. Имеет значение 
уровень агрессии не только в се-
мье, но во всех сообществах, в ко-

торые включен ребенок — в шко-
ле, со сверстниками, с взрослы-
ми.
У Р В А Н  П А Р Ф Е Н Т Ь Е В : Я думаю, что 
рост насилия в подростковой 
среде опосредованно связан с 
Интернетом.  С 2015 года дети 
начинают пользоваться Интер-
нетом с шести лет. То есть парал-
лельно с тем, как учатся читать и 
писать. Однако это период и дру-
гой «учебы»: через игры в сетях 
дети быстро привыкают к тому, 
что онлайн-смерть условна, а 
жизнь легко «перезагрузить». 
Таким образом, онлайн-ценно-
сти перебираются в реальную 
жизнь.  И это девальвирует 
смерть в глазах детей. Она стано-
вится «квестом» — игрой. К тому 
же анонимной. В юности мало 
кто понимает, что сеть не ано-
нимна. И в Интернете человек 
оставляет больше следов, чем на 
улице. Даже когда маскируется.
ЕЛЕНА ДОЗОРЦЕВА: Я бы хотела 
возразить. Зарубежные 
исследователи в послед-
ние годы отмечают резкое 
сокращение подростковой 
преступности и объясняют 
это благой ролью Интерне-
та.  Интернет способствует 
интеллектуальному разви-
тию детей и дает им доступ к 
уникальным инструментам. 
Но при этом, конечно, эмоци-
ональное и социальное развитие 
детей и подростков, живущих в 

сети, нередко запаздывает. Это 
приводит к инфантилизации — 
слабому развитию ответственно-
сти за свои действия, непонима-
нию их значения. Это надо пом-
нить тем, кто в ответ на широко 
освещаемые случаи жестокости 
малолетних ратует за понижение 
возраста уголовной ответствен-
ности и обосновывает это доста-
точным интеллектуальным уров-
нем современных детей. Интел-

лектуальное, да, достаточно, а 
эмоциональное, социальное и 
нравственное — нет. Опасен не 
сам Интернет, а время, проведен-
ное в нем. Интернет. Интенсив-
ное погружение в виртуальную 
реальность приводит к своего 
рода слиянию виртуальной и ре-
альной среды в сознании ре-
бенка, переносу в реальную 
жизнь негативных «вирту-
альных навыков». Дет-
ская агрессия ведь тоже в 
значительной степени 
переместилась в Интер-
нет. Пока трудно оце-
нить масштабы раз-
личных видов кибер-

буллинга (травли в сети Интер-
нет), но «виртуальная агрессия» 
для ее жертв часто очень большая 
травма. И постоянная психологи-
ческая «прописка» ребенка в Ин-
тернете создает ему трудности в 
реальном общении. Поэтому, я  
считаю, нужно жестко ограничи-
вать время, которое ребенок про-
водит в сети.
МИХАИЛ ХАСЬМИНСКИЙ: Я думаю, ро-
дителям надо использовать спе-
циальный пароль при предостав-
лении детям доступа в Интернет, 
четко определять время пользо-
вания компьютером, устанавли-
вать фильтры доступа к опреде-
ленным ресурсам. Если на слова 
«казнь, ИГИЛ (организация за-
прещена в России. — Прим. ред.)» 
в 2016 году пришлось 197 тысяч 
запросов «Яндекса», из них по-
вторных — 71 тысяча, то стоит ли 
удивляться тому, что доступ к 
смакованию жестокости потом 
выливается в выкладывание в 
сеть реальных преступлений под-
ростков.  Жестокость стала об-
ыденной. Надо признать: растет 
поросль, готовая разрушать. Это 
демотиваторы, они лишены смы-

сла действий, убеждений, мо-
ральных ориентиров и лишают 
их своим напором ровесников.

Как можно остановить детскую 
агрессию?
ЕЛЕНА ДОЗОРЦЕВА: С детьми младше 
11 лет, которых не отправишь в 
специальное воспитательное уч-
реждение закрытого типа, даже 
если они совершили тяжкое пре-
ступление, сегодня практически 
никто серьезно не работает. Нет 
ни профилактики, ни реабилита-
ции. И никто не объясняет их ро-
дителям элементарные навыки 
поведения, методы воспитания 
без применения физической или 
психологической агрессии по от-
ношению к ребенку.
БОРИС ПОЛОЖИЙ: Грамотное решение 
— скорое введение в школьную 
программу курса психологии. 
Что такое психология насилия и 
моральный террор, вербовка или 
призывы к суициду? – все это 
надо знать и детям, и взрослым. 
Но главное — это соединение вое-
дино образования и воспитания. 
К сожалению, рост насилия и же-
стокости в подростковой среде — 
одно из следствий «сервисной 
школы», когда образование прев-
ращено в товар, а воспитание пе-
редано семье. Школе надо вер-

нуть фун-
кции вос-
питания. 

УРВАН ПАРФЕН-

Т Ь Е В :  А все пре-
ступления в Интерне-

те, начиная от киберо-
скорблений и взломов страниц 

и до призывов к суициду, надо 
расследовать и устанавливать 
места и устройства преступле-
ний.  И задумываться, как вы-
строить в сети позитивные цен-

ности.

Акцент

 Как с ребенком общаются 
родители, каким наказаниям 
он подвергается, сказывается 
потом на детской жестокости

Чаще всего судеб-
ные приказы выно-
сятся при взыска-
нии платы за комму-
нальные услуги и 
телефонную связь

C-350 «Витязь» надежно защитят от воздушного нападения 
объекты на суше и боевые корабли на море.
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Детская жестокость 
стремительно молодеет, 
и дело не только 
в соцсетях и лайках.

Технологии Гознак проверяет новые решения для чеканки монет

Искусство 
делать деньги 
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За 15 минут можно 
начеканить месячную 
зарплату работника.

ИСТОРИЯ В Москве отдали 
дань памяти незабытой 
трагедии 

Музыка 
возле святыни

Елена Яковлева

КОНЦЕРТ Российского национального оркестра Михаи-
ла Плетнева в Большом зале Московской консерватории, 
в программе которого звучала Симфония № 3 Арама Ха-
чатуряна и симфония Centuria S — Quark Стаса Намина — 
культурный ответ трагической дате — Дню памяти жертв 
геноцида армян в Османской империи.

В зале торжеств московского храмового комплекса Ар-
мянской Апостольской церкви прошел показ фильма 
«Древние храмы Армении», прекрасно озвученного Чул-
пан Хаматовой и посвященного 300-летию образования 
епархии Армянской церкви в России. «Наши храмы — это 
говорящие свидетели нашей истории… страницы нашей 
славы, наших страданий, наших трудностей, говорящие 
свидетели пережитых нами трагедий», — говорит в фильме 
Католикос всех армян Гарегин II.

Архиепископ Езрас Нерсисян на пресс-конференции в 
ТАСС отметил, что Россия всегда была для армянского на-
рода вторым отечеством. Он также рассказал, что 16 апре-
ля по случаю праздника Светлого Воскресения Христова 
для поклонения верующих была привезена в Россию одна 
из величайших святынь христианского мира — Скеврский 
реликварий, в котором хранятся мощи известных святых 
— апостолов Петра, Павла, Варфоломея и Фаддея, св. Гри-
гория Просветителя, св. Иоанна Златоуста, св. Николая 
Чудотворца, св. Григория Богослова и других. Реликварий 
долгое время был одной из достопримечательностей Эр-
митажа, но в 2000 году мощи были переданы Армянской 
церкви. Ежегодно в день Интронизации Католикоса ре-
ликварий выносится на поклонение верующим.
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КОНФЛИКТ Украина 
прекращает поставки 
электроэнергии в ЛНР

Не сошлись 
в цене

Петр Лихоманов

С ЗАВТРАШНЕГО дня украинские энергетики прекратят 
подачу энергии на территорию Луганской народной ре-
спублики (ЛНР). Об этом заявило руководство «Луган-
ского энергетического объединения» (ЛЭО) — частной 
сбытовой компании, монопольного оператора электро-
сетей в Луганской области до начала гражданского кон-
фликта.

По словам директора компании Владимира Грицая, та-
кое решение продиктовано государственным украинским 
предприятием «Энергорынок», а также министерством 
топлива и энергетики. Формальный повод для отключения 
— громадная задолженность населения ЛНР и контролиру-
емой украинскими силовиками части Луганской области 
перед ЛЭО, достигающая 204 миллионов долларов. Ранее 
Киев уже неоднократно заявлял, что намерен отключить 
ЛНР от электричества. Проблема в том, что ЛЭО и «Энер-
горынок» исходят из того, что жители ЛНР должны пла-
тить по действующим на Украине тарифам, тогда как Лу-
ганск оставил для потребителей цены за киловатт на уров-
не 2013 года — то есть минимум в три раза меньше украин-
ских. Представители Донбасса в Минске считают, что 
энергетическая блокада ЛНР станет очередным нарушени-
ем Минских соглашений. Впрочем, по заявлениям властей 
ЛНР, отключение не должно всерьез отразиться на респу-
блике, имеющей все возможности заменить поставки с 
украинской стороны. Однако отключение коснется Попа-
снянского водоканала на «контролируемой территории», 
который поставляет воду в ЛНР. И это действительно мо-
жет стать гуманитарной проблемой.

ПРОЧИТАНО Китай прочертил
«красную линию» 
для действий 
США и КНДР

Сигнал 
из Пекина

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул — Пекин

«ПХЕНЬЯН, слушай сюда: Если ты пойдешь на очеред-
ные ядерные испытания, то мы не будем военным путем 
вмешиваться в случае решения США нанести удары по 
твоим ядерным объектам, хотя дипломатически осудим 
такой шаг Соединенных Штатов. Сеул и Вашингтон, те-
перь обращаемся к вам: если вы после ядерных испыта-
ний КНДР либо под иным предлогом решите направить 
войска на территорию Северной Кореи, то тогда мы не 
будем сидеть сложа руки и уже сами военным путем вме-
шаемся в ситуацию. Объединение Кореи путем насиль-
ственного свержения правящего режима КНДР мы не по-
терпим» — так можно резюмировать подход Пекина, ко-
торый был озвучен на днях в редакторской колонке госу-
дарственной газеты КНР «Хуаньцю шибао». В Южной 
Корее это восприняли как своего рода «красные линии» 
для возможных действий всех сторон в случае эскалации 
напряженности на Корейском полуострове. 

Судя по публикации в партийном издании КНР «Хуа-
ньцю шибао», которое считается своего рода негласным 
рупором руководства Китая, когда оно хочет прямо дове-
сти свою позицию до внешней аудитории, то Пекин 
очень сильно обеспокоен ситуацией на Корейском полу-
острове и намерен активно отстаивать свои интересы, в 
том числе и военным путем. В редакторской колонке, 
озаглавленной «В какой мере США могут надеяться на 
Китай при решении ядерной проблемы КНДР?» ясно оз-
вучено недовольство действиями обеих сторон — как Се-
верной Кореи, так и США и Южной Кореи, которые не хо-
тят слышать призывов Пекина умерить пыл и внять гла-
су разума, а лишь 
размахивают друг 
перед другом «воен-
ными дубинками», 
угрожая начать дра-
ку.

«Сколько мы ни 
пытались убедить 
КНДР, она нас не слу-
шает. С другой сто-
роны, США и Южная 
Корея также не пы-
таются задуматься о 
нашем предложении об размене замораживания ядер-
ной программы КНДР на прекращение американо-юж-
нокорейских военных учений», — говорится в статье. Од-
новременно отмечается, что несмотря на заявления 
Трампа о том, что «если Китай захочет, то он решит ядер-
ную проблему Северной Корее», возможности Пекина 
отнюдь не безграничны.

Северной Корее обещано, что Китай в случае очеред-
ных ядерных испытаний КНДР согласится на очень жест-
кие международные санкции, включая значительное со-
кращение поставок нефти. Подчеркнуто, что все ограни-
чительные меры Пекин будет выполнять самым тщатель-
ным образом.

Впрочем, тут же есть и предупреждение — и достаточ-
но серьезное — в адрес наиболее «горячих голов» в США 
и Южной Корее. Подчеркнуто, что нажимая на кнопку 
«пуск» на пульте управления крылатыми ракетами США 
«необходимо в полной мере учитывать опасность воз-
можного ответного удара Северной Кореи по Сеулу. Эта 
опасность будет слишком высокой, чем США и Южная 
Корея смогут согласиться на нее». В статье также указа-
но, что если союзники решатся на наземную операцию 
против КНДР, то тогда Пекин вынужден будет вмешаться 
с использованием военных методов. «Китай категориче-
ски не согласится на объединение Корейского полуо-
строва, которое могут попытаться осуществить путем 
свержения строя КНДР с применением военной силы», 
«Это — «красная линия», которую провел Китай и кото-
рую он будет защищать любой ценой», — отмечено в пу-
бликации. Данная статья привлекла большое внимание 
экспертов Южной Кореи. Хотя это не официальные заяв-
ления МИД КНР, но и к публикациям в газете «Хуаньцю 
шибао» иностранные специалисты относятся очень се-
рьезно. Считается, что статьи в этом издании как мини-
мум в значительной степени отражают то, что думает ру-
ководство КНР, но в то же время не хочет говорить по 
официальным каналам, чтобы не провоцировать шуми-
ху. На этот раз все противостоящие стороны получили от 
Китая жесткое предупреждение умерить пыл и отказать-
ся от крайних мер. При этом Пекин демонстрирует, что 
его чаша терпения уже переполнена и он готов действо-
вать, если его призывы опять не будут слушать.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Выборы во Франции подтвердили: Европа находится в состоянии трансформации

Выбор кризис-менеджера
Федор Лукьянов 
профессор-исследователь НИУ 

«Высшая школа экономики»

П
ервый тур президентских 
выборов во Франции не 
принес сенсаций. Как и 

предсказывали опросы общест-
венного мнения, в «финале» 7 
мая встретятся беспартийный 
центрист либеральных взглядов 
Эмманюэль Макрон и лидер на-
ционалистов Марин Ле Пен. Если 
за эти две недели не случится че-
го-либо экстраординарного, Ма-
крон должен до-
статочно легко 
добиться побе-
ды.  Большая 
часть избира-
телей проиг-
равших канди-
датов (респу-

бликанца Фийона, ультралевого 
Меланшона, социалиста Амона) 
будут голосовать за него. Правда, 
эффекта 2002 года, когда во вто-
ром туре Жак Ширак в пух и прах 
разгромил отца Марин Жан-Ма-
ри Ле Пена (82 к 18) не предви-
дится — за 15 лет популярность 
«Национального фронта», а глав-
ное, восприятие его как «нор-
мальной» партии значительно 
выросли. 

Президентские выборы пока-
зали глубокий кризис общест-
венно-политической системы в 
стране, всегда выступавшей по-
литическим лидером единой Ев-
ропы. Впервые действующий гла-
ва государства, имея право выд-
винуться на второй срок, отка-
зался из-за риска с треском про-
играть. Представители обеих 

главных партий — Республи-
канской (голлисты) и Со-
циалистической — сошли 
с дистанции, а социали-
сты стоят на пороге пол-
ного фиаско, скатив-
шись до уровня третье-
степенной силы. 

Франция подтвер-
дила тенденцию, ко-
торая наметилась в 
Великобритании и 
США в прошлом 
году, — избирате-
лям хочется пере-
мен. И Макрон, и Ле 
Пен, и набравший 
почти 20% Мелан-
шон в своей ритори-
ке отмежевались от 
и с т е б л и ш м е н т а . 
Примечательно, что 
тема выхода из Ев-

росоюза, которая во 
Франции (стране — созда-
тельнице европейской 
интеграции) всегда счи-
талась уделом глубоких 

маргиналов, легитимирована. Ее 
провозглашали и Ле Пен, и Ме-
ланшон. Доминантой звучал во-
прос безопасности — за последние 
годы Франция превратилась чуть 
не в подобие Израиля 15—20-лет-
ней давности, когда еврейское го-
сударство накрывали волны ин-
тифад и индивидуального терро-
ра. Ну и, конечно, избирателей 
волнует содержание кошельков — 
французская экономика давно не 
демонстрирует успехов, особен-
но на фоне соседней Германии.

Последнее — наиболее слабое 
место Ле Пен. У нее нет опыта 
управления, и даже те французы, 
которые симпатизируют ее жест-
ким подходам к иммиграции и 
мусульманам, не уверены, можно 
ли доверить вождю национали-
стов экономический штурвал. 
Макрон же служил министром 
экономики при Франсуа Оллан-
де, призывает к модернизации за-
косневшей системы. С ним, прав-
да, есть другая проблема — пра-
ктически все оппоненты упрека-
ли его в отсутствии внятной пози-
ции и стремлении подхватывать 
самые разные популярные лозун-
ги. В этом смысле Макрон про-
должает популистскую волну, 
пытаясь очистить ее от радика-
лизма (некоторые считают — пы-
таясь «продать» в новой упаковке 
ту же самую центристскую ли-

нию, что изрядно надоела гра-
жданам своей неопределенно-
стью).

В Европе итоги выборов выз-
вали вздох облегчения. Гипотети-
ческая победа Ле Пен восприни-
мается там как полномасштабная 
катастрофа, конец Европейского 
союза в прежнем виде. И, скорее 
всего, это не преувеличение — 
трудно вообразить, что, став пре-
зидентом, лидер националистов 
развернулась бы на 180 градусов, 
ей пришлось бы слишком резко 
изменить всем своим нынешним 
лозунгам. Успех дамы стал бы 
мощным потрясением и для 
Франции — страна расколота и 
растерянна, попытка реализо-
вать лозунги «Национального 
фронта»привела бы к консолида-
ции и сопротивлению со стороны 
его противников. 

Но вероятная победа Макрона 
не значит, что Франция выходит 
из кризиса. Тот факт, что он не 
опирается ни на какую серьез-
ную партию, стал преимущест-
вом сейчас, но в июне предстоят 
выборы в Национальное собра-
ние, и там отсутствие базы может 
стать недостатком. Итог этих вы-
боров, кстати, тоже непредсказу-
ем, раздерганные партии будут 
бороться за собственное выжива-
ние, какое парламентское боль-
шинство может из этого полу-

читься — бог весть. Еще неизвест-
но, на кого Макрону придется 
опираться и будет ли у него про-
чная опора вообще. Курс возмож-
ного президента тоже пока ско-
рее загадка — набор пожеланий за 
все хорошее против всего плохо-
го едва ли способен стать тако-
вым.

Выборы во Франции подтвер-
дили: Европа находится в состоя-
нии трансформации, перестрой-
ка продолжится, ее исход неясен. 
Кризис традиционных политиче-
ских сил углубляется, на этом 
фоне происходит подъем тех, кто 
противопоставляет себя им. Кон-
куренция разворачивается меж-
ду радикальными группами, 
требующими пересмотра пара-
дигмы развития, и «обновлен-
цами», намеренными придать 
новый импульс выдохшимся 
классическим течениям. Ны-
нешняя ситуация — сугубо про-
межуточная, делать ка-
кие-либо выводы на 
будущее не имеет 
смысла. 

Ч т о  к а с а е т с я 
России, то ждать 
позитивных изме-
нений не стоит по 
одной причине, и 
дело не во взгля-
дах наиболее ве-
роятного побе-
дителя (кото-
рые вполне эла-
с т и ч н ы ) .  Н а 
годы вперед по-
литика европейских 
и французских лидеров 
будет диктоваться не-
обходимостью разби-
раться с внутренними 
п р о б л е м а м и ,  в с е 
внешнее, включая 
Россию, будет иметь 
подчиненный, ин-

струментальный характер. Как 
показывает пример Дональда 
Трампа, это очень плохо, по-
скольку заведомо исключает воз-
можность долгосрочной линии. 
Все становится ситуативным, 
причем опять-таки зависит от 
внутренней ситуации, на кото-
рую извне почти невозможно 
воздействовать. Пока Европа не 
стабилизирует себя саму, ожи-
дать прогресса в сфере внешних 
отношений бесполезно.

ПАРТИИ

«Альтернатива
для Германии»
меняет лицо

КТО ТАКАЯ 
АЛИС

Екатерина Забродина

В РАЗГАР избирательной кампа-
нии в ФРГ крайне правая партия 
«Альтернатива для Германии» 
решила сменить лицо. Ее лидер 
Фрауке Петри объявила, что не 
будет выставлять свою кандида-
туру на сентябрьских выборах в 
бундестаг. Партийный список 
возглавят 76-летний вице-пред-
седатель «Альтернативы» Алек-
сандр Гауланд и практикующая 
бизнес-консультант из Баден-
Вюртемберга Алис Вайдель. На-
блюдатели признают: выдвиже-
ние 38-летней Вайдель, которая 
разделяет «нетрадиционные се-
мейные ценности», стало до-
вольно неожиданным решением 
ультраконсерваторов.  

Оно было принято на партий-
ном съезде в Кельне. Предложе-
ние Фрауке Петри пересмотреть 
программу в сторону более «ре-
алистичного курса» поддержано 
не было. Хотя эксперты предска-
зывают ультраправым прохо-
ждение 5-процентного барьера, 
их рейтинг с начала года упал с 
16 до 11 процентов. Отчасти это 
связано с  относительным зати-
шьем на миграционном «фрон-
те». Именно недовольство поли-
тикой правящей коалиции во 
главе с Ангелой Меркель в отно-
шении беженцев способствова-
ло росту популярности молодой 
партии. В последнее время вну-
три «Альтернативы» обостри-
лись разногласия по поводу 
стратегии развития. Предвыбор-
ная программа, принятая на съе-
зде, предполагает выход из евро-
зоны и ужесточение миграцион-
ной политики, включая введение 
ежегодной «квоты на депорта-
цию» беженцев, лишение граж-
данства «криминальных элемен-
тов», запрет на воссоединение 
семей. Как пишет Spiegel Online, 
в концепции «Альтернативы» 
усилилась «антиисламская со-
ставляющая». В нее вошел тезис 
о том, что «ислам не принадле-
жит Германии». 

Вместо Фрауке Петри, кото-
рая остается в руководстве «Аль-
тернативы», ее лицом становит-
ся дама с противоположными 
убеждениями. Мать четверых де-
тей, Петри выступает за сохра-
нение семейных ценностей и 
против однополых браков. Алис 
Вайдель открыто говорит о своей 
нетрадиционной сексуальной 
ориентации и вместе с партнер-
шей воспитывает ее двоих детей. 
Она принадлежит к консерва-
тивно-либеральному крылу 
«Альтернативы». Вайдель зани-
мается консалтингом в инвести-
ционно-финансовой сфере и 
шесть лет проработала в Китае. 

С Европой или без?

Она прорвалась в фи-
нальный заезд, ставка в 
котором прописка на 

пять лет в Елисейском дворце, по-
лучив 21,53 процента голосов. 
Признав поражение, Франсуа 
Фийон возложил вину на себя. 
Никто из однопартийцев не стал 
возражать, а Эрик Верт, бывший 
министр труда во времена прези-
дентства Саркози, бросил ему в 
лицо: «Это не правые проиграли, а 
Фийон». Как здесь полагают, поли-
тическое будущее политика под 
большим вопросом. Кстати, иден-
тичная картина и с выдвиженцем 
правящей пока Социалистиче-
ской партии Бенуа Амоном. Этот 
вообще полностью рухнул в преи-
споднюю, набрав чуть больше ше-
сти процентов голосов.

В итоге сложилась беспреце-
дентная за всю историю Пятой Ре-
спублики ситуация, когда ни один 
представитель традиционно сме-
няющих друг друга у кормила 
власти партий — социалистиче-
ской и правой, которые с подачи 
Николя Саркози теперь называ-
ются «Республиканцами», не фи-
гурирует в решающем втором 
туре президентских выборов. 
«Апрельское землетрясение», 
безрадостно констатирует париж-
ская газета «Фигаро», симпатии 
которой по отношению к правым 
давно известны.

Что касается Марин Ле Пен, то 
в воскресенье и в ночь на поне-
дельник она была далеко от города 
на Сене. Предпочла Энен-Бомон 
на северо-западе Франции, с кото-
рым у нее связаны приятнейшие 

воспоминания — там в 2007 году, 
будучи еще вице-председателем 
Нацфронта, она избиралась в На-
циональное собрание — нижнюю 
палату парламента. Викторию от-
праздновала в просторном спор-
тивном комплексе, вместившем 
многочисленных поклонников ее 
зажигательных речей. Свой ре-
зультат назвала историческим и 
не погрешила против истины: на 
прошлых выборах в 2012 году 
была третьей, что не дало ей шанс 
потягаться силами с Франсуа Ол-
ландом. Правда, на этот раз в опре-
деленной степени такая возмож-
ность представится: ведь недаром 
многие называют, и не без основа-
ния, Макрона «реинкарнацией 
Олланда», а на расклеенных по го-
роду то там, то здесь плакатах оба 
изображены стоящими рядом 
чуть ли не в обнимку, с милыми 
улыбками на лицах и с простень-
кой надписью внизу: «Еще пять 
лет?».

Откровенно говоря, отлучив-
шись на денек из Парижа, Марин 

Ле Пен поступила вполне разум-
но, и ей не пришлось наблюдать 
погром, который устроили леваки 
и прочий люд, называющий себя 
«антиглобалистами», на площади 
Бастилии. Решив организовать 
« н о ч ь  б а р р и к а д »  п р о т и в 
Нацфронта, они громили витрины 
магазинов, поджигали автомоби-
ли, метали бутылки и камни в по-
лицейских. Те отвечали слезото-
чивым газом и дубинками-
«демократизаторами». Три десят-
ка буйных были задержаны, кое-
кого пришлось доставить в бли-
жайший госпиталь. Что бы ни про-
изошло во втором туре голосова-
ния 7 мая, уже сейчас можно кон-
статировать, что нынешние кан-
дидаты не дотягивают до таких по-
литических фигур сравнительно 
недавнего прошлого, как прези-
денты Де Голль, Миттеран, Ширак. 
Ни Саркози, ни особенно Олланда 
с ними не сравнить. Вряд ли поспо-
ришь с утверждением, что при Ол-
ланде Франция во внешней поли-
тике подчинилась диктату не 

только США и НАТО, но и Герма-
нии. Во внутренних делах огром-
ные проблемы — безработица, на-
логи. Олланд не пошел на переиз-
брание, однако Елисейский дво-
рец разыграл — и удачно — карту 
Макрона. Молодой политик не 
представил четкой программы, не 
высказал намерений по возвраще-
нию былой самостоятельности во 
внешней политике. Но, проведя с 
помощью опытных политтехноло-
гов умело построенную предвы-
борную кампанию, победил в пер-
вом туре. И Франция, вроде бы 
распрощавшаяся с прежним пре-
зидентом, рискует в случае успеха 
Макрона во втором туре получить 
некую копию Олланда. 

То, что Марин Ле Пен, занима-
ющаяся политикой многие годы, 
добилась выхода на прямую доро-
гу к Елисейскому дворцу, в прин-
ципе вещь закономерная. Ее срав-
нения с отцом, с которым у Марин 
непростые отношения, некоррек-
тны. В ее программе не звучало но-
ток прежнего радикализма, так 
свойственного Национальному 
фронту прежних времен.

По просьбе «РГ» итоги первого 
тура подводит политолог, профес-
сор Парижского института поли-
тических исследований Клод Дар-
жан:

— В пользу Макрона сыграл ряд 
обстоятельств, без которых во 
втором туре он не оказался бы. Во-
первых, назначение в качестве 
кандидата от соцпартии Бенуа 
Амона, который не вписывался в 
присущий ей социал-демократи-
ческий тренд. Поэтому от него от-

вернулись многие, а ряд видных 
представителей перешел в лагерь 
главного «марширующего» (Ма-
крона. — «РГ»). Другой фактор — 
кампания по дискредитации 
Франсуа Фийона с помощью ши-
роко растиражированной скан-
дальной истории с трудоустройст-
вом его жены. Что касается Марин 
Ле Пен, то она, несомненно, доби-
лась значительного у спеха, но ей 
не удалось обойти Макрона, заняв 
первое место, чтобы на этой осно-
ве создать нужную динамику для 
второго тура. Но главная пробле-
ма главы Нацфронта заключается 
в том, что у нее незначительный 
резерв голосов для финала прези-
дентской гонки. Может быть, не-
которая часть умеренно правого 
электората и пойдет за ней, но 
большая часть вряд ли. Скорее 
многие воздержатся от голосова-
ния, а некоторые проголосуют 
скрепя сердце за Макрона, как им, 
кстати, теперь рекомендуют «по-
раженец» Фийон и ряд других ие-
рархов партии «Республиканцы». 
Конечно, всякое возможно во вто-
ром туре.  Тем не менее если обра-
тить внимание на многочислен-
ные прогнозы, то они прочат побе-
ду Эмманюэлю Макрону, за кото-
рого могут проголосовать плюс-
минус 60 процентов избирателей. 
Мне этот сценарий представляет-
ся вполне реальным.

В ночь после выборов противники 
Макрона и Ле Пен устроили погро-
мы в центре Парижа.

Ле Пен намерена сделать ставку на средний 
класс и рабочих.

Макрон во втором туре может набрать 
до 66 процентов голосов.

Акцент

 Франция подтвердила тенден-
цию, которая наметилась 
в Британии и США, — избира-
телям хочется перемен 

Акцент

 Макрон не представил четкой 
программы, не высказал 
намерений по возвращению 
Франции былой 
самостоятельности 

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/4590

КНДР играет с 
огнем, провоцируя 
ракетным запуском 
Соединенные 
Штаты
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БЕЗОПАСНОСТЬ Суд наказал
гражданина за его камеры
видеонаблюдения

На себя 
посмотри

Наталья Козлова

НЕОБЫЧНОЕ решение принял в Смоленске районный 
суд. Он наказал рублем законопослушного гражданина, 
который, проконсультировавшись в местной полиции, 
установил камеры видеонаблюдения на стене своей 
квартиры и на окне. 

Подвигло гражданина на эти действия личное несча-
стье — у него угнали машину прямо со двора дома. Пре-
ступников, как это случается нередко, не нашли. У дома, 
где живет потерпевший, несколько хозяев, и двор у них — 
общий. Камеры, которые житель Смоленска установил, 
хотя и смотрели только во двор, но очень не понравились 
соседке со второго этажа. Она написала соседу несколь-
ко грозных бумаг с ультиматумом. Сосед не послушался, 
и недовольная гражданка обратилась в суд. Истица по-
просила обязать соседа убрать видеонаблюдение и за-
платить ей 30 тысяч рублей за невыносимые моральные 
страдания. И суд пошел гражданке навстречу, записав в 
решении, что камера, смотрящая в общий двор, наруша-
ет право гражданки на неприкосновенную жизнь. Апел-
ляция поддержала это решение. 

Корреспондент «Российской газеты» обратился в об-
ластной суд за комментариями, но там, подумав, разъя-
снять читателям свое решение отказались. А зря. Как по-
яснили нам в руководстве города, у них готова програм-
ма по оборудованию областного центра камерами видео-
наблюдения. По словам чиновников, совсем скоро в 
Смоленске будет, как и в остальных крупных городах, — 
дороги, перекрестки, дома и все подъезды оснастят таки-
ми камерами. А что тогда будут делать местные суды?

 
КОММЕНТАРИЙ

Алексей Куприянов, 
почетный адвокат России:

— Видеонаблюдение прочно вошло в жизнь. Видеокамеры легко 

найти не только на автомагистралях, но и во дворах домов. На-

сколько правильно отождествлять камеры с вторжением в част-

ную жизнь?

Однозначно противоправна установка технических средств част-

ными гражданами, в том числе и видеокамер, для слежки за кон-

кретными лицами, то есть именно для сбора информации о них. 

Но сбор личной информации противоправен и без технических 

средств. Однако смотреть в окно никто никому не запрещает. Из 

этого легко сделать вывод о полной допустимости установки ви-

деокамер на любых объектах, которыми собственник камеры за-

конно владеет. Ведь просмотр трансляции такой видеокамеры то-

ждественен выглядыванию из окна с использованием бинокля. 

Сложнее решить вопрос о допустимости размещения камеры на 

объектах, находящихся в общей собственности нескольких лиц.

Сособственники пользуются своим имуществом по взаимному 

согласию. В многоквартирных домах их интересы представляют 

управляющие компании. Значит, видеосистемы, установленные 

управляющими компаниями, легальны. А вот частные — сомни-

тельны. Но запрет установки личной видеокамеры будет иметь 

место именно из-за того, что кому-то из сособственников окажут-

ся не по нраву такие «украшения» общих стен, а не из-за того, что 

кто-то из них попадет в поле зрения камеры.

Итак, один сособственник вполне может запретить другому уста-

новить камеры на общих стенах и штативы под камеры в общих 

дворах. Но, если камера установлена без нарушений на личной 

стене или смотрит из собственной комнаты, но на общий земель-

ный участок, принадлежащий нескольким лицам, возникает во-

прос: будет ли личная съемка общего двора считаться незакон-

ным пользованием этого двора без согласия сособственников? 

Представляется, что нет. Пользование в юридическом смысле 

есть извлечение полезных свойств вещи в собственных интере-

сах. Выглядывая во двор даже через телекамеру, никаких полез-

ных свойств из двора вы не извлекаете. 

Очевидно, что единственной проблемой владельца камеры оста-

ется нарушение неприкосновенности частной жизни тех, чью 

жизнь зафиксировала память записывающего устройства, а не 

сам факт работы видеокамеры.  Но неприкосновенность частной 

жизни — не священная корова. Она ограничена многими правовы-

ми нормами, в том числе и конституционными. Например, законо-

дательством об оперативно-разыскной детальности правоохра-

нительных органов. Иначе говоря, ограничение вторжения в част-

ную жизнь допустимо для борьбы с преступностью со стороны 

профессионалов. А могут ли граждане присоединить свои част-

ные усилия к этой государственной деятельности? Есть основа-

ния считать, что вполне могут. 

Не являются нарушением запрета сбор, хранение и использова-

ние информации о частной жизни гражданина в государственных, 

общественных или иных  интересах. Предотвращение преступле-

ния и уличение правонарушителя, безусловно, относятся к этому 

перечню. Поэтому камера, направленная на объект охраны или 

размещенная с целью охраны объекта, законна. 

Если целью записи является сбор информации о посягательстве 

на объект охраны —  дом, автомобиль, сад, то будет юридической 

ошибкой считать, что одновременно собрана информация обо 

всех, попавших на запись, в том числе о времени прихода соседки. 

Эти личные сведения, конечно, можно добыть из записи. Но они 

еще не собраны. Их нужно собрать, то есть умышленно вычленить 

из записи или хотя бы зафиксировать в любой материальной фор-

ме сам факт их наличия в записи. Если это произойдет, то — да, 

лицо, которое этим займется, а потом будет хранить без согласия 

гражданки, совершит правонарушение. Но если ее прелести бу-

дут соседу безразличны или  он не станет просматривать запись, 

то и факта сбора информации о частной жизни не возникает. Ре-

шение суда Смоленска представляется ошибочным в части при-

суждения истице компенсации морального вреда. Правомерные 

действия ответчика, который имел право эксплуатировать лич-

ную камеру для фиксации территории с принадлежащими ему 

объектами охраны, не должны были признаваться наносящими 

моральный вред соседке. Но следует согласиться с судом в том, 

что ответчик не имел права устанавливать свои камеры на общем 

участке без согласия сособственников. Но это не влечет для исти-

цы моральный вред. 

НОВАЦИЯ Коллективные иски стали активно использоваться в спорах 
с управдомами

Квартплату отсудят сообща
Владислав Куликов

Н
абирает обороты новая 
практика: граждане нача-
ли объединяться, чтобы 

подавать коллективные иски к 
крупным организациям, которые 
как-то нарушили права людей.

Одними из первых действие 
новой схемы испытали на себе 
управдомы и застройщики. Сей-
час идет несколько судебных 
процессов против управляющих 
компаний, где жильцы объеди-
нились и подали один иск от 
всех.

В одном из дел жильцы пыта-
ются через суд заставить управ-
ляющую компанию сделать все, 
что она должна. Заменить окна, 
тамбуры дверей, провести ре-
монт крылец, установить элек-
тросчетчики и многое другое. 
Дом новый, и застройщик сдал 
его сырым, то есть с недоделка-
ми. А управляющая компания не 
горит желанием ни самостоя-
тельно исправлять недостатки, 
ни требовать от застройщика до-
вести дом до ума.

Такой расклад неудивителен. 
Сейчас распространена практи-
ка, когда застройщики создают 
карманные управляющие компа-
нии, предпочитающие закрывать 
глаза на недостатки дома. Пока 
жильцы будут воевать с такой 
компанией, глядишь, и пройдет 
срок, когда застройщик по гаран-
тии будет обязан бесплатно что-
то отремонтировать.

По мнению экспертов, дан-
ный процесс — тот самый случай, 
когда управдом работает не 
столько на жильцов, сколько на 
застройщиков. Объединившись, 
граждане смогут повысить шан-
сы на удачный для себя исход.

Возможность подавать кол-
лективные иски появилась в за-
коне несколько лет назад. Как по-
яснила «РГ» адвокат Ирина Цвет-

кова, основное преимущество 
коллективного иска перед инди-
видуальным иском заключается 
в том, что серьезно экономится 
время на решение спора. 

- При подаче коллективного 
иска решение принимается сразу 
в отношении всей группы лиц в 
рамках одного судебного дело-
производства, — рассказывает 
она.

В целом для истцов коллек-
тивный иск обходится дешевле, 
чем подача индивидуального 
иска. Ведь часто бывает так, что 
ущерб нанесенный каждому от-
дельному потребителю совсем 
незначительный и не оправдыва-
ет с материальной точки зрения 
поход в суд. Но в случае объеди-
нения понесших убытки потре-
бителей в одну группу, их воз-
можность отстоять свои права и 
получить компенсацию у ответ-

чика возрастает в несколько раз, 
а судебные издержки сокраща-
ются. 

Коллективный иск подается 
также как и индивидуальный. 
Когда проблема у всех одна, та-
кой иск многое упрощает. Не-
сколько лет коллективные иски 
оставались экзотикой. Но сейчас 
граждане входят во вкус. 

Как показывает практика, 
проще всего объединиться оказа-
лось соседям — жильцам одного 
дома. Поэтому, по данным эк-
спертов, больше всего исков по-
дано именно по жилищным во-
просам.

Например, в Ижевске сейчас 
идет судебный спор жителей од-
ного из недавно построенных жи-
лых комплексов с компанией-за-
стройщиком.

Дом был построен с отступле-
нием от проекта. Застройщик на 

этом серьезно сэкономил, но ка-
чество жилья вогнало людей в 
шок. Теперь они подали коллек-
тивный иск к строителям.

Но есть процессы и в другой 
сфере. На Дальнем Востоке объе-
динилась группа автолюбителей 
и подала коллективный иск к 
компании, владеющей сетью ав-
тозаправок. Они считают, что им 
залили плохой бензин, из-за ко-
торого забарахлили моторы.

— Пока коллективные иски не-
частый инструмент в судебной 
практике, — говорит Ирина Цвет-
кова. — Количество коллектив-
ных исков составляет незначи-
тельный процент от всего коли-
чества судебных споров.

По ее мнению, для развития 
института «коллективного иска» 

в российских реалиях нужна 
определенная «дорожная карта».  
В частности, по мнению экспер-
тов, необходимо предусмотреть в 
законах некоторые механизмы, 
хорошо себя зарекомендовавшие 
за рубежом. Скажем, позволить 
юристам подавать иски от лица 
не только пострадавших клиен-
тов некоей компании, но и всех 
потенциальных жертв. 

Кроме того, юристы полагают, 
что увеличить число коллектив-
ных исков поможет практика так 
называемых «гонораров успе-
ха»: когда адвокат берется за 
дело, рассчитывая получить 
определенный процент от выиг-
рыша. 

Этот подход решает важную 
проблему: обычно у истцов нет 
средств, чтобы начать процесс. 
Или средств недостаточно. Но ад-
вокат, соглашающийся на «гоно-
рар успеха», не будет требовать 
большой предоплаты.  Здесь — чи-
стая работа на результат.

Именно такая схема опробо-
вана в одном из процессов: адво-
кат согласился представлять 
жильцов, подавших коллектив-
ный иск к управляющей компа-
нии за 10 процентов от возмож-
ной взысканной суммы. Кстати, в 
2015 году вопрос, допустим ли 
«гонорар успеха», рассматри-
вался в Верховном суде России.  
Решение было принято в пользу 
такой системы: соответствую-
щий пункт договора адвоката с 
клиентами был признан закон-
ным. Это своего рода премия для 
хорошо поработавшего юриста. 

— Главное при выстраивании 
конструкции группового иска — 
стремиться к тому, чтобы он из 
средства защиты прав не превра-
тился в инструмент шантажа и 
обогащения недобросовестных 
адвокатов и не приводил к бан-
кротству ответчиков, — говорит 
Ирина Цветкова.

РЕШЕНИЕ

Суд заставил 
компанию 
вернуть 
сотруднику 
трудовую 
книжку

ОФОРМИЛИ 
ОТНОШЕНИЯ

Владислав Куликов

ХАБАРОВСКИЙ краевой суд 
заставил работодателей запла-
тить компенсацию морального 
ущерба своему бывшему сотруд-
нику за то, что не вернули ему 
трудовую книжку.

Спор возник из-за того, что 
компания не вернула человеку 
трудовую книжку после уволь-
нения. Судя по всему, его вообще 
не оформляли официально. Но 
книжку при приеме на работу 
взяли. Зачем и почему, история 
умалчивает. 

Не исключено, что человеку 
пообещали серьезные отноше-
ния. Но в итоге он трудился как 
бы неофициально. А потому по-
сле увольнения ему пришлось 
доказывать в суде, что он тру-
дился по-настоящему.

Как рассказывают в Хабаров-
ском краевом суде, некий гра-
жданин обратился в Централь-
ный районный суд г. Хабаровска 
с иском к одной из местных ком-
паний. Истец требовал обязать 
фирму внести в трудовую книж-
ку записи о его приеме на работу 
в компанию и о последующем 
увольнении, выдать, а точнее 
вернуть трудовую книжку и взы-
скать денежную компенсацию за 
моральный вред.

Как пояснил гражданин, из-за 
того, что бывшие начальника не 
возвращают трудовую книжку, 
он не смог встать на учет в центр 
занятости населения в целях по-
иска работы и дальнейшего тру-
доустройства, а это серьезно 
ударило по нервам.

В свою очередь, руководство 
фирмы привело в суд свидете-
лей — сотрудников компании, ко-
торые стали дружно отрицать 
«факт трудовых отношений меж-
ду истцом и ответчиком». Мол, в 
штате человек не состоял, трудо-
вой договор не заключал, зар-
плату не получал. Его трудовую 
книжку якобы никто не видел.

Суд первой инстанции пове-
рил таким свидетелям, поэтому 
истец подал апелляцию. В суде 
второй инстанции он поставил 
под сомнение показания свиде-
телей. Насколько они чисты и 
честны? Ведь эти люди до сих 
пор трудятся в компании, а зна-
чит, зависят от руководства. Мо-
гли ли они солгать по приказу 
босса?

Но самый главный вопрос: 
если человек не оформлен офи-
циально, может ли он доказать, 
что не самозванец, а действи-
тельно работал на фирму? Как 
пояснил Хабаровский краевой 
суд, трудовой договор, не офор-
мленный в письменной форме, 
считается заключенным, если 
работник приступил к работе с 
ведома или по поручению рабо-
тодателя или его представителя. 
«При фактическом допущении 
работника к работе работода-
тель обязан оформить с ним тру-
довой договор в письменной 
форме не позднее трех дней со 
дня фактического допущения к 
работе», рассказали в суде.

Примечательно, что сотруд-
ники фирмы — те же самые свиде-
тели — признались, что на работе 
человека все-таки видели. То 
есть договор с ним не заключа-
ли, но все-таки человек прово-
дил все рабочее время в компа-
нии и что-то делал. Если это не 
настоящая работа, то что?

Более того, нашлись люди, ко-
торые видели, что истец получал 
зарплату в компании наличны-
ми деньгами. А значит, руковод-
ство обязано выдать человеку 
официальные бумаги.

«На основании изложенного 
судебная коллегия по граждан-
ским делам Хабаровского крае-
вого суда отменила решение суда 
первой инстанции и приняла по 
делу новое решение, которым 
обязала ответчика внести в тру-
довую книжку истца записи о его 
приеме на работу, об увольне-
нии, обязала выдать истцу тру-
довую книжку, а также опреде-
лила о взыскании с ответчика в 
пользу истца денежную компен-
сацию за моральный вред», со-
общают в краевом суде.

После аварии — дороже

В результате аварии 
больше всего постра-
дал мотоцикл, который 

восстановлению не подлежал. 
При этом куплен он был бук-
вально за три дня до аварии. 

Надо сказать, что Фомичев 
был застрахован по ОСАГО с 
расширенным покрытием до 
миллиона рублей. Пострадав-
ший Володин сначала обратился 
в свою страховую компанию за 
прямым возмещением ущерба. 
Однако страховщик отказался 
выплатить на том основании, 
что якобы водитель не предста-
вил документов о том, что он 
собственник мотоцикла. 

При этом непонятно, что 
страховщик имел в виду: дого-
вор купли-продажи мотоцикла, 
а также свидетельство о его ре-
гистрации были предъявлены.

При этом при заключении до-
говора с мотоциклистом и полу-
чении от него премии докумен-
тов страховщику хватало. А для 
выплаты их недостаточно. 

Также страховщик не назна-
чил проведения технической эк-
спертизы. Володин решил тогда 
провести независимую экспер-

тизу за свой счет. Но на  незави-
симую экспертизу страховщик 
ни разу не направил своего эк-
сперта, хотя его дважды пригла-
шали телеграммой.

 Между тем экспертиза уста-
новила, что повреждения мото-
цикла таковы, что он не подле-
жит восстановлению. При этом 
эксперты указали, что стои-
мость этого транспортного сред-
ства на момент оценки составля-
ет 1 миллион 156 тысяч рублей. 
А стоимость годных остатков — 
почти 149 тысяч. 

Вычитаем одно из другого — 
получаем стоимость ущерба. То 
есть 1 миллион 7 тысяч рублей. 
Именно столько мотоциклист 

должен был получить в качестве 
компенсации за уничтоженную 
технику. 

Однако по ОСАГО со своей 
страховой он мог рассчитывать 
на сумму не более 400 тысяч ру-
блей. Но у виновника аварии 
ОСАГО было с расширением до 
миллиона рублей. Поэтому Воло-
дин обратился в страховую ком-
панию виновника аварии за вы-
платой по расширенному лимиту. 
И тоже получил отказ. Якобы от-
сутствуют документы о стоимо-
сти восстановительного ремонта 
транспортного средства. То есть 
представленные результаты неза-
висимой экспертизы страховщи-
ка почему-то не устроили. 

Володин обратился в суд. При 
этом потребовав уплаты неу-
стойки и штрафа. Но Озерский 
городской суд Московской обла-
сти решил, что мотоцикл, ку-
пленный по договору купли-
продажи за 650 тысяч рублей, не 
может стоить дороже после трех 
дней его эксплуатации. А поэто-
му ущерб, штраф и неустойку 
высчитывал именно из этой сум-
мы. С этим согласилась и апел-
ляционная инстанция Москов-
ского областного суда. 

Однако с таким решением не 
согласился Верховный суд. Под 
действительной стоимостью 
имущества понимается его ры-
ночная стоимость,  которая 
представляет собой текущую 
стоимость товара, определяе-
мую на основе спроса и предло-
жения в каждый конкретный мо-
мент на рынке. То есть определе-
ние судом стоимости на основе 
цены, указанной в договоре ку-
пли-продажи, нельзя признать 
правильным и соответствую-
щим положениям закона, уста-
новил ВС.

Определение действительной 
стоимости имущества на день 

наступления страхового случая 
или размера расходов, необхо-
димых для приведения имущест-
ва в состояние, в котором оно на-
ходилось до момента наступле-
ния страхового случая, требует 
специальных познаний. Суд дол-
жен был назначить экспертизу. 
Но ни один из нижестоящих су-
дов этим не озаботился. 

На этом основании ВС отме-
нил решение нижестоящих су-
дов и направил дело на новое 
рассмотрение в апелляционную 
инстанцию. 

Действительно, сумма, ука-
занная в договоре купли-прода-
жи, может быть ниже рыночной. 
Например, продавцу срочно 
нужны деньги, и он продает свой 
мотоцикл по дешевке. Но это не 
означает, что покупатель купил 
дешевку. За те же деньги он не 
сможет приобрести точно такой 
же продукт, который достался 
ему с большой скидкой. А закон 
при гибели имущества требует 
компенсации в размере действи-
тельной его стоимости.

Платить компенсацию за погибший 
в аварии транспорт придется в пол-
ном объеме.

Акцент

 Определение стоимости 
на основе цены, указанной 
в договоре купли-продажи, 
незаконно

Свидетели показа-
ли, что человек 
работал в компании 
и получал зарплату, 
значит, ему обязаны 
выдать документы

Порой только суд может заставить 
застройщика устранить недоделки. 
Коллективный иск ускорит дело.  

Просто снимать улицу — законно, а следить за конкретным 
гражданином — нет.
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УСЛУГИ Как без хлопот 
получить любую справку?

Онлайн-
перепланировка

Ангелина Жукова

УСЛУГАМИ столичного бюро технической инвентариза-
ции (МосгорБТИ) ежедневно пользуются тысячи москви-
чей. Чаще всего приходят за поэтажным планом, экспли-
кацией к нему, техпаспортами квартиры. К своему 90-ле-
тию МосгорБТИ постаралось приготовить новые услуги. 
Что они собой представляют, журналистам рассказал ге-
неральный директор бюро Владимир Панин.

Срок изготовления большинства документов — 10 дней. 
Но если дело не терпит, можно заказать экспресс-услугу и 
получить нужную бумагу уже на следующий день. Правда, 
за срочность придется заплатить. К примеру, экспликация 
на однокомнатную квартиру площадью 40 кв. м обойдется 
в 1,2 тыс. руб. Недешево? Но коммерческие фирмы берут 
за это в среднем 9,5 тыс. По статистике, 80% всех докумен-
тов горожане оформляют через МФЦ. Но совсем скоро им 
не нужно будет ходить и туда — на сайте БТИ дорабатывает-
ся онлайн-система для размещения заявки и возможность 
оплаты услуг. Впрочем, оформить электронную заявку 
можно уже сейчас. Для этого следует отправить ее по адре-
су: ocenka@mosgorbti.ru или через портал госуслуг. 

РАКУРС Разработаны 
правила голосования 
о сносе пятиэтажек

Соседи в курсе

Сергей Жуков

ЖИТЕЛИ московских пятиэтажек, которые попадут в но-
вую программу реновации старого жилого фонда, прого-
лосуют за снос дома или против него в «Активном гражда-
нине» и центрах «Мои документы». Участники опроса 
смогут проверить, правильно ли засчитали их голоса. О 
предстоящем голосовании на «круглом столе» в Высшей 
школе экономики вчера рассказал глава департамента ин-
формтехнологий столицы Артем Ермолаев.

По его словам, система защиты в ходе опроса будет тре-
хуровневой — как на портале госуслуг, что позволит исклю-
чить накрутки. «Мы предложим пользователям «Активно-
го гражданина» ввести не только свои фамилию, имя и от-
чество, но и паспор-
тные данные, номер 
СНИЛС, а также но-
мер лицевого счета 
из единого платежно-
го документа, чтобы 
выяснить, какое от-
ношение человек 
имеет к этой кварти-
ре, и номер свиде-
тельства о регистра-
ции собственности, — 
пояснил чиновник. — 
Проверка данных займет не больше четырех дней, за это 
время должны быть получены ответы от Росреестра, МВД, 
ЕРЦ и Пенсионного фонда». Проголосовать москвичи смо-
гут и в МФЦ. Результаты без привязки к персональным 
данным, добавил Ермолаев, опубликуют в Интернете. С 
помощью электронного кода каждый участник сможет 
проверить, как был учтен его голос.

Тем не менее, рассказал аналитик дирекции по экспер-
тно-аналитической работе ВШЭ Руслан Артамонов, мо-
сквичи все же опасаются подтасовки голосов. Об этом го-
ворят результаты свежего опроса, проведенного универ-
ситетом. Большинство респондентов считают, что жиль-
цы пятиэтажек должны получить доступ к итогам голосо-
вания своих соседей. Такого же мнения придерживается 
партнер PricewaterhouseCoopers Кирилл Никитин. По его 
словам, все сомнения по достоверности и учету голосов 
связаны с тайной формой голосования. «Как только мы де-
лаем результаты открытыми для себя самого и для жите-
лей своего дома, необходимость в независимых счетных 
комиссиях отпадает», — пояснил эксперт. По мнению ген-
директора ВЦИОМ Валерия Федорова, сделать это необ-
ходимо, поскольку доверие к опросам у населения замет-
но снижается. 

По мнению ректора Высшей школы экономики и депу-
тата Мосгордумы Ярослава Кузьминова, для начала важно 
определить микрорайоны столицы, в которых покинуть 
«хрущевки» и переехать в новые дома готово абсолютное 
большинство — не менее 90% жильцов. И такие кварталы 
есть, говорит он. Поэтому именно с таких районов, уверен 
Кузьминов, нужно начинать реновацию жилого фонда — 
чтобы остальные москвичи на живом примере увидели, 
как это происходит. По его словам, пока же нужна визуали-
зация новых кварталов — как освободившиеся от пятиэта-
жек территории будут выглядеть в будущем. 

— Москвичи должны понимать, за что они голосуют, — 
пояснил Кузьминов. — Это поможет снять информацион-
ную неопределенность.

С помощью элек-
тронного кода каж-
дый участник смо-
жет проверить, как 
учтено его мнение

Проект У стадиона «Динамо» появятся три новые улицы 

Петровские реформы 
Сергей Бабкин  

Т
ерритория вокруг мо-
сковского стадиона 
«Динамо» будет рекон-
струирована, но  сохра-
нит свое историческое 

предназначение. Здесь  снова поя-
вится спортивный городок и ме-
сто встречи поклонников футбо-
ла, гимнастики, городков и тенни-
са. Об этом в минувшую пятницу 
объявили представители компа-
нии-девелопера и ветераны леген-
дарного спортивного общества. 

На «Динамо», напомню, бо-
лельщики видели большой футбол  
в последний раз в 2008 году. С тех 
пор стадион закрыли на рекон-
струкцию, а в 2011-м строители 
начали сносить все трибуны, кро-
ме исторической западной. Рядом 
огородили площадку под новую 
станцию метро, и половина Пе-
тровского парка превратилась в  
огромную стройплощадку. «Я пре-
красно знаю, что такое «Динамо» 
в жизни Москвы и всей России, — 
вспоминает зампредседателя 
спортивного общества Александр 
Елизаров. — В 1960-е годы здесь 
каждый день можно было встре-
тить  болельщиков, многие рас-
сказывали свои истории и байки о 
спортивных событиях. Здесь бази-
ровались команды мастеров и му-
зей нашего клуба». В домах вокруг 
стадиона жила в основном город-
ская интеллигенция: ученые, пе-
дагоги, журналисты, живописцы. 
И многих их потомков волнует во-
прос, как изменится «Динамо» по-
сле реконструкции? Не превра-
тится ли Петровский парк в офи-
сный деловой центр?

Руководитель проекта «Арена 
Парк» Андрей Перегудов отме-
тил, что после перестройки спор-
тивная составляющая «Динамо» 
останется главной в парке. Общая 
площадь зеленой зоны составит 8 
га, в тени аллей обустроят не-
сколько площадок для баскетбо-
ла, футбола и традиционных рус-
ских видов массового спорта. 
«Что особенно поразило лично 
меня — возвращение городошных 
площадок, — поделился местный 

житель, легендарный вратарь 
«Динамо» Владимир Пильгуй. — 
Когда я еще активно играл, в парк 
у стадиона постоянно приходила 
молодежь. Ребята постарше как 
раз выбирали городки — этот вид 
тогда был очень популярным. 
Остальные гоняли в баскетбол — 
площадка располагалась у выхо-
да из метро». Примерно так же 
Петровский парк будет выгля-
деть и после окончания рекон-
струкции. 

К тому же недалеко от футболь-
ной арены построят здание для 
спортивной академии «Динамо». 
Под одной крышей соберут хок-
кейные площадки, теннисные кор-
ты, залы для баскетбола, сквоша, 
бокса и других единоборств. На-
против академии девелоперы со-
хранят историческое здание: в со-
ветские годы, гласят легенды, 
здесь играл в теннис сам Лаврен-
тий Берия. Потом тут располага-
лась теннисная школа Шамиля 

Тарпищева. Сейчас детско-юно-
шеская школа тенниса «Динамо» 
переехала в новое здание, поэтому 
историческое помещение приспо-
собят под камерный концертный 
зал. На остальной территории по-
строят несколько офисных и жи-
лых зданий и два высотных апарт-
отеля. Новая планировка террито-
рии приведет к тому, что на карте 
столицы появятся 3 новые улицы. 
А как их назвать, решат сами рос-
сияне, которых волнует судьба 
исторической «динамовской» 
территории: застройщики объя-
вили творческий конкурс. Побе-
дителей объявят к Дню города 9 
сентября. В числе призов обяза-
тельно будет бесплатное посеще-
ние первого матча на обновлен-
ном «Динамо». 

Организаторы конкурса под-
черкивают: не обязательно пред-
лагать название в честь конкрет-

ного спортсмена. «Только участ-
ников Олимпийских игр среди ди-
намовцев — больше 1800, — напом-
нил Александр Ермолаев. — Мож-
но, конечно, выбрать фамилии 
3—4-кратных чемпионов, но их все 
равно наберется слишком много». 
Вот и имя Льва Яшина тоже пред-
лагать бессмысленно: в его честь 

назван сам футбольный стадион. 
Больше того: застройщики пред-
лагают выйти за рамки футболь-
ной и вообще спортивной темати-
ки. Можно, например, «поиграть» 
с историей Петровского парка. 
Или вспомнить, что совсем рядом 
у метро «Сокол» расположен уни-
кальный поселок художников. 

Акцент

 Территория вокруг «Динамо» 
и после реконструкции 
сохранит свой спортивный дух

КСТАТИ
Конкурс на определение названия новых улиц в районе стадиона «Дина-
мо» пройдет в три этапа. До 22 мая можно будет предложить свои ва-
рианты на официальных страницах проекта в социальных сетях. 
С 23 мая по 18 июня жюри выберет 10 лучших названий для каждой 
из трех улиц и предоставит их в городскую межведомственную комис-
сию. После этого будет выработан шорт-лист конкурса — максимум 
по три названия на каждую из улиц. Во время финального этапа кон-
курса с 19 августа по 31 августа 2017 года все желающие смогут проголо-
совать за понравившиеся варианты на официальной странице конкур-
са в социальной сети «ВКонтакте». 
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ДОРОГИ Сегодня вечером в Москве пройдет 
первая репетиция Парада Победы

Танки на Тверской

БЛАГОУСТРОЙСТВО Стартовал сезон ремонта дорог

МКАД пошла

Светлана Батова

В 
Москве начинаются репети-
ции Парада Победы с пере-
крытиями центральных 

улиц. Водителям Центр организа-
ции дорожного движения реко-
мендует оставить машины дома.

Первая репетиция Парада, по-
священная 72-й годовщине Побе-
ды в Великой Отечественной вой-
не, с участием техники пройдет на 
Красной площади. Чтобы все тя-
желые машины смогли попасть в 
центр столицы, еще в ночь на 
прошлую пятницу на Тверской по-
явилась временная желтая раз-
метка. Для машин улицу закроют 
в 21.30 и откроют только в пол-
ночь. Как сообщает пресс-служба 
столичного ГИБДД, перекрывает-
ся участок от Триумфальной пло-
щади до Манежной, а также Охот-

ный Ряд, Моховая, Театральный 
проезд, Тверской и Страстной 
бульвары.

В Центре организации дорож-
ного движения очень просят води-
телей в дни репетиций воздержи-
ваться от поездок в центр города, а 

если уж пришлось поехать, то для 
объезда пользоваться Петровкой, 
Большой Никитской, Большой Лу-
бянкой. Следующая репетиция 
назначена через два дня — на 27 
апреля. График остальных репети-
ций пока неизвестен. 

Любовь Проценко 

В 
Москве начался сезон ре-
монта дорог. Как сообщил 
«РГ» первый замруководи-

теля ГБУ «Автомобильные доро-
ги» Раис Чигликов, прежде всего 
он коснется магистралей, где 
истек гарантийный срок асфаль-
тового покрытия. 

Работы будут идти примерно в 
течение шести месяцев, до середи-
ны октября, — рассказал он. — В 
центре Москвы они должны завер-
шиться до 1 сентября. Если в 
прошлом году мы заменили около 
15 млн кв. м, то в этом планируем 
привести в порядок порядка 19 
млн кв. м».

Местом старта дорожники из-
брали 54-й км МКАД. Вышли но-
чью, специально для того, чтобы 
не мешать движению транспорта. 
Всего на Кольцевой магистрали 
подлежит ремонту 46 участков, 
включая развязки и участки пря-
мого хода. В их числе пересечение 
МКАД с шоссе Энтузиастов, Ря-
занским проспектом, на внешней 
стороне 4—6-го км, 74—76-го км, 
104—106-го км и другие. В общей 
сложности на Кольцевой будет от-

ремонтировано 1,3 млн кв. м. В це-
лом по городу за весенне-летний 
период ГБУ «Автомобильные до-
роги» планирует заменить собст-
венными силами 10 млн кв. м до-
рожного полотна. Примерно 1,6 
млн кв. м будет капитально отре-
монтировано по программе «Моя 
улица». 

Всего же в Москве в 2017 году 
планируется заменить свыше 18 
млн кв. м дорожного полотна. Всю-
ду будет выполнен полный цикл 

инженерных работ, включая заме-
ну бордюрного камня, ремонт 
объектов люкового хозяйства, за-
мену разрушенного дорожного 
полотна на новое асфальтобетон-
ное покрытие и нанесение размет-
ки. Полностью перекрывать доро-
ги нигде не планируется, заверили 
в пресс-службе «Автомобильных 
дорог», части трасс будут приво-
дить в порядок по очереди. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация книги «Фидель Кастро» 
26 апреля (среда) в 17.00 состоится презентация книги на-
шего коллеги, журналиста, писателя Максима Макарычева 
«Фидель Кастро», вышедшей в серии «ЖЗЛ» издательства 
«Молодая гвардия». На мероприятие приглашены: Николай 
Леонов — генерал-лейтенант госбезопасности в отставке, 
первый переводчик Фиделя Кастро на русском языке,  
Валентин Юркин —  генеральный директор издательства 
«Молодая гвардия», дипломаты, представители экспертно-
го сообщества.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Чтобы не создавать пробки, МКАД 
ремонтируют ночью.
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Юридическая консультация – проект «Российской газеты»,  
где любой желающий может задать свой вопрос чиновникам и лучшим 
юристам, чтобы получить быстрый ответ в режиме онлайн

Задать вопрос PRAVO.RG.RU

----  Что нужно,  
чтобы оформить 
льготную 
ипотеку?

----  Можно ли  
вернуть долг,  
если нет расписки?
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

председателей районных судов:

Кунцевский районный суд:
— председатель районного суда — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— председатель районного суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности председателей районных судов города Мос-
квы принимаются до 23.05.2017 г., в понедельник, четверг 
с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 
(станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, 
телефон: 691-55-41.

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 4 должности.

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности 
судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принима-
ются до 11.05.2017 г. в понедельник, чет-
верг с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро 
«Баррикадная»); Странова Ольга Василь-
евна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы  
объявляет об открытии вакантных должностей, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Смотрите также: 
Минобороны сняло 
креативный видеоклип 
о подготовке к Параду 
Победы 
rg.ru/art/1394878
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Тема с социологом Владимиром Римским

В нашем обществе
нет справедливости?
Валерий Выжутович 

М
ир устроен неспра-
ведливо. Это ни хо-
рошо и ни плохо — 
это, как говорил со-
зда тел ь  са м о го 

справедливого в мире государст-
ва рабочих и крестьян, объектив-
ная реальность, данная нам в ощу-
щениях, подчас весьма неприят-
ных. По тому, как разнятся гра-
ждане, например, в доходах, не 
бывает справедливой Америки. 
Или справедливой Италии. Спра-
ведливая Россия в этом смысле 
тоже существует лишь в кавычках 
как название партии. Что понима-
ют российские граждане под 
справедливостью? Что считают 
справедливым, а что несправед-
ливым? Почему «по закону» не 
всегда означает «по справедливо-
сти»? Обсудим тему с ведущим 
научным сотрудником Фонда ИН-
ДЕМ Владимиром Римским.

Все хотят справедливости, 
но понимают ее по-разному 
— Какое место в иерархии соци-
альных запросов российского 
населения занимает запрос на 
справедливость?
— Он, несомненно, лидирует. Об 
этом говорят результаты исследо-
вания, проведенного Фондом ИН-
ДЕМ в течение 2013 — 2015 годов. 
Методами исследования были на-
стольный анализ ранее произве-
денных замеров, экспертные ин-
тервью, фокус-группы и массо-
вый анкетный опрос граждан по 
репрезентативной российской 
выборке. Результаты этого иссле-
дования были сопоставлены с 
теми, которые были получены 
Институтом социологии РАН в 
общенациональном социологиче-
ском исследовании мечтаний и 
целей в жизни российских гра-
ждан. Сравнение показало, что 
справедливость является важной 
мечтой в российском обществе, а 
реализации этой мечты граждане 
ожидают от государства. В то же 
время граждане понимают, что го-
сударство само несправедливо и 
поэтому неспособно гарантиро-
вать справедливость. Из лозунгов, 
наилучшим образом выражаю-
щих личные мечты российских 
граждан о будущем страны, наи-
большее число сторонников, а 
именно 45 процентов, получил 
лозунг «социальная справедли-
вость, равные права для всех, 
сильное государство, заботящее-
ся о своих гражданах». Другие ло-
зунги оказались гораздо менее 
значимыми для большинства. В 
частности, каждый из лозунгов о 
демократии и свободе самовыра-
жения личности, о возвращении 
России статуса великой державы 
и об обеспечении стабильности в 
обществе поддержали примерно 
четверть опрошенных. Остальные 
лозунги не получили и пятой доли 
поддержки. 

— У российских граждан есть 
единое понимание справедливо-
сти или каждый понимает ее по-
своему?
— Единого понимания справедли-
вости нет, да и вряд ли оно воз-
можно. Что считать справедли-
вым, а что несправедливым — у ка-
ждой социальной группы на этот 
счет свое мнение. Но при этом все 
хотят справедливости. Мне не до-
велось побеседовать с богатыми 
людьми, представителями круп-
ного бизнеса, они вообще закры-
ты для интервью, но, по некото-
рым сведениям, у них тоже есть 
желание справедливости и свои 
представления, например, о том, 
как справедливо распределять 
госзаказы. Я уж не говорю о мало-
имущих, которые больше всего 
озабочены именно справедливо-
стью, и если приходят жаловаться 

в органы власти, то нередко пря-
мо заявляют: «Я хочу справедли-
вости для себя». Понимание спра-
ведливости зависит от того, в ка-
кой семье человек воспитывался, 
какое у него образование, сколь-
ко он зарабатывает, как проводит 
досуг. Но никогда не будет спра-
ведливости «для всех», потому 
что все хотят разного.

— Что, судя по опросам, нашим 
гражданам представляется спра-
ведливым, а что несправедли-
вым? 
— Люди практически никогда не 
обосновывают справедливость 
рациональными аргументами. В 
конкретных ситуациях граждане 
определяют, что справедливо, а 
что несправедливо, интуитивно, 
на основании собственного соци-
ального опыта, а он у всех раз-
ный. Рациональные аргументы 
иногда появляются, когда люди 
излагают свое понимание общих 
принципов справедливости. На-
пример, в утверждениях, что го-
сударство должно обеспечивать 
своим гражданам равенство прав 
и возможностей. Или что оно 
обязано поддерживать малоиму-
щих и больных. Эти принципы 
нашими гражданами вполне ра-
ционально обосновываются. Но 
даже при достижении согласия 
по некоторым общим принципам 
справедливости люди оказыва-
ются неспособными применить 
их в конкретных конфликтных 
ситуациях и договориться о 
справедливости между собой.

— Граждане считают наше обще-
ство несправедливым?
— В целом да. Но Россия тут не 
исключение. Во многих даже 
очень благополучных странах 
люди ощущают несправедливость 
мироустройства. У нас особенно в 
социально-экономической сфере. 
А вот желание справедливости в 
этой сфере у нас, конечно же, на-
много дальше от реализации, чем, 
например, в Швеции, Норвегии, 
Дании. Там это желание чаще реа-
лизуется. 

— Говоря о справедливости, 
участники ваших фокус-групп 
имеют в виду социальную спра-
ведливость?
— В первую очередь ее. И при этом 
считают, что справедливости у 

нас не добьешься. Нигде и ни в 
чем. Несправедливым считают 
наши граждане длительные ожи-
дания очередей на госпитализа-
цию в государственной медицине, 
отсутствие помощи и сочувствия 
со стороны чиновников и меди-
цинского персонала к онкологи-
ческим больным. И, конечно, в ме-
дицине несправедливым многие 
считают то, что богатые граждане 
за свои деньги могут получить не-
обходимое им лечение, а бедные в 
государственной медицине не 
всегда. Несправедливыми многие 
считают отказы в приеме детей в 
детские сады, даже когда эти отка-
зы «правильны по закону». Нес-
праведливо и то, что немало се-
мей в нашей стране до сих пор 
проживают в аварийном жилье и 
что у нас есть обманутые дольщи-
ки недвижимости. Несправедли-
во, считают наши граждане, когда 
полиция ничего не делает для их 
защиты, даже не всегда принима-

ет заявления от граждан о престу-
плениях, например, о кражах. Та-
ких примеров несправедливости 
нам на фокус-группах приводили 
очень много. И, конечно, более 
всего несправедливость видна по 
доходам, благосостоянию, уров-
ню жизни. Потому что у нас бога-
тые не хотят жить так, как живет 
миллионер, допустим, в Шве-
ции, — ездить на маленькой маши-
не, жить в скромном загородном 
доме, носить недорогой костюм. У 
нас все напоказ. И людей это 
очень раздражает.

— А мне кажется, нет, не раздра-
жает. По данным опросов, боль-
шинство российских граждан не 
читают ежегодно публикуемые 
декларации о доходах чиновни-
ков. Казалось бы, чем выше неу-
клонно растущее благосостоя-
ние правящего сословия, тем 

острее должно быть внимание 
масс к имуществу и доходам его 
выдающихся представителей. Но 
нет, зависимость получилась 
обратная. И, мне кажется, вот 
почему: материальный достаток 
важных персон таков, что просто 
не укладывается в голове рос-
сийского обывателя. И самое 
главное, наличие дворцов, яхт, 
помещичьих усадеб никого и ни 
в чем не изобличает. Наши гра-
ждане считают, что иметь все это 
законная привилегия любого на-
чальства. Что в этом смысле все 
«по справедливости».
— Да, люди редко выражают пу-
блично свое возмущение таким 
положением дел. Но на фокус-
группах они разговаривают более 
свободно и открыто. И там мы ча-
сто слышим, что такой разрыв 
между богатством и бедностью, 
как у нас, совершенно недопу-
стим, и что это чудовищная нес-
праведливость. 

Для наших граждан 
справедливость выше закона
— Где чаще всего наши граждане 
ищут справедливости? По ва-
шим опросам, сколько респон-
дентов предпочитают искать ее 
не в органах власти, а, скажем, в 
НКО или в СМИ?
— Таких немного. Большинство хо-
чет справедливости от государст-
ва. Что неудивительно. Государст-
во постоянно декларирует свое 
стремление к справедливости в 
политике, экономике, обществен-
ной жизни. Например, правитель-
ство декларирует необходимость 
справедливого социального обес-
печения, справедливого назначе-
ния пенсий, справедливого нало-
гообложения. Судьи декларируют 
справедливость в качестве целей 
принимаемых ими решений по 
уголовным, гражданским и про-
чим делам. Однако в своей практи-
ческой деятельности органы влас-
ти действуют по инструкциям и 
предписаниям вышестоящих ин-
станций, в которых справедли-
вость целью не является. Да и в за-
конах справедливость скорее де-
кларируется, чем обеспечивается.

— Для наших граждан справедли-
вость выше закона?
— Да.

— А сами законы они считают не-
справедливыми?
— Именно так. Законы, по их мне-
нию, несправедливы, поэтому 
справедливость выше закона. И, 
если вдуматься, граждане по-сво-
ему правы. Ведь справедливость 
каждый понимает, как хочет, а за-
кон един для всех. Закон дает 
универсальное решение той или 
иной конкретной проблемы, а 
наши граждане хотели бы учета 
их конкретных обстоятельств. 
Поэтому говорить о справедли-
вости не приходится. Кроме того, 
наши люди чувствуют, что нет та-
кой цели ни у судей, ни у проку-

роров — решить вопрос справед-
ливо. На фокус-группах нам не-
редко говорили, что в суде во-
прос был решен по закону, но не-
справедливо.

В судебных тяжбах чаще 
побеждают богатые 
и влиятельные 
— Возможно, дело не только в 
чьем-то восприятии какого-то 
закона как несправедливого. 
Разве мало у нас законов, качест-
во которых, скажем так, оставля-
ет желать лучшего?
— Российские законы лоббируют-
ся и принимаются скорее в инте-
ресах элиты, чем рядовых гра-
ждан. Поэтому нормы закона со-
ответствуют пониманию справед-
ливости одними социальными 
группами и противоречат пони-
манию справедливости другими. 
Более обеспеченные и влиятель-
ные социальные группы имеют 
больше возможностей обеспечить 
соответствие норм законов своим 
представлениям о справедливо-
сти. В результате нормы россий-
ских законов расходятся с пони-
манием справедливости большин-
ства граждан, а справедливость 
реализуется не в следовании зако-
ну, а нарушении его. И, несмотря 
на это, большинство российских 
граждан по-прежнему хочет, что-
бы справедливость в обществе 
обеспечивало государство. 

— Люди не верят в желание и спо-
собность государства решать их 
проблемы и все равно апеллиру-
ют именно к государству. Поче-
му?
— Важнейшей причиной ожида-
ний справедливости от государст-
ва является сословная организа-
ция нашего общества, описанная 
Симоном Кордонским. Он делит 
сословия не по средневековым 
принципам, а по их положению в 
иерархической системе организа-
ции общества, определяющей 
права, обязанности и привилегии 
сословий как социальных общно-
стей в отношении их служения го-
сударству. В современной России 
именно такая сословная-социаль-
ная структура общества стала до-
минирующей. В сословном обще-
стве доходы и уровень благосо-
стояния определяются не трудом, 
а служением государству: они тем 
выше, чем выше значимость тако-
го служения. По этим причинам в 
российском обществе доминиру-
ют ожидания справедливости от 
государства по результатам слу-
жения его интересам. Представи-
тели государства декларируют 
справедливость для граждан в ка-
честве цели деятельности органов 
власти, но реально обеспечивают 
именно сословную справедли-
вость. Поэтому российское госу-
дарство оценивается представи-
телями практически всех соци-
альных групп как несправедли-
вое. По мнению участников фо-
кус-групп, органы власти не дума-
ют о нуждах граждан, даже не на 
все их обращения реагируют, а по 
собственной инициативе органы 
власти справедливость не обеспе-
чивают. 

— Вы говорите о стойком, при 
этом вполне утопическом жела-
нии граждан искать справедли-
вости у государства. Но вот ре-
зультаты исследования, недавно 
проведенного «Левада-цен-
тром»: доля тех, кто для защиты 

своих прав намерен обращаться 
в суд, за последние два года сни-
зилась с 22 до 16 процентов. О 
том же свидетельствует стати-
стика, обнародованная Судеб-
ным департаментом при Верхов-
ном суде: число рассмотренных 
дел о незаконном увольнении 
снизилось с 15 974 в 2015 году 
до 15 382 в 2016-м. Все меньше 
людей верят, что в суде можно 
добиться справедливости. 
— Судьи говорят: «Мы понимаем, 
какой справедливости люди ждут 
от суда. Они хотят, чтобы решение 
было в их пользу». Но наши опро-
сы опровергают такой взгляд на 
участников судебных процессов. 
Да, все хотят, чтобы решение было 
в их пользу. Но немало и тех, кто 
готов подчиниться решению суда 
не в свою пользу, если оно будет 
справедливым. При этом практи-
ка судебных разбирательств, на-
пример, по гражданским делам 
показывает, что в российских су-
дах больше возможностей полу-
чить решение в свою пользу име-
ют богатые и влиятельные гражда-
не, представители власти, бизнес-
мены и аффилированные с ними 
люди. Такая практика оценивает-
ся гражданами как несправедли-
вая. Поэтому большинство из них 
в суды не обращаются, терпят. 

— А почему при массовом ощу-
щении несправедливости так не-
высока протестная активность?
— Большинство граждан не свя-
зывают недовольство жизнью с 
возможностью выйти на митинг 
и чего-то потребовать. Кроме 
того люди не верят, что если най-
ти решение какой-то проблемы 
для всего общества, то это реше-
ние окажется справедливым и 
для них. 

— Справедливость не может быть 
консолидирующей идеей?
— В принципе может. Есть и тео-
ретические разработки на сей 
счет, и некая практика. Но это не 
у нас, а во Франции, например. 
Там нередко справедливость 
представляется как некая систе-
ма договоренностей. Люди встре-
чаются, сверяют позиции и опре-
деляют, на каких принципах они 
могут договориться о справедли-
вости в каждом конкретном слу-
чае. Ведь общей для всех справед-
ливости не может быть и во 
Франции. А у нас, к сожалению, 
такой практики нет. Нет даже 
мысли, что о справедливости 
можно договариваться. Фокус-
группы это четко показали. Наши 
люди не хотят договариваться о 
справедливости и не умеют этого 
делать. Политики в тупиковых 
ситуациях говорят: надо найти 
компромисс. Но компромисс не 
дает справедливости. Компро-
мисс — это значит, что я уступил и 
мой оппонент уступил. В резуль-
тате мы оба не получили, чего хо-
тели. Для достижения справедли-
вости нужен консенсус, наше об-
щее с оппонентом согласие, как 
решить проблему. Это намного 
сложнее, чем компромисс. Хотя и 
консенсус будет временным. 
Свойственная миллионам людей 
мечта о справедливом обществе, 
справедливом государстве и во-
обще о справедливом устройстве 
мира в обозримом будущем едва 
ли осуществится. 

Никогда не будет справедливости 
«для всех», потому что все хотят 
разного.

Акцент

 Наши люди чувствуют, что нет 
такой цели ни у судей, ни у 
прокуроров решить вопрос 
справедливо

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Владимир Римский — ведущий 
научный сотрудник Фонда ИН-
ДЕМ. Родился в 1953 году в Москве. 
Окончил математический фа-
культет Московского государст-
венного педагогического инсти-
тута (МГПИ) им. В.И. Ленина. В 
1975 — 1979 гг. — учитель мате-
матики. С 1991 года — ведущий 
научный сотрудник, а с 1993 по 
2016 годы — заведующий отделом 
социологии Центра прикладных 
политических исследований ИН-
ДЕМ.  С 1985 года занимается 
преподавательской деятельнос-
тью. С 2000-го преподает дисци-
плины математико-информа-
ционного цикла в Московском 
психолого-социальном универси-
тете. Автор более 100 научных 
работ по математике, методи-
ке ее преподавания, анализу дан-
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Общественные обсуждения и слушания
Администрации Большеталдинского и Кузбасского сельских 

поселений и ООО «Ресурс» приглашают ознакомиться с предва-
рительными материалами оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности по проекту «Корректи-
ровка горно-транспортной части проектной документации угле-
добывающего предприятия ООО «Ресурс» на участке недр Кыр-
гайский Средний в связи с увеличением проектной мощности».

Общественные слушания (в форме собраний) по предвари-
тельным материалам ОВОС состоятся в библиотеках 25.05.2017 г.:

Документы представлены с 25.04.2017 г. по 24.05.2017 г.  
www.resursllc.ru)  

и ООО «ИнЭкА-консалтинг» (www.ineca.ru).
ineca@

ineca.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные обсуждения и слушания
Администрации Большеталдинского сельского поселения,  

Новокузнецкого муниципального района и ООО «Ресурс» пригла-
шают ознакомиться с предварительными материалами оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности 
по проекту «Техническое перевооружение участок Отвальный Юж-
ный №2 ООО «Ресурс».

Общественные слушания (в форме собраний) по предваритель-
ным материалам ОВОС состоятся:

-

-

www.resursllc.ru)  
и ООО «ИнЭкА-консалтинг» (www.ineca.ru).

e-mail: ineca@ineca.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Костромского облас-
тного суда;

—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

города Москвы.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедель-
ника по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 
16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 25 мая 2017 
года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Уважаемый акционер! 
Публичное акционерное общество «Сбербанк России» (далее — 

Банк), место нахождения: Российская Федерация, город Москва, 
уведомляет Вас о созыве 26 мая 2017 года годового Общего собра-
ния акционеров Банка по итогам 2016 года (далее — Собрание). 

Форма проведения Собрания — собрание (совместное присутс-
твие акционеров).

Место проведения Собрания — конференц-зал Банка по адресу: 
Российская Федерация, город Москва, улица Вавилова, дом 19.

Время начала проведения Собрания — 10:00 по московскому 
времени.

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие в 
Собрании, — 2 мая 2017 года (конец операционного дня).

Зарегистрироваться для участия в Собрании можно 26 мая 2017 
года с 8:00 по московскому времени по адресу места проведения 
Собрания.

Для регистрации акционеру или его представителю необходимо 
иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий лич-
ность, а представитель акционера должен дополнительно иметь 
документы, подтверждающие его полномочия, оформленные в со-
ответствии с требованиями действующего законодательства Рос-
сийской Федерации.

Акционер может проголосовать по вопросам повестки дня Соб-
рания, направив заполненные бюллетени в Банк по следующему 
почтовому адресу: Российская Федерация, 117997, город Москва, 
улица Вавилова, дом 19. Такие бюллетени должны поступить в 
Банк не позднее 18:00 по московскому времени 23 мая 2017 года. 
Бюллетени, поступившие после указанной даты, не будут учиты-
ваться при определении кворума Собрания и подведении итогов 
голосования.

В соответствии с решением Наблюдательного совета Банка 
акционер также имеет возможность дистанционного участия в 
Собрании путем заполнения электронной формы бюллетеней для 
голосования на сайте в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет по адресу: www.sberbank.com/shareholder/.

Для доступа к сервису электронного голосования акционеру не-
обходимо:

(www.gosuslugi.ru) либо

Банка — АО «СТАТУС» (www.rostatus.ru, телефон горячей 
линии: 8 800 500-87-43). Возможность заполнения элект-
ронной формы бюллетеня будет доступна для акционера в 
период до 18:00 по московскому времени 23 мая 2017 года, а 
также в день проведения Собрания, если акционер не реали-
зовал свое право на участие в Собрании путем направления 
заполненных бюллетеней по почте.

Ознакомиться с материалами к Собранию можно по адресу 
Банка: город Москва, улица Вавилова, дом 19; по адресам филиа-
лов — территориальных банков; на сайте Банка в сети Интернет по 
адресу: www.sberbank.com. Доступ к материалам Собрания также 
будет обеспечен через сервис электронного голосования на сайте в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет по адресу: 
www.sberbank.com/shareholder/.

Телефон для справок Службы корпоративного секретаря Банка: 
+7 495 505-88-85.

Повестка дня Собрания:
1.  Об утверждении годового отчета за 2016 год
2.  Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности за 2016 год
3.  О распределении прибыли и выплате дивидендов за 2016 год
4.  О назначении аудиторской организации
5.  Об избрании членов Наблюдательного совета
6.  Об избрании членов Ревизионной комиссии
7.  Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заин-

тересованность
8.  Об утверждении Положения об Общем собрании акционеров 

в новой редакции.
Право голоса по всем вопросам повестки дня Собрания имеют 

акционеры — владельцы обыкновенных именных акций Банка.
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В целях обеспечения правильного и 
единообразного применения судами общей 
юрисдикции и арбитражными судами поло-
жений Гражданского процессуального 
кодекса Российской Федерации (далее — 
ГПК РФ) и Арбитражного процессуального 
кодекса Российской Федерации (далее — 
АПК РФ) об упрощенном производстве Пле-
нум Верховного Суда Российской Федера-
ции, руководствуясь статьей 126 Конститу-
ции Российской Федерации, статьями 2 и 5 
Федерального конституционного закона от 
5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О Верхов-
ном Суде Российской Федерации», поста-
новляет дать следующие разъяснения.

Общие положения. 
Дела, рассматриваемые в порядке 

упрощенного производства
1. Упрощенное производство представ-

ляет собой специальный порядок рассмо-
трения дел, предусмотренный главой 211 
ГПК РФ и главой 29 АПК РФ, согласно кото-
рым судами общей юрисдикции рассматри-
ваются дела искового производства, а арби-
тражными судами рассматриваются дела 
искового производства и производства по 
делам, возникающим из административных 
и иных публичных правоотношений. В отли-
чие от приказного производства рассмотре-
ние дел в порядке упрощенного производст-
ва не исключает наличие спора о праве.

Дела, перечисленные в части первой 
статьи 2322 ГПК РФ и частях 1 и 2 статьи 227 
АПК РФ, а при согласии сторон — и иные 
дела рассматриваются мировыми судьями, 
иными судами общей юрисдикции и арби-
тражными судами в порядке упрощенного 
производства.

2. С исковым заявлением (заявлением) 
по требованиям, рассматриваемым в поряд-
ке упрощенного производства, вправе обра-
титься граждане — физические лица и 
индивидуальные предприниматели, орга-
низации, органы государственной власти, 
органы местного самоуправления, иные 
органы. С исковым заявлением (заявлени-
ем) по требованиям, рассматриваемым в 
указанном порядке, в суд общей юрисдик-
ции, арбитражный суд вправе обратиться 
прокурор в пределах своих полномочий.

3. С учетом положений пункта 5 части 
первой статьи 23 ГПК РФ мировыми судья-
ми в порядке упрощенного производства 
рассматриваются дела по исковым заявле-
ниям о взыскании денежных средств или об 
истребовании имущества, дела по исковым 
заявлениям о признании права собственно-
сти, если цена иска не превышает пятидеся-
ти тысяч рублей, за исключением дел о 
наследовании имущества и дел, возникаю-
щих из отношений по созданию и использо-
ванию результатов интеллектуальной дея-
тельности (часть первая статьи 2322 ГПК 
РФ).

Иные дела, предусмотренные статьей 
2322 ГПК РФ, рассматриваются районными 
судами в порядке упрощенного производст-
ва.

4. В соответствии с пунктом 1 части пер-
вой статьи 2322 ГПК РФ, пунктом 1 части 1 
статьи 227 АПК РФ суды общей юрисдикции 
и арбитражные суды рассматривают дела по 
исковым заявлениям о взыскании денеж-
ных средств в порядке упрощенного произ-
водства, если цена иска, рассматриваемого 
судом общей юрисдикции, не превышает 
ста тысяч рублей, а цена иска, рассматрива-
емого арбитражным судом, — пятисот 
тысяч рублей (когда ответчиком является 
юридическое лицо) и двухсот пятидесяти 
тысяч рублей (когда ответчиком является 
индивидуальный предприниматель). При 
этом заявленные требования подлежат рас-
смотрению в порядке упрощенного произ-
водства только в случаях:

если указанное требование не подлежит 
рассмотрению в порядке приказного произ-
водства;

если по указанным требованиям может 
быть выдан судебный приказ, но в принятии 
заявления о вынесении (выдаче) судебного 
приказа по данным требованиям мировым 
судьей, арбитражным судом было отказано 
или судебный приказ был отменен (часть 
третья статьи 125, статьи 128 и 129 ГПК РФ, 
часть 3 статьи 2294, часть 4 статьи 2295 АПК 
РФ).

5. Согласно пункту 1 части первой ста-
тьи 2322 ГПК РФ, пункту 1 части 1 статьи 227 
АПК РФ под денежными средствами, кото-
рые подлежат взысканию в порядке упро-
щенного производства, понимаются суммы 
основного долга, а также начисленные на 
основании федерального закона или дого-
вора суммы процентов и неустоек (штрафа, 
пени), общая сумма которых не должна пре-
вышать пределов, установленных указан-
ными нормами.

Цена иска, рассматриваемого судами 
общей юрисдикции, арбитражными судами 
и состоящего из нескольких самостоятель-
ных требований, определяется суммой всех 
требований.

6. Требования, вытекающие из граждан-
ских правоотношений, одно из которых 
носит имущественный характер и относится 
к требованиям, указанным в части первой 
статьи 2322 ГПК РФ, частях 1, 2 статьи 227 
АПК РФ, а другое — неимущественный 
характер, рассматриваются в порядке упро-
щенного производства в случае, если суд не 
выделит требование, которое носит неиму-
щественный характер в отдельное произ-
водство (часть шестая статьи 2322 ГПК РФ, 
часть 7 статьи 227 АПК РФ). Так, рассматри-
ваются в порядке упрощенного производст-
ва дела, в которых, наряду с подлежащими 
рассмотрению в таком порядке требования-
ми потребителя о взыскании денежных 
средств, заявлено требование о компенса-
ции морального вреда.

7. По смыслу пункта 1 части первой ста-
тьи 2322 ГПК РФ, в порядке упрощенного 
производства судами общей юрисдикции 
рассматриваются дела об истребовании как 
движимого, так и недвижимого имущества. 
При этом стоимость недвижимого имущест-
ва определяется исходя из его кадастровой 
стоимости, а стоимость движимого имуще-
ства и стоимость недвижимого имущества, 
сведения о кадастровой стоимости которого 
отсутствуют, — исходя из рыночной стои-
мости.

8. В соответствии с пунктом 2 части пер-
вой статьи 2322 ГПК РФ в порядке упрощен-
ного производства рассматриваются дела 
по исковым заявлениям о признании права 
собственности, если цена иска не превыша-
ет ста тысяч рублей. К таким делам относят-
ся, например, дела о признании права соб-
ственности на недвижимое имущество.

9. В силу пункта 3 части первой статьи 
2322 ГПК РФ, пункта 1 части 2 статьи 227 
АПК РФ суды общей юрисдикции и арби-
тражные суды, независимо от суммы заяв-
ленных требований, рассматривают дела по 
искам, основанным на представленных ист-
цом документах, устанавливающих денеж-
ные обязательства ответчика, которые 
ответчиком признаются, но не исполняются, 
и (или) на документах, подтверждающих 
задолженность по договору, кроме дел, рас-
сматриваемых в порядке приказного произ-
водства.

К числу документов, устанавливающих 
денежные обязательства ответчика, отно-
сятся, например, договор займа, кредитный 
договор, договор энергоснабжения, договор 
на оказание услуг связи, договор аренды, 
договор на коммунальное обслуживание.

К документам, подтверждающим 
задолженность по договору, относятся 
документы, которые содержат письменное 
подтверждение ответчиком наличия у него 
задолженности перед истцом (например, 
расписка, подписанная ответчиком, ответ на 
претензию, подписанный сторонами акт 
сверки расчетов).

По смыслу пункта 1 части 2 статьи 227 
АПК РФ, к документам, указанным в данном 
пункте, также может относиться представ-
ленная налогоплательщиком в налоговый 

орган налоговая декларация в случае, если 
исчисленная сумма налога, сведения о кото-
рой указаны в этой декларации, не уплачена 
в установленный срок.

Дело подлежит рассмотрению в поряд-
ке упрощенного производства, если пред-
ставленные документы подтверждают толь-
ко часть задолженности, а часть требова-
ний, которая не подтверждена такими доку-
ментами, не превышает пределов, установ-
ленных пунктом 1 части первой статьи 2322 
ГПК РФ, пунктом 1 части 1 статьи 227 АПК 
РФ.

Судам следует иметь в виду, что в случае 
необходимости выяснения дополнительных 
обстоятельств или исследования дополни-
тельных доказательств суд вправе вынести 
определение о переходе к рассмотрению 
дела по общим правилам искового произ-
водства или производства по делам, возни-
кающим из административных и иных 
публичных правоотношений (часть четвер-
тая статьи 2322 ГПК РФ, часть 5 статьи 227 
АПК РФ).

10. Требования, предусмотренные пун-
ктом 3 части первой статьи 2322 ГПК РФ и 
пунктом 1 части 2 статьи 227 АПК РФ, подле-
жат рассмотрению в порядке упрощенного 
производства в одном из следующих случа-
ев:

если цена иска превышает установлен-
ные частью первой статьи 121 ГПК РФ и ста-
тьей 2292 АПК РФ пределы;

если цена иска не превышает таких пре-
делов, но в принятии заявления о вынесе-
нии (выдаче) судебного приказа по данным 
требованиям мировым судьей, арбитраж-
ным судом было отказано или судебный 
приказ был отменен (часть третья статьи 
125, статьи 128 и 129 ГПК РФ, часть 3 статьи 
2294, часть 4 статьи 2295 АПК РФ);

если цена иска не превышает указанных 
пределов, но требование не подлежит рас-
смотрению в порядке приказного производ-
ства (например, требование о взыскании 
неначисленной работнику заработной 
платы).

Размер денежной суммы, взыскивае-
мой на основании пункта 3 части первой 
статьи 2322 ГПК РФ и пункта 1 части 2 статьи 
227 АПК РФ, может быть пересчитан на дату 
вынесения решения суда, а также на дату 
фактического исполнения денежного обя-
зательства.

11. Согласно пункту 2 части 1 статьи 227 
АПК РФ в порядке упрощенного производ-
ства арбитражными судами подлежат рас-
смотрению дела об оспаривании ненорма-
тивных правовых актов, решений органов, 
осуществляющих публичные полномочия, 
должностных лиц, если в соответствующих 
ненормативном правовом акте, решении 
содержится требование об уплате денеж-
ных средств или предусмотрено взыскание 
денежных средств либо обращение взыска-
ния на иное имущество заявителя при усло-
вии, что указанные акты, решения оспари-
ваются заявителем в части требования об 
уплате денежных средств или взыскания 
денежных средств либо обращения взыска-
ния на иное имущество заявителя и при 
этом оспариваемая заявителем сумма не 
превышает ста тысяч рублей.

Если заявителем оспариваются дейст-
вия (бездействие) органов, осуществляю-
щих публичные полномочия, должностных 
лиц (часть 1 статьи 198 АПК РФ), не связан-
ные с изданием актов, решений, содержа-
щих требование об уплате денежных 
средств или предусматривающих взыска-
ние денежных средств либо обращение 
взыскания на иное имущество заявителя, 
такие дела не подлежат рассмотрению в 
порядке упрощенного производства.

При этом дела об оспаривании решений 
и действий (бездействия) должностного 
лица службы судебных приставов с учетом 
положений абзаца второго части 1 статьи 
200 АПК РФ также не подлежат рассмотре-
нию в порядке упрощенного производства.

12. Если с учетом положений части 1 
статьи 130 АПК РФ в заявлении соединены 
требования об оспаривании различных 
ненормативных правовых актов (решений) 
органов, осуществляющих публичные пол-
номочия, должностных лиц либо требова-
ние об оспаривании ненормативного право-
вого акта (решения) и требование об оспа-
ривании решения административного орга-
на о привлечении к административной 
ответственности и связанность заявленных 
требований обусловлена установлением 
одних и тех же фактов в оспариваемых 
ненормативных правовых актах (решениях), 
в том числе если один из оспариваемых 
ненормативных правовых актов (решений) 
принят на основе другого ненормативного 
правового акта (решения), что позволяет 
рассматривать такие требования в рамках 
одного судебного дела, при этом одно из 
требований относится к делам, указанным в 
пунктах 2 или 4 части 1 статьи 227 АПК РФ, а 
второе к ним не относится, рассмотрение 
дела арбитражными судами осуществляет-
ся по общим правилам производства по 
делам, возникающим из административных 
и иных публичных правоотношений.

13. По смыслу положений пунктов 3 и 4 
части 1 статьи 227 АПК РФ, части 5 статьи 
28.1, статьи 29.9 Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонаруше-
ниях (далее — КоАП РФ), в порядке упро-
щенного производства подлежат рассмо-
трению также дела об оспаривании поста-
новлений административных органов об 
отказе в возбуждении дела об администра-
тивном правонарушении или о прекраще-
нии производства по делу об администра-
тивном правонарушении, если за соверше-
ние административного правонарушения 
законом установлено административное 
наказание в виде административного штра-
фа, максимальный размер которого не пре-
вышает ста тысяч рублей.

14. При применении пункта 5 части 1 
статьи 227 АПК РФ необходимо учитывать, 
что в порядке упрощенного производства 
арбитражными судами подлежат рассмо-
трению дела о взыскании обязательных 
платежей и санкций, если указанный в заяв-
лении общий размер подлежащей взыска-
нию денежной суммы не превышает ста 
тысяч рублей, в случае, если в принятии 
заявления о выдаче судебного приказа по 
данным требованиям арбитражным судом 
было отказано или судебный приказ был 
отменен (часть 3 статьи 2294, часть 4 статьи 
2295 АПК РФ).

15. В порядке упрощенного производст-
ва судами общей юрисдикции и арбитраж-
ными судами могут быть рассмотрены дела, 
не включенные в перечень, содержащийся в 
части первой статьи 2322 ГПК РФ, частях 1 и 
2 статьи 227 АПК РФ, если стороны согласо-
вали рассмотрение такого дела по правилам 
упрощенного производства и если отсутст-
вуют обстоятельства, указанные в частях 
третьей и четвертой статьи 2322 ГПК РФ, 
частях 4 и 5 статьи 227 АПК РФ.

Согласование рассмотрения дела в 
порядке упрощенного производства осу-
ществляется в ходе подготовки дела к 
судебному разбирательству посредством 
заявления стороной ходатайства об этом и 
представления согласия другой стороны 
либо представления в суд согласия сторон 
на рассмотрение дела в порядке упрощен-
ного производства, предложенное по ини-
циативе суда (пункт 51 части первой статьи 
150, статья 152, часть вторая статьи 2322 ГПК 
РФ, часть 3 статьи 135, часть 3 статьи 227 
АПК РФ).

Согласие сторон на рассмотрение дела в 
порядке упрощенного производства долж-
но быть очевидным, например следовать из 
письменного либо зафиксированного в 
протоколе заявления сторон.

Отсутствие возражений сторон в отно-
шении предложения суда о рассмотрении 
дела в порядке упрощенного производства 
само по себе не является согласием на рас-
смотрение дела в таком порядке.

16. Не подлежат рассмотрению в поряд-
ке упрощенного производства дела, связан-
ные с государственной тайной; дела по спо-
рам, затрагивающим права детей; дела о 
возмещении вреда, причиненного жизни 
или здоровью; дела особого производства 
(часть третья статьи 2322 ГПК РФ), дела по 
корпоративным спорам; дела о защите прав 
и законных интересов группы лиц (часть 4 
статьи 227 АПК РФ), даже если стороны 
согласовали рассмотрение такого дела по 
правилам упрощенного производства.

Исходя из особенностей, установлен-
ных федеральными законами, регулирую-
щими вопросы несостоятельности (бан-
кротства) (часть 1 статьи 223 АПК РФ), не 
подлежат рассмотрению в порядке упро-
щенного производства также дела о бан-
кротстве.

Кроме того, не подлежат рассмотрению 
в порядке упрощенного производства дела, 
отнесенные к подсудности Суда по интел-
лектуальным правам в качестве суда первой 
инстанции.
Особенности рассмотрения дел в порядке 

упрощенного производства
17. Дела в порядке упрощенного произ-

водства рассматриваются по правилам 
искового производства с особенностями, 
установленными главой 211 ГПК РФ, главой 
29 АПК РФ, в частности, судебные заседа-
ния по указанным делам не назначаются, в 
связи с чем лица, участвующие в деле, не 
извещаются о времени и месте судебного 
заседания, протоколирование в письменной 
форме и с использованием средств аудио-
записи не осуществляется, правила об отло-
жении разбирательства дела (судебного 
разбирательства), о перерыве в судебном 
заседании, об объявлении судебного реше-
ния не применяются (статья 2321 ГПК РФ, 
статья 226 АПК РФ).

18. При принятии искового заявления 
(заявления) к производству суд решает 
вопрос о том, относится ли дело к категори-
ям дел, указанным в части первой статьи 
2322 ГПК РФ, частях 1 и 2 статьи 227 АПК РФ.

Если по формальным признакам дело 
относится к категориям дел, названным в 
части первой статьи 2322 ГПК РФ и частях 1 и 
2 статьи 227АПК РФ, то оно должно быть 
рассмотрено в порядке упрощенного произ-
водства, о чем указывается в определении о 
принятии искового заявления (заявления) к 
производству (часть вторая статьи 2323 ГПК 
РФ, часть 2 статьи 228 АПК РФ). Согласие 
сторон на рассмотрение данного дела в 
таком порядке не требуется.

Указание в исковом заявлении третьих 
лиц само по себе не является препятствием 
для его рассмотрения в порядке упрощен-
ного производства (часть четвертая статьи 
2322 ГПК РФ, часть 5 статьи 227 АПК РФ).

19. Если дело не относится к категориям 
дел, подлежащих рассмотрению в порядке 
упрощенного производства, суд, приняв 
исковое заявление (заявление) к производ-
ству по общим правилам искового произ-
водства или по правилам производства по 
делам, возникающим из административных 
и иных публичных правоотношений, начи-
нает подготовку дела к судебному разбира-
тельству (статьи 133 и 147 ГПК РФ, статьи 
127 и 134 АПК РФ).

В определении о принятии искового 
заявления (заявления) к производству, о 
подготовке дела к судебному разбиратель-
ству суд может предложить сторонам рас-
смотреть данное дело в порядке упрощен-
ного производства (часть вторая статьи 2322 
ГПК РФ, часть 3 статьи 227 АПК РФ).

20. При обращении с исковым заявле-
нием (заявлением) по требованию, подле-
жащему рассмотрению или рассмотренно-
му в порядке приказного производства, 
истец или заявитель должен указать в иско-
вом заявлении (заявлении) об отказе в при-
нятии заявления о вынесении (выдаче) 
судебного приказа или об отмене судебного 
приказа и приложить копии соответствую-
щих определений.

Если копия соответствующего опреде-
ления отсутствует, однако заявитель обра-
щался с заявлением о выдаче судебного 
приказа, такое исковое заявление (заявле-
ние) подлежит оставлению без движения 
(статья 136 ГПК РФ, статья 128 АПК РФ).

Если указанные требования не рассма-
тривались в порядке приказного производ-
ства, то исковое заявление (заявление) под-
лежит возвращению (пункт 11 части первой 
статьи 135 ГПК РФ, пункт 21 части 1 статьи 
129 АПК РФ).

21. Дела в порядке упрощенного произ-
водства рассматриваются судом общей 
юрисдикции, арбитражным судом в срок, не 
превышающий двух месяцев со дня посту-
пления искового заявления (заявления) в 
суд (часть первая статьи 154 ГПК РФ, часть 2 
статьи 226 АПК РФ).

22. В определении о принятии искового 
заявления (заявления) к производству суд 
указывает на рассмотрение дела в порядке 
упрощенного производства и устанавливает 
следующие сроки представления участвую-
щими в деле лицами в суд и друг другу дока-
зательств и документов (части вторая и тре-
тья статьи 2323 ГПК РФ, части 2 и 3 статьи 
228 АПК РФ):

1) пятнадцать дней или более — как для 
представления ответчиком отзыва (возра-
жений) на исковое заявление (заявление), 
так и для представления любым участвую-
щим в деле лицом доказательств, на кото-
рые оно ссылается как на основание своих 
требований и возражений;

2) тридцать дней или более — для пред-
ставления только дополнительных доку-
ментов, содержащих объяснения по сущест-
ву заявленных требований и возражений в 
обоснование своей позиции, но не содержа-
щих ссылки на доказательства, которые не 
были раскрыты в установленный судом 
срок.

Сроки для совершения названных дей-
ствий могут быть определены судом общей 
юрисдикции, арбитражным судом посред-
ством указания точной календарной даты 
либо периода, исчисляемого со дня вынесе-
ния определения о принятии искового заяв-
ления (заявления) к производству или опре-
деления о переходе к рассмотрению дела в 
порядке упрощенного производства.

При определении продолжительности 
этого срока следует учитывать время на 
доставку почтовой корреспонденции и 
общий срок рассмотрения дела в порядке 
упрощенного производства. Период между 
моментами окончания первого и второго 
сроков должен составлять не менее пятнад-
цати дней.

При исчислении сроков представления 
лицами, участвующими в деле, в суд и друг 
другу доказательств и документов следует 
иметь в виду, что такие сроки в судах общей 
юрисдикции исчисляются в календарных 
днях (статьи 107 и 108, части вторая и третья 
статьи 2323 ГПК РФ), а в арбитражных судах 
— в рабочих (часть 3 статьи 113, части 2 и 3 
статьи 228 АПК РФ).

23. При применении положений части 1 
статьи 228 АПК РФ арбитражным судам 
необходимо исходить из того, что в целях 
реализации права лиц, участвующих в деле, 
на ознакомление с материалами дела в 
электронном виде на официальном сайте 
арбитражного суда в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (далее 
— официальный сайт арбитражного суда) в 
режиме ограниченного доступа (часть 2 ста-
тьи 228 АПК РФ) в срок, не превышающий 
пяти дней со дня вынесения определения о 
принятии искового заявления (заявления) к 
производству, размещается как само иско-
вое заявление (заявление), так и все прила-
гаемые к такому заявлению документы.

24. Лица, участвующие в деле, рассма-
триваемом в порядке упрощенного произ-
водства, считаются получившими копии 
определения о принятии искового заявле-
ния (заявления) к производству и рассмо-
трении дела в порядке упрощенного произ-

водства, если ко дню принятия решения суд 
располагает доказательствами вручения им 
соответствующих копий, направленных 
заказным письмом с уведомлением о вруче-
нии (часть первая статьи 113 ГПК РФ, часть 
1 статьи 122 АПК РФ), а также в случаях, ука-
занных в частях второй — четвертой статьи 
116 ГПК РФ, в частях 2—5 статьи 123 АПК 
РФ, или иными доказательствами получе-
ния лицами, участвующими в деле, инфор-
мации о начавшемся судебном процессе.

Гражданин, индивидуальный предпри-
ниматель и юридическое лицо несут риск 
последствий неполучения копии указанного 
определения по обстоятельствам, завися-
щим от них.

Если ко дню принятия решения по делу, 
рассматриваемому в порядке упрощенного 
производства, соответствующая информа-
ция в суд не поступила, либо поступила, но с 
очевидностью свидетельствует о том, что 
лицо не имело возможности ознакомиться с 
материалами дела и представить возраже-
ния и доказательства в обоснование своей 
позиции в порядке, предусмотренном 
частью четвертой статьи 2323 ГПК РФ, 
частью 3 статьи 228 АПК РФ, суд выносит 
определение о рассмотрении дела по 
общим правилам искового производства 
или по правилам производства по делам, 
возникающим из административных и иных 
публичных правоотношений, в связи с необ-
ходимостью выяснения дополнительных 
обстоятельств или исследования дополни-
тельных доказательств (часть четвертая 
статьи 2322 ГПК РФ, часть 5 статьи 227 АПК 
РФ).

25. При применении части четвертой 
статьи 2323 ГПК РФ, части 4 статьи 228 АПК 
РФ необходимо исходить из того, что 
каждое участвующее в деле лицо, представ-
ляющее доказательства и документы, 
должно предпринять все зависящие от него 
меры к тому, чтобы до истечения срока, 
установленного в определении, в суд посту-
пили представляемые им отзыв на исковое 
заявление, отзыв на заявление, доказатель-
ства и иные документы (в том числе в элек-
тронном виде) либо информация о направ-
лении таких документов (например, телег-
рамма, телефонограмма и т.п.). Направле-
ние документов в суд и лицам, участвующим 
в деле, по почте без учета времени доставки 
корреспонденции не может быть признано 
обоснованием невозможности своевремен-
ного представления документа в суд, 
поскольку соответствующие действия отно-
сятся к обстоятельствам, зависящим от уча-
ствующего в деле лица.

Исходя из особенностей рассмотрения 
дел в порядке упрощенного производства, 
принципов состязательности, равноправия 
и добросовестности сторон, при представ-
лении в суд общей юрисдикции указанных 
доказательств, документов и возражений 
лица, участвующие в деле, обязаны напра-
вить их друг другу, а также представить в суд 
документы, подтверждающие направление 
таких доказательств, документов и возра-
жений другим участвующим в деле лицам 
(часть четвертая статьи 1, статья 12, часть 
первая статьи 35, части вторая и третья ста-
тьи 2323 ГПК РФ).

Если в суд общей юрисдикции наряду с 
доказательствами, документами и возраже-
ниями не представлены документы, под-
тверждающие их направление другим уча-
ствующим в деле лицам, то такие доказа-
тельства, документы и возражения судом 
общей юрисдикции не принимаются и под-
лежат возвращению, о чем выносится опре-
деление.

26. При рассмотрении дела в порядке 
упрощенного производства письменные 
доказательства представляются с учетом 
положений статей 71, 72 ГПК РФ, статьи 75 
АПК РФ.

Суд в пределах двухмесячного срока 
рассмотрения дела вправе при необходимо-
сти устанавливать дополнительные сроки 
для представления подлинных документов 
по требованию суда, истребования доказа-
тельств по правилам частей второй — чет-
вертой статьи 57 ГПК РФ, частей 5 и 6 статьи 
66 АПК РФ.

27. Если доказательства и документы 
поступили в суд по истечении установленно-
го судом срока, такие доказательства и 
документы не принимаются и не рассматри-
ваются судом и возвращаются лицам, кото-
рыми они были поданы, за исключением 
случаев, когда сроки представления таких 
доказательств и иных документов пропуще-
ны по уважительным причинам (часть чет-
вертая статьи 2323 ГПК РФ), или если эти 
лица обосновали невозможность представ-
ления указанных документов в установлен-
ный судом срок по причинам, не зависящим 
от них (часть 4 статьи 228 АПК РФ).

О возвращении таких документов суд 
общей юрисдикции, арбитражный суд 
выносят определение (часть четвертая ста-
тьи 1 ГПК РФ, часть 4 статьи 228 АПК РФ).

28. Если невозможность представления 
в суд доказательств (документов), которые, 
по мнению суда, имеют значение для пра-
вильного разрешения спора, признана 
судом обоснованной по причинам, не зави-
сящим от лица, участвующего в деле 
(например, необходимость в представлении 
доказательства возникла в результате озна-
комления с доказательством, представлен-
ным другим участвующим в деле лицом на 
исходе срока представления доказа-
тельств), такое доказательство (документ) 
учитывается судом, когда оно поступило в 
суд не позднее даты принятия решения по 
делу и при наличии возможности лиц, участ-
вующих в деле, ознакомиться с таким дока-
зательством (документом), а также выска-
зать позицию в отношении его.

При этом суд в пределах двухмесячного 
срока рассмотрения дела устанавливает 
разумный срок для ознакомления лиц, уча-
ствующих в деле, с представленными дока-
зательствами (документами).

В случае отсутствия у суда возможности 
установить срок, необходимый для озна-
комления лиц, участвующих в деле, с пред-
ставленными доказательствами (докумен-
тами), суд вправе вынести определение о 
рассмотрении дела по общим правилам 
искового производства или по правилам 
производства по делам, возникающим из 
административных и иных публичных пра-
воотношений, в связи с необходимостью 
выяснения дополнительных обстоятельств 
или исследования дополнительных доказа-
тельств (часть четвертая статьи 2323 ГПК 
РФ, часть 5 статьи 227 АПК РФ).

29. Заявления и ходатайства рассматри-
ваются судом общей юрисдикции, арби-
тражным судом в порядке, предусмотрен-
ном статьей 166 ГПК РФ, статьей 159 АПК 
РФ без проведения судебного заседания и с 
учетом других особенностей рассмотрения 
дела в порядке упрощенного производства.

Суд общей юрисдикции, арбитражный 
суд рассматривают заявление и ходатайство 
в разумный срок, обеспечивающий лицам, 
участвующим в деле, возможность заявить 
свои возражения, и по результатам их рас-
смотрения выносят определение.

Исходя из особенностей рассмотрения 
дел в порядке упрощенного производства, 
принципов состязательности, равноправия 
и добросовестности сторон, при направле-
нии в суд общей юрисдикции заявлений и 
ходатайств лица, участвующие в деле, обя-
заны направить их друг другу, а также пред-
ставить в суд документы, подтверждающие 
направление указанных заявлений и хода-
тайств другим участвующим в деле лицам 
(часть четвертая статьи 1, статья 12, часть 
первая статьи 35, части вторая и третья ста-
тьи 2323 ГПК РФ).

Заявления и ходатайства, поданные в 
арбитражный суд, размещаются на офици-
альном сайте арбитражного суда в режиме 
ограниченного доступа в срок, не превыша-
ющий трех дней со дня их поступления в 
арбитражный суд, применительно к поло-

жениям абзаца второго части 4 статьи 228 
АПК РФ. Лица, участвующие в деле, вправе 
высказать по ним свое мнение в письмен-
ной форме, направив соответствующий 
документ в арбитражный суд, в том числе в 
электронном виде посредством системы 
«Мой Арбитр».

Определение арбитражного суда, выне-
сенное по результатам рассмотрения заяв-
ления или ходатайства, размещается на его 
официальном сайте не позднее следующе-
го дня после дня вынесения этого определе-
ния применительно к части 2 статьи 228 АПК 
РФ. В силу части четвертой статьи 1 ГПК РФ 
определение суда общей юрисдикции также 
подлежит размещению на официальном 
сайте суда в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» в указанный 
срок.

30. При рассмотрении дела в порядке 
упрощенного производства стороны вправе 
заключить мировое соглашение.

Сторона или стороны могут направить в 
суд в том числе в электронном виде подпи-
санный ими проект мирового соглашения 
до истечения срока рассмотрения дела в 
порядке упрощенного производства. В этом 
случае суд не переходит к рассмотрению 
дела по общим правилам искового произ-
водства или по правилам производства по 
делам, возникающим из административных 
и иных публичных правоотношений, а 
назначает судебное заседание для рассмо-
трения вопроса об утверждении мирового 
соглашения с вызовом участвующих в деле 
лиц, а также с осуществлением протоколи-
рования в письменной форме и с использо-
ванием средств аудиозаписи (часть вторая 
статьи 39, статья 173 ГПК РФ, часть 2 статьи 
141 АПК РФ).

Если мировое соглашение не будет 
утверждено в этом судебном заседании, суд 
выносит определение о рассмотрении дела 
по общим правилам искового производства 
или по правилам производства по делам, 
возникающим из административных и иных 
публичных правоотношений, на основании 
пункта 2 части четвертой статьи 2322 ГПК 
РФ, пункта 3 части 5 статьи 227 АПК РФ.

Переход к рассмотрению дела по общим 
правилам искового производства 

или по правилам производства по делам, 
возникающим из административных 
и иных публичных правоотношений
31. Переход к рассмотрению дела по 

общим правилам искового производства 
или по правилам производства по делам, 
возникающим из административных и иных 
публичных правоотношений, осуществля-
ется судом по своей инициативе или по 
ходатайству лица, участвующего в деле, при 
наличии оснований, предусмотренных 
частью четвертой статьи 2322 ГПК РФ, 
частью 5 статьи 227 АПК РФ.

В определении о рассмотрении дела по 
общим правилам искового производства 
или по правилам производства по делам, 
возникающим из административных и иных 
публичных правоотношений, должно 
содержаться обоснование вывода суда о 
невозможности рассмотрения дела в поряд-
ке упрощенного производства.

32. Если в ходе рассмотрения дела в 
порядке упрощенного производства истец 
заявит ходатайство об увеличении размера 
исковых требований, в результате чего цена 
иска превысит пределы, установленные 
пунктом 1 части первой статьи 2322 ГПК РФ, 
пунктом 1 части 1 статьи 227 АПК РФ, суд 
переходит к рассмотрению дела по общим 
правилам искового производства.

Если же в результате увеличения разме-
ра исковых требований цена иска не превы-
сит установленные пределы, вопрос о необ-
ходимости перехода к рассмотрению дела 
по общим правилам искового производства 
решается судом с учетом фактической воз-
можности обеспечения права ответчика 
представить возражения и доказательства в 
обоснование своей позиции в порядке, 
предусмотренном частью второй статьи 
2323 ГПК РФ и частью 3 статьи 228 АПК РФ.

33. Обстоятельства, препятствующие 
рассмотрению дела в порядке упрощенного 
производства, указанные в части четвертой 
статьи 2322 ГПК РФ, части 5 статьи 227 АПК 
РФ (например, необходимость выяснения 
дополнительных обстоятельств или иссле-
дования дополнительных доказательств), 
могут быть выявлены как при принятии 
искового заявления (заявления) к произ-
водству, так и в ходе рассмотрения этого 
дела.

В случае выявления таких обстоя-
тельств суд выносит определение о рассмо-
трении дела по общим правилам искового 
производства или по правилам производст-
ва по делам, возникающим из администра-
тивных и иных публичных правоотношений, 
и указывает в нем действия, которые надле-
жит совершить лицам, участвующим в деле, 
и сроки совершения этих действий (часть 
пятая статьи 2322 ГПК РФ, часть 6 статьи 227 
АПК РФ). Такое определение не подлежит 
обжалованию.

Указанное определение может быть 
вынесено в том числе по результатам рас-
смотрения судом ходатайства участвующе-
го в деле лица, указавшего на наличие одно-
го из обстоятельств, предусмотренных пун-
ктами 1 и 2 части четвертой статьи 2322 ГПК 
РФ, пунктами 1—3 части 5 статьи 227 АПК 
РФ. Данное ходатайство может быть подано 
до окончания рассмотрения дела по сущест-
ву.

34. Если в ходе рассмотрения дела в 
порядке упрощенного производства удов-
летворено ходатайство о вступлении в дело 
третьего лица как заявляющего самостоя-
тельные требования относительно предме-
та спора, так и не заявляющего таковых, суд 
выносит определение о рассмотрении дела 
по общим правилам искового производства 
или по правилам производства по делам, 
возникающим из административных и иных 
публичных правоотношений (часть четвер-
тая статьи 2322 ГПК РФ, часть 5 статьи 227 
АПК РФ).

Удовлетворение ходатайства стороны о 
привлечении третьего лица к участию в деле 
или привлечение его по инициативе суда 
(часть первая статьи 43 ГПК РФ, части 1 и 3 
статьи 51 АПК РФ) само по себе не является 
основанием для перехода к рассмотрению 
дела по общим правилам искового произ-
водства или по правилам производства по 
делам, возникающим из административных 
и иных публичных правоотношений.

При рассмотрении дела в порядке упро-
щенного производства третьи лица пользу-
ются процессуальными правами и несут 
процессуальные обязанности стороны 
(часть первая статьи 42, часть первая статьи 
43 ГПК РФ, часть 2 статьи 50, часть 2 статьи 
51 АПК РФ). В связи с этим третьему лицу, 
участвующему в рассмотрении дела в 
порядке упрощенного производства, 
направляется определение о привлечении 
его к участию в деле.

Одновременно с таким определением, 
применительно к части 2 статьи 228 АПК 
РФ, указанному лицу направляются данные, 
необходимые для его идентификации, в 
целях доступа к материалам дела в элек-
тронном виде.

Судебные акты по делам, 
рассматриваемым в порядке упрощенного 

производства
35. Решение по делу, рассматриваемо-

му в порядке упрощенного производства, 
принимается судом общей юрисдикции, 
арбитражным судом не ранее истечения 
сроков, установленных для представления 
доказательств и иных документов, но до 
истечения двухмесячного срока рассмотре-
ния дела (часть пятая статьи 2323 ГПК РФ, 
часть 5 статьи 228 АПК РФ).

Дата вынесения и подписания судом 
резолютивной части решения считается 
датой принятия решения (часть первая ста-
тьи 2324 ГПК РФ, часть 1 статьи 229 АПК 
РФ).

36. В решении, принятом путем вынесе-
ния (подписания) резолютивной части, по 
делу, рассмотренному в порядке упрощен-
ного производства, должны содержаться в 
том числе основание возникновения обяза-
тельства (например, договор с указанием 
реквизитов), состав взыскиваемой задол-
женности (суммы основного долга, процен-
тов и неустоек), период, за который произ-
ведено взыскание (статья 198 ГПК РФ, ста-
тья 170 АПК РФ).

37. По делам, возникающим из админи-
стративных и иных публичных правоотно-
шений и рассматриваемым арбитражными 
судами в порядке упрощенного производст-
ва, решение принимается путем подписания 
его резолютивной части.

Составление по таким делам мотивиро-
ванного решения, обжалование решения 
осуществляются по правилам статьи 229 
АПК РФ.

Решение, принятое путем подписания 
резолютивной части, и мотивированное 
решение по таким делам принимаются 
арбитражным судом с учетом особенно-
стей, которые предусматривают требования 
к резолютивной части решений по этим 
делам (части 4, 6 статьи 201, часть 3 статьи 
206, часть 4 статьи 211, часть 2 статьи 216 
АПК РФ), порядок исполнения указанных 
решений (части 8 и 9 статьи 201, часть 42 ста-
тьи 206, часть 52 статьи 211 АПК РФ), 
направления копий таких решений (часть 5 
статьи 206, часть 6 статьи 211 АПК РФ).

При этом следует учитывать, что трех-
дневный срок направления арбитражным 
судом копии решения, установленный 
частью 5 статьи 206 АПК РФ, применяется к 
делам о привлечении к административной 
ответственности, рассмотренным арби-
тражным судом в порядке упрощенного 
производства, по которым назначено нака-
зание в виде предупреждения.

Решения по делам о привлечении к 
административной ответственности, рас-
смотренным арбитражным судом в порядке 
упрощенного производства, по которым 
назначено наказание в виде административ-
ного штрафа, могут быть направлены для 
исполнения после истечения 60-дневного 
срока со дня вступления соответствующего 
судебного акта в законную силу (части 1 и 5 
статьи 32.2 КоАП РФ).

38. По рассматриваемым в порядке 
упрощенного производства делам о привле-
чении к административной ответственно-
сти, об оспаривании решения администра-
тивного органа о привлечении к админи-
стративной ответственности принудитель-
ное исполнение производится на основании 
решения, принятого путем подписания 
резолютивной части, поскольку исполни-
тельный лист на основании судебных актов 
по данным делам не выдается (часть 42 ста-
тьи 206, часть 52 статьи 211 АПК РФ).

39. В силу части второй статьи 2324 ГПК 
РФ суд общей юрисдикции, принявший 
решение по делу, рассматриваемому в 
порядке упрощенного производства, 
составляет мотивированное решение как по 
заявлению лиц, участвующих в деле, их 
представителей, так и в случае подачи апел-
ляционных жалобы, представления.

Поскольку арбитражный суд, исходя из 
части 2 статьи 229 АПК РФ, составляет 
мотивированное решение только по заявле-
нию лица, участвующего в деле, рассмо-
тренном в порядке упрощенного производ-
ства, то при отсутствии соответствующего 
заявления лица, участвующего в деле, 
обжалованию подлежит решение, принятое 
путем подписания резолютивной части.

Суд общей юрисдикции, арбитражный 
суд вправе изготовить мотивированное 
решение по своей инициативе. В этом слу-
чае решение вступает в законную силу и 
срок на его обжалование исчисляется со дня 
принятия решения путем вынесения (под-
писания) резолютивной части.

Если срок подачи апелляционной жало-
бы, представления пропущен, то мотивиро-
ванное решение по делу изготавливается 
только в случае восстановления указанного 
срока.

40. Пропущенный по уважительной при-
чине срок на обращение с заявлением о 
составлении мотивированного решения 
(например, при отсутствии у лица, участву-
ющего в деле, сведений о судебном акте, 
принятом в процедуре упрощенного произ-
водства) может быть восстановлен судом по 
ходатайству лица, участвующего в деле, в 
порядке, предусмотренном статьей 112 ГПК 
РФ, статьей 117 АПК РФ. С учетом особен-
ностей упрощенного производства данное 
ходатайство рассматривается без проведе-
ния судебного заседания.

При отсутствии ходатайства о восста-
новлении пропущенного срока, а также при 
отказе в его восстановлении суд выносит 
определение о возвращении заявления о 
составлении мотивированного решения, 
которое может быть обжаловано (часть 
пятая статьи 112, пункт 2 части первой ста-
тьи 331 ГПК РФ, часть 6 статьи 117, часть 1 
статьи 188 АПК РФ).

41. Заявление о составлении мотивиро-
ванного решения, поданное до вынесения 
судом резолютивной части решения (напри-
мер, содержащееся в тексте искового заяв-
ления, отзыва на исковое заявление), не 
влечет обязанности суда составить мотиви-
рованное решение (часть третья статьи 2324 
ГПК РФ, часть 2 статьи 229 АПК РФ).

42. Мотивированное решение может 
быть изготовлено только судьей, подписав-
шим резолютивную часть решения (статья 
157 ГПК РФ, статья 10, часть 2 статьи 18 АПК 
РФ).

Поскольку в случае подачи апелляцион-
ных жалобы, представления по делу, рас-
сматриваемому в порядке упрощенного 
производства, составление судом общей 
юрисдикции мотивированного решения 
является обязательным, апелляционная 
инстанция суда общей юрисдикции в случае 
обжалования резолютивной части решения 
по делу, рассмотренному в порядке упро-
щенного производства, и при отсутствии 
возможности у суда первой инстанции изго-
товить мотивированное решение (напри-
мер, в случае прекращения полномочий 
судьи) отменяет такое решение и направля-
ет дело в суд первой инстанции для рассмо-
трения по общим правилам искового произ-
водства (часть третья статьи 3351 ГПК РФ).

43. Решение, принятое путем вынесения 
(подписания) резолютивной части, мотиви-
рованное решение (в случае его составле-
ния) по делу, рассмотренному судом общей 
юрисдикции, арбитражным судом в порядке 
упрощенного производства, размещаются в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» не позднее следующего 
дня после их принятия или изготовления 
(часть четвертая статьи 1 ГПК РФ, часть 1 
статьи 229 АПК РФ).

44. Определения по делам, рассматри-
ваемым в порядке упрощенного производ-
ства (например, о прекращении производ-
ства по делу, об оставлении заявления без 
рассмотрения, по вопросу о судебных рас-
ходах), выносятся путем подписания судьей 
резолютивной части. При этом мотивиро-
ванное определение составляется по прави-
лам статьи 2324 ГПК РФ, статьи 229 АПК РФ 
(часть четвертая статьи 1 ГПК РФ, часть 5 
статьи 3 АПК РФ).

45. Заявление по вопросу о судебных 
расходах, понесенных в связи с рассмотре-
нием дела в порядке упрощенного произ-
водства, поданное в период производства 
по делу, подлежит рассмотрению вместе с 
основным требованием вне зависимости от 
размера заявляемых судебных расходов, 
что отражается в решении, принятом путем 
вынесения (подписания) резолютивной 
части.

Если вопрос о судебных расходах не 
разрешен, но требование о взыскании 
судебных расходов заявлялось и в суд пред-
ставлялись обосновывающие его доказа-

тельства, то суд вправе принять дополни-
тельное решение в порядке, предусмотрен-
ном статьей 201 ГПК РФ, статьей 178 АПК 
РФ без проведения судебного заседания и 
без извещения лиц, участвующих в деле.

Лица, участвующие в деле, вправе обра-
титься в арбитражный суд с заявлением по 
вопросу о судебных расходах после приня-
тия решения в порядке, предусмотренном 
статьей 112 АПК РФ. В силу части четвертой 
статьи 1 ГПК РФ данное правило подлежит 
применению также в судах общей юрисдик-
ции. Такое заявление рассматривается с 
учетом особенностей, предусмотренных 
статьей 2323 ГПК РФ, статьей 228 АПК РФ.

Дополнительное решение, определе-
ние, принятые по результатам рассмотрения 
данного заявления, обжалуются по прави-
лам, предусмотренным частью восьмой ста-
тьи 2324 ГПК РФ, частью 4 статьи 229 АПК 
РФ для обжалования решений судов по 
делам, рассмотренным в порядке упрощен-
ного производства.

46. Решение суда общей юрисдикции по 
делу, рассмотренному в порядке упрощен-
ного производства, приводится в исполне-
ние после вступления его в законную силу 
(статья 209, статья 210, часть первая статьи 
2321 ГПК РФ) или после его принятия в слу-
чаях обращения судом решения к немедлен-
ному исполнению (статьи 211, 212 ГПК РФ).

Решение арбитражного суда по делу, 
рассмотренному в порядке упрощенного 
производства, подлежит немедленному 
исполнению (часть 3 статьи 229 АПК РФ). 
Арбитражный суд выдает исполнительный 
лист взыскателю по его ходатайству незави-
симо от подачи в суд заявления о составле-
нии мотивированного решения или подачи 
апелляционной жалобы.

Обжалование судебных актов, принятых 
в порядке упрощенного производства
47. Апелляционные жалобы, представ-

ления на судебные акты по делам, рассмо-
тренным в порядке упрощенного производ-
ства, рассматриваются судом апелляцион-
ной инстанции по правилам рассмотрения 
дела судом первой инстанции в упрощен-
ном производстве с особенностями, пред-
усмотренными статьей 3351 ГПК РФ, статьей 
2721 АПК РФ.

В частности, такая апелляционная жало-
ба, представление рассматривается судьей 
единолично без проведения судебного засе-
дания, без извещения лиц, участвующих в 
деле, о времени и месте проведения судеб-
ного заседания, без осуществления прото-
колирования в письменной форме или с 
использованием средств аудиозаписи. В то 
же время правила частей первой и второй 
статьи 2324 ГПК РФ, абзаца первого части 1, 
части 2 статьи 229 АПК РФ не применяются.

Судебное заседание проводится с веде-
нием протокола в письменной форме и осу-
ществлением протоколирования с исполь-
зованием средств аудиозаписи в том случае, 
если с учетом характера и сложности рас-
сматриваемого вопроса, а также доводов 
апелляционных жалобы, представления и 
возражений относительно них суд вызывает 
лиц, участвующих в деле, в судебное заседа-
ние (часть первая статьи 3351 ГПК РФ, часть 
1 статьи 2721 АПК РФ).

Учитывая, что при рассмотрении дела 
арбитражным судом первой инстанции в 
порядке упрощенного производства участ-
вующим в деле лицам обеспечивается воз-
можность ознакомления с материалами 
дела в режиме ограниченного доступа, 
арбитражным судам апелляционной 
инстанции следует при рассмотрении апел-
ляционной жалобы разместить жалобу, 
отзыв на нее и прилагаемые к ним докумен-
ты в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» в том же режиме.

48. В силу статей 325 и 3351 ГПК РФ суд 
общей юрисдикции, рассмотревший дело в 
первой инстанции, после получения апелля-
ционных жалобы, представления на реше-
ние суда по делу, рассмотренному в порядке 
упрощенного производства, направляет 
лицам, участвующим в деле, копии жалобы, 
представления и приложенные к ним доку-
менты и устанавливает разумный срок для 
представления такими лицами возражений 
в письменной форме относительно апелля-
ционных жалобы, представления в суд пер-
вой инстанции.

Исходя из особенностей рассмотрения 
дел в порядке упрощенного производства, 
принципов состязательности, равноправия 
и добросовестности сторон, при представ-
лении в первую инстанцию суда общей 
юрисдикции указанных возражений лица, 
участвующие в деле, обязаны направить их 
друг другу, а также представить в суд доку-
менты, подтверждающие направление ука-
занных возражений другим участвующим в 
деле лицам (часть четвертая статьи 1, статья 
12, часть первая статьи 35, части вторая и 
третья статьи 2323, статья 325 ГПК РФ).

Если в первую инстанцию суда общей 
юрисдикции наряду с возражениями не 
представлены документы, подтверждаю-
щие их направление другим участвующим в 
деле лицам, то такие возражения судом не 
принимаются, о чем выносится определе-
ние.

Суд первой инстанции направляет дело 
с апелляционными жалобой, представлени-
ем и поступившими возражениями относи-
тельно них в суд апелляционной инстанции 
по истечении срока обжалования и установ-
ленного судом срока на представление в суд 
возражений (часть третья статьи 325 ГПК 
РФ), о чем уведомляет участвующих в деле 
лиц.

Апелляционная инстанция суда общей 
юрисдикции рассматривает поступившее 
по апелляционным жалобе, представлению 
дело в срок, не превышающий двух месяцев 
со дня его поступления в суд апелляционной 
инстанции (часть первая статьи 3272 ГПК 
РФ).

Лица, участвующие в деле, могут быть 
вызваны в судебное заседание суда апелля-
ционной инстанции с учетом характера и 
сложности рассматриваемого вопроса, а 
также доводов апелляционных жалобы, 
представления и возражений относительно 
них (часть первая статьи 3351 ГПК РФ).

49. Арбитражный суд апелляционной 
инстанции после принятия апелляционной 
жалобы на решение суда по делу, рассмо-
тренному в порядке упрощенного производ-
ства, устанавливает разумный срок для 
представления отзыва на апелляционную 
жалобу и принимает постановление по ито-
гам рассмотрения данной жалобы только 
после истечения указанного срока, но не 
позднее двух месяцев со дня ее поступления 
вместе с делом в арбитражный суд апелля-
ционной инстанции (статьи 261, 262, 267, 
271 АПК РФ).

Лица, участвующие в деле, могут быть 
вызваны в судебное заседание суда апелля-
ционной инстанции с учетом характера и 
сложности рассматриваемого вопроса, а 
также доводов апелляционной жалобы и 
возражений относительно нее (часть 1 ста-
тьи 2721 АПК РФ).

50. Судом общей юрисдикции при рас-
смотрении апелляционных жалобы, пред-
ставления могут быть приняты дополни-
тельные доказательства только в случае, 
если они поступили в суд первой инстанции 
при рассмотрении им дела и суд первой 
инстанции необоснованно отказал в приня-
тии данных доказательств, в том числе по 
причине того, что сроки их представления 
пропущены по неуважительным причинам, 
либо вопрос об их принятии не был рассмо-
трен судом (статья 3351 ГПК РФ).

Арбитражным судом при рассмотрении 
апелляционной жалобы могут быть приня-
ты дополнительные доказательства только 
в случае, если суд апелляционной инстан-
ции перешел к рассмотрению дела по пра-
вилам, установленным для рассмотрения 
дела в арбитражном суде первой инстанции, 
по основаниям, предусмотренным пункта-
ми 1,3—5 части 4 статьи 270 АПК РФ (часть 
2 статьи 2721 АПК РФ).

51. Если в процессе рассмотрения апел-
ляционных жалобы, представления судом 
установлены основания для отмены реше-
ния суда первой инстанции, предусмотрен-
ные пунктами 1, 3—5 части четвертой ста-
тьи 330 ГПК РФ, пунктами 1, 3—5 части 4 
статьи 270 АПК РФ, то суд общей юрисдик-
ции отменяет решение и направляет дело в 
суд первой инстанции для рассмотрения по 
общим правилам искового производства с 
учетом особенностей рассмотрения дел в 
порядке упрощенного производства, закре-
пленных в главе 211 ГПК РФ (часть третья 
статьи 3351 ГПК РФ), а арбитражный суд 
апелляционной инстанции рассматривает 
дело по правилам искового производства и 
производства по делам, возникающим из 
административных и иных публичных пра-
воотношений, установленным для рассмо-
трения дела в арбитражном суде первой 
инстанции, с учетом закрепленных в главе 
29 АПК РФ особенностей рассмотрения дел 
в порядке упрощенного производства 
(часть 61 статьи 268 АПК РФ).

Если в процессе рассмотрения апелля-
ционных жалобы, представления судом 
общей юрисдикции, арбитражным судом 
признаны обоснованными приведенные в 
апелляционных жалобе, представлении 
доводы о том, что дело, рассмотренное в 
порядке упрощенного производства, подле-
жало рассмотрению по общим правилам 
искового производства или по правилам 
производства по делам, возникающим из 
административных и иных публичных пра-
воотношений, то суд общей юрисдикции 
отменяет решение и направляет дело в суд 
первой инстанции для рассмотрения по 
общим правилам искового производства 
(часть третья статьи 3351 ГПК РФ), а арби-
тражный суд апелляционной инстанции рас-
сматривает дело по общим правилам иско-
вого производства и производства по 
делам, возникающим из административных 
и иных публичных правоотношений, уста-
новленным для рассмотрения дела в арби-
тражном суде первой инстанции (часть 61 

статьи 268 АПК РФ).
52. Если при рассмотрении апелляцион-

ной жалобы на решение по делу, рассмо-
тренному в порядке упрощенного производ-
ства, арбитражный суд осуществил переход 
к рассмотрению дела по правилам, установ-
ленным для рассмотрения дела в суде пер-
вой инстанции (часть 61 статьи 268 АПК РФ), 
производство по делу осуществляется по 
правилам раздела II АПК РФ. Такое дело рас-
сматривается судьей единолично на основа-
нии части 1 статьи 2721 АПК РФ.

Арбитражный суд апелляционной 
инстанции указывает на рассмотрение дела 
по общим правилам искового производства 
или по правилам производства по делам, 
возникающим из административных и иных 
публичных правоотношений, в соответству-
ющем определении.

Представленные в суд дополнительные 
доказательства размещаются арбитраж-
ным судом апелляционной инстанции в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» в режиме ограниченного 
доступа.

53. Исходя из смысла упрощенного про-
изводства определения суда первой инстан-
ции, которые могут выступать предметом 
самостоятельного обжалования, подлежат 
пересмотру по правилам, установленным 
ГПК РФ, АПК РФ для обжалования решений 
судов по делам, рассмотренным в порядке 
упрощенного производства (часть первая 
статьи 331, часть восьмая статьи 2324 ГПК 
РФ, часть 1 статьи 188, часть 4 статьи 229 
АПК РФ). К таким определениям относятся, 
например, определение об оставлении 
искового заявления (заявления) без рас-
смотрения, определение о прекращении 
производства по делу.

54. Судом общей юрисдикции кассаци-
онные жалобы, представления на постанов-
ления по делам, рассмотренным в порядке 
упрощенного производства, рассматрива-
ются в судебном заседании, без вызова лиц, 
участвующих в деле, и без ведения протоко-
ла (статья 3861 ГПК РФ).

С учетом характера и сложности разре-
шаемого вопроса, а также доводов кассаци-
онных жалобы, представления и возраже-
ний относительно них суд на основании 
части пятой статьи 3861 ГПК РФ может выз-
вать лиц, участвующих в деле, в судебное 
заседание, при проведении которого ведет-
ся протокол.

55. Арбитражным судом кассационные 
жалобы на судебные акты по делам, рассмо-
тренным в порядке упрощенного производ-
ства, рассматриваются без проведения 
судебного заседания, без вызова лиц, участ-
вующих в деле, и без осуществления прото-
колирования (часть 2 статьи 284, часть 2 
статьи 2882 АПК РФ).

С учетом характера и сложности разре-
шаемого вопроса, а также доводов кассаци-
онной жалобы и возражений относительно 
нее арбитражный суд на основании части 2 
статьи 2882 АПК РФ может вызвать лиц, уча-
ствующих в деле, в судебное заседание.

Учитывая, что при рассмотрении дела 
арбитражным судом первой инстанции в 
порядке упрощенного производства участ-
вующим в деле лицам обеспечивается воз-
можность ознакомления с материалами 
дела в режиме ограниченного доступа, 
арбитражным судам кассационной инстан-
ции следует при рассмотрении кассацион-
ной жалобы разместить жалобу, отзыв на 
нее и прилагаемые к ним документы в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» в том же режиме.

56. С учетом положений части 4 статьи 
229 АПК РФ решения по делам о привлече-
нии к административной ответственности, 
об оспаривании решения административно-
го органа о привлечении к административ-
ной ответственности, если размер админи-
стративного штрафа за административное 
правонарушение, совершенное индивиду-
альным предпринимателем, составляет от 
пяти тысяч до ста тысяч рублей, и если такие 
решения являлись предметом рассмотре-
ния в арбитражном суде апелляционной 
инстанции или если арбитражный суд апел-
ляционной инстанции отказал в восстанов-
лении пропущенного срока подачи апелля-
ционной жалобы, а также постановление 
арбитражного суда апелляционной инстан-
ции, принятое по данному делу, могут быть 
обжалованы в арбитражный суд кассацион-
ной инстанции только по основаниям, пред-
усмотренным частью 4 статьи 288 АПК РФ.

При этом положения части 41 статьи 
206, части 51 статьи 211 АПК РФ не применя-
ются.

57. Вступившие в законную силу судеб-
ные акты арбитражных судов по делам, рас-
смотренным в порядке упрощенного произ-
водства, которые не были предметом рас-
смотрения в арбитражном суде кассацион-
ной инстанции в силу отсутствия оснований, 
предусмотренных частью 4 статьи 288 АПК 
РФ, могут быть обжалованы в Судебную 
коллегию по экономическим спорам Вер-
ховного Суда Российской Федерации в 
порядке, предусмотренном частью 1 статьи 
2911 АПК РФ.

Заключительные положения
58. В связи с принятием настоящего 

постановления признать не подлежащим 
применению постановление Пленума Выс-
шего Арбитражного Суда Российской Феде-
рации от 8 октября 2012 года № 62 «О неко-
торых вопросах рассмотрения арбитражны-
ми судами дел в порядке упрощенного про-
изводства».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 18 апреля 2017 г. № 10 г. Москва 

О некоторых вопросах применения судами положений Гражданского процессуального кодекса Российской 
Федерации и Арбитражного процессуального кодекса Российской Федерации об упрощенном производстве
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ВЫСТАВКА В Петербурге 
представили 150 работ 
Василия Верещагина

Хотят ли 
русские войны

Инга Бугулова

К 175-ЛЕТИЮ со дня рождения знаменитого художника 
в залах Русского музея в Петербурге теперь можно уви-
деть более 150 его работ — от карандашных зарисовок до 
монументальных полотен. Выставку собирали букваль-
но по всей стране: помимо Третьяковской галереи и 
Исторического музея, картины предоставили также му-
зеи Новгорода, Пскова, Костромы, Ярославля, Черепов-
ца, республики Татарстан. Такая география вполне в ха-
рактере самого Верещагина, которого назвали неспро-
ста когда-то не просто «баталистом», но «художником-
путешественником».

Встречает гостей — нет, совсем не легендарный «Апо-
феоз войны», хотя, конечно, на выставке он тоже пред-
ставлен.

Выставку открывает картина «У дверей мечети». Что-
бы увидеть, насколько точно художнику удалось пере-
дать восточный орнамент, рядом поместили настоящие 
ворота из Ферганской долины.

Полотно высоко оценили даже строгие коллеги уже 
при жизни Верещагина: «Напишите книг сколько хотите, 
не вызовете такого впечатления, как одна такая карти-
на», — писал об этой работе Иван Крамской. Наверное, 
эти слова можно применить ко всей туркестанской се-
рии: вот «Мулла Ра-
хим и мулла Керим 
по дороге на базар 
ссорятся», а вот пу-
гающий своей акту-
альностью диптих — 
«После удачи» и 
«После неудачи»… 

Эти две неболь-
шие картины — во-
площение безумия и 
противоестествен-
ности любой войны. 
На одной — двое до-
вольных бухарцев 
держат в руках голо-
ву русского солдата. 
На другой — уже русские солдаты беззаботно разговари-
вают  на фоне мертвых противников.

Где здесь удача, где неудача? Применимы ли вообще 
эти слова к убийству? Вопросы, которые ставит худож-
ник. Найти ответы — задача зрителя.

— Главный мотив работ Верещагина, а прежде всего он 
известен как художник-баталист, — ненависть к войне, — 
напоминает замдиректора Русского музея по научной 
работе Евгения Петрова. — Хотя сам Верещагин участво-
вал в боях, а за Туркестанский поход, русский гарнизон 
которого выдержал осаду Самарканда, был награжден 
орденом Святого Георгия IV степени. Но в войне он всег-
да видит олицетворение ужаса. При этом он показывает 
нам не какой-то конкретный эпизод, а то, что остается в 
результате, — там, где прошла война.

Даже в полотнах, прославляющих победы русской ар-
мии, остаются печальные ноты. На картине «Шипка — 
Шейново» генерал Михаил Скобелев производит смотр 
войск после окончательного пленения в этих сражениях 
остатков турецкой армии. Вот только никакого ликова-
ния: на переднем плане фигуры мертвых солдат вновь 
напоминают о страшной цене любой победы. 

Кроме батальных сцен на выставке можно увидеть и 
совершенно иные сюжеты. «Гора Казбек», «Закат сол-
нца», «Гималаи» — пейзажи Верещагина пронизаны по-
разительным спокойствием. Величественно (как сказать 
по-другому?) тихи монастыри и храмы, которые он тоже 
любил изображать.

Вот монах созерцает раскинувшееся перед ним море 
(«Близ Георгиевского монастыря. Крым»). А вот в водной 
ряби под знойным солнцем отражается белоснежный 
Тадж-Махал («Мавзолей Тадж-Махал в Агре»).

Примечательна русская серия: «Старая Москва», 
«Изразцовая печь», «Перед исповедью на паперти сель-
ской церкви», «Крутицкий терем». Причем интересны 
картины не только мастерством передачи мельчайших 
деталей, но и сохранившимися авторскими рамами.

Каждую раму к своим картинам Верещагин придумы-
вал сам, да и вообще относился к этому с большим внима-
нием. В одном из писем художник даже просил Павла Тре-
тьякова: «Работы мои, у вас находящиеся, без рам. Не по-
сылайте на выставки, где бы они ни были, пожалуйста».

На изготовление рам Верещагин тратил немалые сум-
мы, не меньшие — на их транспортировку. «Они, конечно, 
очень красивые, очень подходящие, но… очень тяже-
лые», — вздыхают  музейщики.

Представлены в залах и предметы русской древности: 
серебряные кресты, драгоценные серьги, пуговицы, пер-
стни, цепочки. Конечно, неслучайно: Верещагин был се-
рьезным коллекционером, его собрание, насчитываю-
щее более тысячи экспонатов, поступило в Русский му-
зей еще в 1900 году. Письма, шутливые стихотворения, 
завещание, страницы из блокнотов — все это тоже можно 
здесь увидеть. 

— Подобной масштабной монографической выставки 
Василия Верещагина никогда не было, — отмечает  Евге-
ния Петрова. — Лет двадцать назад мы показывали его ра-
боты в Русском музее, но это была совсем небольшая эк-
спозиция. В таком разнообразии зрители его увидят 
впервые. Многим кажется, что они знают Верещагина с 
детства, но это не так. Убедиться в этом нетрудно — тем, 
кто заглянет на выставку до 24 июля.

Отношение к художнику при жизни было далеко не 
однозначным: одни ругали, другие возносили. Цари им 
были недовольны. Но... имя Василия Верещагина по пра-
ву осталось в истории русской культуры — в первом ряду.

Кстати, Верещагин как-то, разругавшись, побил па-
рижского владельца галереи, в которой разместилась его 
выставка. Но боевым он был не только в галереях. Погиб 
он на русско-японской войне, на броненосце «Петропав-
ловск», рядом с адмиралом Макаровым, у Порт-Артура.

БАЛЕТ В Петербурге завершился Международный фестиваль Dance Оpen 

Телом — по смыслу жизни
Лейла Гучмазова

С
татус главного фестиваля 
петербургской весны к 16-
му разу стал совсем не-

скромным. Для начала Dance 
Оpen  представил в афише две 
лучшие российские премьеры се-
зона, неведомые в столицах: 
пермскую «Золушку» и обаятель-
ную «Снежную королеву» из Ека-
теринбурга. Петербург получил 
преимущество, Москва их увидит 
в лучшем случае через год. Еще 
Dance Оpen привез три зарубеж-
ные труппы: израильтяне Батше-
ва данс кoмпани и тем более зна-
менитый Netherlands Dance 

Theatre могли бы и в одиночку 
«вытащить» любую фестиваль-
ную афишу. Наконец, добавил 
премьеру «Бури» Национального 
балета Польши, лекционную про-
грамму (плюс просветительская 
школа Masters) и балетные ма-
стер-классы для подростков всего 
мира, съехавшихся в снежный 
апрельский Питер.

Израильтяне из основанной 
еще в 1964 году Батшева данс 
компани провоцировали россий-
ской премьерой «Вируса Наари-
на», танц-спектаклем по «Оскор-
блению публики» Петера Хандке. 
Не самый известный в наших ши-
ротах авангардист 60-х дал воз-

можность танцовщикам пощеко-
тать нервы публике. Ведущий в 
костюме-коконе на хорошем рус-
ском читает текст в духе «Какие 
же вы нарядные! Что, пришли по-

глазеть?», и текст перемежается 
характерным израильским 
contemporary dance мэтра Охада 
Наарина: труппа большая, танец 
синхронен, но смотрится собра-
нием индивидуальностей, а глав-
ное — бьет энергией через край. Да 
так очевидно, что из партера с 
громкими воплями «они ругают 
меня, а я их» выскочил зритель-
фрик. Остальные устроили беше-
ную овацию: современное искус-
ство нечасто поражает энергети-
кой, умом и здоровым позитивиз-
мом одновременно. 

«Буря» Национального балета 
Польши в постановке Кшиштофа 
Пастора обещала стать еще одной 
сенсацией — тоже российская пре-
мьера, академический театр и, по 
ожиданиям от картинки афиши, 
новое слово в богатой балетной 
шекспириане. Она и началась 
ярко. Придуманные гением пра-
вила игры — маг Просперо на 
острове, тонущий корабль, силы 
зла, любовная история замешаны 
на неоклассическом балете и ме-
дитации, оркестровым фрагмен-
там вторит ритуальный персид-
ский бубен. Но хореография пото-
нула в монотонности, сделать хи-

трый сюжет либо увлекательным, 
либо атмосферным у постанов-
щика не хватило фантазии — что, 
впрочем, лишь смазало впечатле-
ние от достойного спектакля.  

Но безусловными любимцами 
публики, все дни по люстру заби-
вавшей зал Александринки, стали 
голландцы. Netherlands Dance 
Theatre так обвыкся в роли хэд-
лайнера современной хореогра-
фии, что организаторы (Dance 
Open обхаживал их два года) рады 
любым требованиям, а зрители 
любой программе. И NDT оправ-
дывает ожидания. 

Марко Гёке — увлекающий в 
«Тонкой коже» чуть больше, чем 
нужно и без натуги эффектный, 
удивляет насыщенным танцем и 
готов выискать глубины в про-
стеньком кантри от Патти Смит. 

Наследники гениального Иржи 
Килиана во главе труппы бывшая 
семейная пара и общие любимцы 
Пол Лайтфут и Соль Леон приду-
мали Silent Screen («Немое про-
странство») и Shoot the Moon 
(«Дотянуться до звезд») на музы-
ку Филипа Гласса. В их гипнотиче-
ски зрелищных спектаклях с пол-
ноценным видео и сценографией 
виден не сюжет, а смысл, част-
ность стремится к обобщению, 
простота к философии.

Как им это удается — непости-
жимая загадка таланта, тем более 
острая, что ведет к тонким эмоци-
ям с помощью прекрасно образо-
ванных тел простых смертных. 
Всякий раз ей поражаешься как 
впервые. Но в общем-то для рас-
сказа телом о смысле жизни и за-
теваются танц-спектакли и фе-
стивали.

ТЕАТР

«Ревизора» 
Гоголя 
поставили 
по Пушкину

МАЛОВАТО 
АЛЕКСАНДРА 
СЕРГЕЕВИЧА

Светлана Мазурова

В ПОНЕДЕЛЬНИК в петербург-
ском театре  «Пушкинская шко-
ла» прошла премьера  гоголев-
ского «Ревизора» - как раз в ка-
нун 25-летия уникального Пуш-
кинского театрального центра, 
которое здесь и отпразднуют во 
вторник. Что общего у «Пушкин-
ской школы» и Пушкинского 
центра? Руководит ими Влади-
мир Рецептер, известный  пуш-
кинист, поэт, режиссер, актер 
БДТ эпохи Товстоногова. Он их 
придумал и создал. С ним же по 
случаю премьеры и юбилея и по-
беседовала «РГ».

Зачем вам нужно было создавать 
в Петербурге Пушкинский 
центр?
ВЛАДИМИР РЕЦЕПТЕР: Он существует 
уже 25 лет, и само по себе это 
чудо. Началось все в театре у Ге-
оргия Товстоногова. Я там про-
служил 25 лет, как в старой ар-
мии солдат. Столько же здесь, на 
Фонтанке, 41… Однажды Олег 
Ефремов сказал про пушкин-
ский театр: «Проворонили». И 
действительно, это – пропущен-
ное звено в развитии российско-
го театра. Вместо «Бориса Году-
нова» Пушкина чаще ставили 
оперу Мусоргского, вместо «Ру-
салки» Пушкина – «Русалку» 
Даргомыжского. Опера музы-
кальным ковром отгораживала 
от нас обе трагедии.

То есть, драмтеатры Пушкина у 
нас не оценили?
ВЛАДИМИР РЕЦЕПТЕР: Не оценен, не 
осмыслен и не освоен. Что поэт 
любил в театрах своего време-
ни? Чего он ждал от театра? 
Сравнительно недавно вышла 
моя книга «Принц Пушкин, или 
Драматическое хозяйство поэ-
та». Конечно, это  парафраз с на-
званием книги Владислава Хода-
севич «Поэтическое хозяйство 
Пушкина». А «Принц Пушкин» – 
мое изобретение: никто из акте-
ров того времени не мог бы сыг-
рать роль Гамлета. А поэт был  
абсолютный гений: сначала про-
игрывал, потом записывал. И ак-
тер, и драматург.

Мой курс, выпуск 2006-го, 
учился играть Пушкина пять 
лет в институте и десять лет – в 
театре. Мы ищем, как говорил 
Товстоногов, «природу чувств» 
пушкинской роли. Превращая 
читателя в зрителя. Наш Пуш-
кинский центр - госучреждение 
культуры, которое издает кни-
ги, проводит фестивали, препо-
дает, ставит спектакли. А начи-
нали на ровном месте. Рылся 
котлован, закладывался фунда-
мент, строились этаж за эта-
жом...

Вышло все, как задумывали? 
ВЛАДИМИР РЕЦЕПТЕР: Лет через 50 
посмотрим. У меня сейчас сно-
ва курс «с углубленным изуче-
нием творчества  Пушкина», 
уже третьекурсники. Теперь за-
дача соединить 35-летних арти-
стов с 20-летними, будет театр 
из двух поколений моих учени-
ков. Здесь учатся и актерскому 
делу, и режиссерскому, и поста-
новочному. Учатся сегодняшне-
му театру Пушкина.Хотя в ре-
пертуаре – Фонвизин и Грибое-
дов, Сухово-Кобылин и Блок, 
Шекспир и Мольер... «Ревизо-
ра» Гоголя поставили к юбилею 
«по мысли и сюжету Пушкина». 
Важно понять, как Пушкин све-
тится в Гоголе. Именно в «Реви-
зоре».

На гастроли выезжаете?
ВЛАДИМИР РЕЦЕПТЕР: Объездили всю 
Европу, были в Америке, в Япо-
нии. В Москве всегда играем в 
«Мастерской Петра Фоменко», 
играли по дружбе и у Анатолия 
Васильева. А кроме того, прове-
ли 20 фестивалей во Пскове, си-
стемно приезжаем в Пушкиного-
рье: там особый воздух. Само ме-
сто это для нас – особое. 

Кино «Большой» Валерия Тодоровского выйдет в прокат в начале мае

Не вытанцовывается

Александр Нечаев

К
огда несколько лет на-
зад стало известно, что 
Валерий Тодоровский 
возьмется за историю 
про балет, это меро-

приятие казалось делом как мини-
мум небезынтересным. Большой 
театр всегда был одним из главных 
символов страны. Причем чем 
дальше, тем этот символ кажется 
все более важным. Балет, как вид 
искусства, взращенный и приду-
манный в Европе, достиг своего 
совершенства именно в нашей 
стране. И какие бы ветра не дули 
снаружи, сколь сильно не обо-
стрялись отношения между Рос-
сией и Западом, балет всегда слу-
жил зримым напоминанием о том, 
какой культурный и цивилизаци-
онный выбор нам ближе. 

Тодоровский при этом выгля-
дел как режиссер, который мог 
сделать из истории про русский 
балет современный неглупый 
фильм. Он является последова-
тельным «западником» в мире 
российского кино. Тодоровский 
сознательно не взял ничего в свои 
картины от стиля отца. Он - пред-
ставитель первого постсоветско-
го поколения нашего кино, поко-
ления эмансипированного и влю-
бленного в европейское и амери-
канское кино. Это поколение, 

эстетически отвергающее совет-
скую кинотрадицию. Самые 
успешные фильмы Валерия Тодо-
ровского — «Страна глухих» и 
«Любовник» — это универсаль-
ные среднеевропейские драмы. 
Сериал «Оттепель» тоже только 
на первый взгляд шлет ностальги-
ческий привет советскому кине-
матографу 60-х — а на деле приду-
мывает про него постмодернист-
ский миф, вдохновленный амери-
канским телесериалом «Безум-
цы». 

Словом, встреча самого «за-
падного» из наших режиссеров 
среднего поколения с самым за-
падным видом искусства сулила 
быть результативной. «Большой» 
ждали. Задолго до окончания съе-
мок автору этих строк попал в 
руки один из вариантов сценария 
фильма. Он был объемный — три 
времени, три возраста героини, 
три практически автономных 
истории. Первая была самой удач-

ной — о том, как росшая сорняком 
девочка из глухой провинции по-
падает в балетную академию. Это 
была история про искусство, кото-
рое наполняет жизнь смыслом и 
преображает человека. Вторая 
история была о подготовке к вы-
пускному спектаклю — взросле-
ние, дружба, первая любовь, кон-
куренция. Тогда она казалась не 
слишком внятной, но там появля-
лись зачатки конфликта. Тодоров-
ский рисовал портреты двух глав-
ных антагонисток: бедная девочка 
из провинции и дочь богатых ро-
дителей. Обе красавицы, обе та-
лантливы. Но кому-то из них при-
дется взять пальму первенства, 
потому что прима может быть 
только одна. Эта история перете-
кала в третью — она была выстрое-
на вокруг соперничества двух ба-
лерин за внимание французского 
мэтра, за роль Одетты в «Лебеди-
ном озере» и право называться 
звездой.

Уже тогда было видно, что все 
три истории, сжатые в хрономе-
траж одного художественного 
фильма — затея не самая удачная, 
потому как кино требует лапидар-
ности. Было интересно, от чего То-
доровский откажется. Увы, но 
просмотр фильма показал, что он 
не пожертвовал ни одной из ли-
ний. В итоге из-за того, что четы-
рехчасовой хронометраж при-
шлось утрамбовывать в  2 часа 12 
минут, рассказанные истории 
производят весьма странное впе-
чатление. В первые полчаса зри-
тель, например, не понимает, что 
за людей ему показывают. Никак 
не связанные друг с другом фраг-
менты из разных временных пла-
стов Тодоровский, есть ощуще-
ние, монтирует в произвольном 
порядке. Вот маленькая девочка с 
ментором-алкоголиком идет по-
ступать в балетную академию, а 
вот какая-то барышня выделывает 
фуэте, предварительно выпив на 
спор бутылку вина. Это одна и та 
же героиня или две разных? И так 
несколько раз подряд.

Логика повествования из-за 
монтажа нарушается настолько, 
что в какой-то момент кажется, 
что смотришь историю, расска-
занную персонажем Алисы 
Фрейндлих — она тут играет на-
ставницу юных балерин, впадаю-
щую в маразм и забывающую 

имена своих подопечных. И если 
некоторые кускуи по отдельности  
тут демонстрируют и режиссер-
ское мастерство, и работу боль-
шой команды талантливых людей, 
то все вместе никак не вытанцовы-
вается в цельное произведение — 
не балет, а сумбурные танцы в де-
корациях главного театра страны.

Причина такого результата, ду-
мается, в том, что Тодоровский де-
лал «Большой» одновременно как 
телесериал и большое кино. На 
пресс-конференции, посвящен-
ной премьере фильма, он анонси-
ровал длинную ТВ-версию филь-
ма. В данном случае этот шаг ка-
жется вполне логичным — навер-
няка в формате дорогого телесе-
риала «Большой» заиграет новы-
ми красками, монтажная дикость 
улетучится, а три сюжетные ли-
нии, концы которых безвольно 
болтаются, обретут упругость. 
Другое дело, что при таком подхо-
де стоило бы, пожалуй, вовсе отка-
заться от кинопрокатной версии, 
которая выглядит то ли излишне 
длинным трейлером телесериала, 
то ли его сбивчивым пересказом.

Роль Одетты становится для геро-
инь фильма главной мечтой. Но до 
штампов вроде «стекла в пуантах» 
не доходит.

Безусловными любимцами публики на фестивале Dance Open стали  голландцы, Netherlands Dance Theatre.

Акцент

 Загадка таланта ведет 
к тонким эмоциям с помощью 
прекрасно образованных тел 
простых смертных

Акцент

 Наверняка в формате сериала 
«Большой» заиграет новыми 
красками. Но пока увы

Даже в полотнах, 
прославляющих 
победы 
русской армии, 
у Верещагина 
остаются печаль-
ные ноты

Василий Верещагин известен как мастер батальных сцен. Но 
на выставке в Русском музее можно увидеть и совсем иные 
сюжеты.

Курс Владимира Рецептера учился 
играть Пушкина 15 лет.

Трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1392683
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ВЫПУСКНОЙ Устную часть 
оценят в 16 баллов

ЕГЭ заговорит

Наталья Лихачева

ФИПИ представил проект устной части экзамена по рус-
скому языку

Она может состоять из трех заданий, за которые к 
письменной части добавят максимум 16 баллов. Прежде 
всего надо прочитать вслух небольшой текст научно-по-
пулярного характера. На подготовку — полторы минуты. 
Оцениваются интонация, темп чтения, соответствие 
нормам произношения.

Второе  задание в виде условного диалога: надо отве-
тить на пять вопросов. Например: «Общаетесь ли вы в 
социальных сетях?», «Чем удобны социальные сети?», 
«Есть ли отрицательные стороны использования соци-
альных сетей?», «Могут ли социальные сети заменить 
живое общение?», «Посоветуйте своим сверстникам, 
как правильно использовать социальные сети?». Одну 
минуту дадут для того, чтобы прочитать и подумать 
над вопросом, еще столько же — на ответ. Здесь нужно 
показать свой словарный запас, умение рассуждать. 
Односложные ответы «да», «нет» баллы не принесут.

В третьем задании выпускника попросят подготовить 
и произнести монолог на заданную тему. На подготовку — 
тоже одна минута, на сам ответ — не более трех. Напри-
мер, выпускника могут попросить описать фотографию, 
где изображена девушка, читающая книгу. Надо будет не 
только описать фото, но и рассказать, какие книги читае-
те вы, как и откуда узнаете о новых книгах, какое произ-
ведение порекомендовали бы другу?

Общее время на подготовку и ответ всей устной части 
— 15 минут. Такая модель во многом напоминает устную 
часть на ЕГЭ по иностранным языкам. В ФИПИ особо 
подчеркивают, что каждое задание будет даваться толь-
ко после того, как ученик выполнит предыдущую. А весь 
экзамен запишут на видеокамеру.

Понятно, что у нас есть национальные школы, где ве-
дется обучение на родном языке, а не на русском. Уро-
вень подготовки и владения языком в сельских и город-
ских школах тоже заметно отличается. Все это будет уч-
тено при подборе заданий устной части.

ПОДРОБНОСТИ Минобрнауки
выбрало 22 опорных вуза 

На кону — 
100 миллионов

Ирина Борисова, Евгения Волкова, Мурманск

ВСЕГО в России стало теперь 33 опорных вуза в регио-
нах, которым обещано дополнительное финансирова-
ние (11 были выбраны ранее, 22 - только что). Они 
должны представить в минобрнауки свои программы 
развития, которые помогут вузам стать конкуренто-
способными и привлечь абитуриентов. 

22 вуза разделены на две группы. В первую вошли во-
семь университетов, которые получат из федерального 
бюджета 100 млн рублей на каждого плюс другие сред-
ства для поддержки. В том числе — от регионов и работо-
дателей. Это, например, Владимирский госуниверситет, 
Мурманский арктический госуниверситет. Во второй 
группе — Алтайский госуниверситет, Калмыцкий госу-
ниверситет, Петрозаводский госуниверситет и другие. 
Всего четырнадцать.

В минобрнауки рассказали, что окажут экспертную 
и методическую поддержку, включая программы подго-
товки управленче-
ских команд. И под-
черкнули, что усло-
вия финансирова-
ния будут напрямую 
зависеть от того, как 
вузы выполняют 
свои программы и 
обязательства. Ми-
нистр образования 
и науки Ольга Васи-
льева заметила: 

- Мы рассмотре-
ли индивидуально 
каждую заявку, учи-
тывая детально предлагаемую программу развития 
каждого университета, а также позицию региона о его 
актуальности и дальнейшей поддержке. Перед каждым 
отобранным вузом ставятся амбициозные задачи.

Среди опорных вузов минобрнауки есть и такие, ко-
торые раньше принадлежали другим ведомствам. На-
пример, Мурманский арктический госуниверситет со-
здан из двух государственных университетов, причем 
один из них —  Мурманский технический университет — 
был ведомственным учебным заведением Росрыболов-
ства. 

— Только создав региональный опорный вуз, мы смо-
жем своевременно реагировать на запросы работодате-
лей, прогноз социально-экономического развития об-
ласти, — считает заместитель министра образования и 
науки Мурманской области Екатерина Панькова.

Арктический университет уже подал заявку более 
чем на 300 миллионов рублей для обновления матери-
ально-технической базы. Ожидается, что в результате 
реформы, уже в объединенном вузе, повысятся стипен-
дии и зарплаты преподавателей. Однако экспертам 
пока не до конца ясно: как теперь будут готовить специ-
алистов для рыбной отрасли? Как ее работники будут 
проходить курсы повышения квалификации? Где будут 
переобучать тех, кто уже работает в море? Например, 
судоводители, судомеханики, технологи: для них нуж-
ны специальные лаборатории и тренажеры.

В региональном министерстве сообщили, что все 
морские специальности сохранят. Приемную кампа-
нию ведет МГТУ по плану, так же как и колледж имени 
Месяцева (средняя мореходка). И высшее, и среднее 
учебные заведения, скорее всего, станут Морской ака-
демией в составе объединенного опорного вуза. Сту-
дентам гарантируют  сохранение формы обучения и ус-
ловий.

СОБЫТИЕ Всероссийская лабораторная «прокачала» мозги студентов и школьников

Факт или реникса?
Ксения Колесникова

В 
Москве, Санкт-Петербурге, 
Новосибирске и других го-
родах России прошла то-

тальная познавательная акция — 
лабораторная работа. Что может 
двигаться быстрее света? Сколь-
ко весит зрачок кита? Видна ли с 
Земли темная сторона Луны? Эти 
вопросы могут показаться дет-
скими, но думать над ними при-
шлось по-взрослому.

В научном субботнике участ-
вовали несколько тысяч студен-
тов, школьников, родителей и 
просто любителей научпопа. Ни-
кому  не понадобились приборы, 
колбы и реактивы. Все экспери-
менты — виртуальные. Это тест и 
одновременно игра. Причем игра 
безумно интересная. 

Солнечная радиация, насеко-
мые, протоны и нейтроны, гене-
тика человека, Международная 
космическая станция, глобаль-
ный климат... Разброс тем огром-
ный. В помощь студенту не только 

знания и интуиция: на «лабе» 
можно пользоваться Интернетом. 
Но лучше помнить, что проверя-
ешь себя, а не Google. 

Ложные идеи передаются, как 
вирусы, и наполняют наш мозг че-
пухой, считают организаторы на-
учного субботника. И если слово 
«чепуха» написать от руки, а по-
том прочесть так, будто надпись 
сделана латиницей, получится 
«реникса». Именно этим словом 
советский физик Александр Ки-
тайгородский полвека назад на-
звал книгу о псевдонаучных за-
блуждениях. С тех пор количество 
чепухи в головах не уменьшилось. 
Ей посвящено одно из самых ко-
варных заданий «лабы». Нужно 
определить, факт перед вами или 
реникса. Вот самые знаменитые 
из таких заблуждений: «Если чер-
вяка разрезать пополам, получит-
ся два червяка», «Грибы нельзя 
вырвать с корнем, чтобы не по-
вредить грибнице», «Питаться 
ГМО опасно, потому что в них со-
держатся гены»...  

— Сегодня некомпетентность 
становится общей бедой, и над-
еюсь, что это мероприятие про-
бьет стену не очень серьезного от-
ношения к знаниям, — говорит 
проректор НИТУ МИСиС Михаил 
Филонов. — И очень приятно на-
блюдать, что все больше людей ве-
рят в то, что знание — сила. 

НИТУ МИСиС стал централь-
ной площадкой Всероссийской 
лабораторной. Здесь все участни-
ки могли попробовать свои силы в 
цифровом проектировании и вы-
резать лазером собственный бре-
лок — рандомайзер. Это универ-
сальный генератор ответов: кру-
тишь мини-рулетку, задаешь во-
прос, и тебе случайным образом 
выпадает вариант «да», «нет», 
«позже» или «забудь». 

В научном субботнике участ-
вовало много студентов-техна-
рей, но один из самых высоких 
баллов получила Катерина Рудне-
ва — 10-классница из Митина, ко-
торая планирует поступать в РГУ 
нефти и газа. 

ОПЫТ

Студенты
перешли 
на целевую
учебу

УЧИТЕЛЬ,
К ДОСКЕ!

Надежда Толстоухова, 
Екатеринбург

В УРАЛЬСКОМ государственном 
педуниверситете прошел пер-
вый отбор студентов на обуче-
ние по новой программе. 

— Мы привыкли работать в 
рамках целевого приема, здесь 
же речь о целевом обучении — 
это более продвинутый тип под-
готовки педагога для конкрет-
ных школ, колледжей, муници-
палитетов, — говорит ректор 
УрГПУ Алевтина Симонова. 

Не секрет, что сегодня очень 
маленький процент студентов-
целевиков  приходит работать 
в школу. Одни еще во время уче-
бы понимают, что педагогика — 
это не то, чем им бы хотелось за-
ниматься, другие, уже присту-
пив к работе, сталкиваются с 
трудностями, к которым педвуз 
их в свое время не подготовил. 
По словам директора Центра 
академического взаимодействия 
УрГПУ Наталии Леоненко, новая 
программа как раз и разработа-
на, чтобы отобрать тех, кто дей-
ствительно видит учительство 
делом всей своей жизни. Подать 
заявку на участие в проекте мо-
гли только студенты, начиная со 
второго курса и успешно сдав-
шие комплексный экзамен. 

В итоге лишь пятнадцать че-
ловек — студенты профилей «до-
школьное обучение», «началь-
ная школа» и «биология» попали 
в программу. Теперь они обуча-
ются по плану, в который поми-
мо базовых дисциплин включе-
ны модули, восполняющие про-
белы между образовательным 
стандартом и профессиональ-
ным. Так, студенты получают 
представление о технологиях ра-
боты с разными категориями 
учеников, проходят коммуника-
тивные тренинги, отрабатывают 
навыки разрешения конфлик-
тных ситуаций в детском коллек-
тиве. 

После окончания универси-
тета все они будут трудоустрое-
ны, более того, молодым специа-
листам обещают надбавку к зар-
плате из регионального бюдже-
та. Их уже сейчас ждут две екате-
ринбургские школы и один дет-
ский сад, с которыми у педуни-
верситета есть соглашение о со-
трудничестве. 

Программу целевого обуче-
ния разработал Нижегородский 
государственный педуниверси-
тет. Свердловская область — один 
из пяти регионов, участвующих 
в эксперименте, наряду с Улья-
новской и Нижегородской обла-
стями, Алтайским краем и Чува-
шией. В следующем году число 
площадок по подготовке целеви-
ков увеличится до семнадцати.

ПРОЕКТ

Кто откроет
центры
инноваций

ВУЗЫ 
ОЗАДАЧИЛИ

Петр Ильин

МИНОБРНАУКИ предложит 60 
вузам создать центры иннова-
ций и социального развития. 

— К июню мы должны орга-
низационно сложить модель, 
объявить ее и пригласить уни-
верситеты, — рассказала заме-
ститель замминистра образо-
вания и науки Людмила Огоро-
дова. 

При составлении списка ву-
зов минобрнауки возьмет за 
основу итоги мониторинга эф-
фективности. При этом вуз дол-
жен иметь в своей инфраструк-
туре технопарк, инжиниринго-
вый центр или бизнес-инкуба-
тор. «Половина университетов 
такие инфраструктуры имеют, а 
значит, имеют и модели управле-
ния, команды, на которые можно 
ставить общие, более глобаль-
ные для территории задачи», — 
уточнила замминистра. Все уни-
верситеты должны иметь отно-
шение к региональным класте-
рам, к особым экономическим 
зонам. 

Например, в Приморском 
крае 8 вузов имеют хорошие по-
казатели в мониторинге эффек-
тивности. Это, к примеру, Влади-
востокский госуниверситет эко-
номики и сервиса, Тихоокеан-
ский государственный медуни-
верситет. В Краснодарском крае 
18 вузов показали себя в мони-
торинге как эффективные.  В 
Свердловской области среди эф-
фективных 22 вуза. 

Школа Почему ученики знают иностранные языки на три с минусом

Язык в портфеле

Ирина Ивойлова

П
очему школьники 
знают иностранный 
язык только на три с 
минусом? Что надо 
поменять в ЕГЭ? Надо 

ли учить иностранный язык в дет-
ском саду? На вопросы «РГ» отве-
чает профессор МГЛУ, заведую-
щая кафедрой лексикологии ан-
глийского языка Ирина Баринова.

Ирина Васильевна, Рособрнад-
зор только что проверил, как 
наши школьники знают ино-
странные языки. Оценка — три с 
минусом. А ведь через три года 
ЕГЭ по иностранному языку бу-
дет обязательным. Можно успеть 
выучить язык?
ИРИНА БАРИНОВА: К нам поступают 
очень сильные выпускники, кото-
рые на экзамене получают 90—95 
баллов по языку. Но чаще всего 
это, конечно, ребята из спецшкол. 
Опасность обязательного ЕГЭ в 
том, что его надо делить на два 
уровня — базовый и профильный, 
но у меня нет уверенности, что 
планка базового уровня будет до-
статочно высокой. Ученики, выхо-
дя из школы и выбирая базу, долж-
ны уметь очень прилично объя-
сниться на иностранном языке. 
Сегодняшний ЕГЭ по иностранно-
му языку достаточно сложный. 
Хорошо, что в нем появилось «го-
ворение». Но, по-моему, вес уст-
ной части может быть не 20 бал-
лов, а, например, 30, и надо стре-
миться уходить от шаблонов. Раз-

нообразных заданий в ЕГЭ по ино-
странному может быть больше, 
как это сделано в «импортных» 
экзаменах. При проведении Евра-
зийской лингвистической олим-
пиады мы стараемся предлагать 
новые типы заданий: просим не 
просто найти какое-то слово в тек-
сте, а пояснить, что автор хотел 
этим сказать? Какова тональность 
текста? А самый лучший способ 
проверки знаний языка — устная 
беседа с экзаменатором.

Школа до сих пор не учит детей 
говорить, упор на уроках ино-
странного языка сделан на чте-
ние и письмо. Учебники состав-
лены по такому же принципу. 
Может, пора их переписать?
И Р И Н А  БА Р И Н О В А :  Раз в 3—4 года 
учебники надо обновлять, допол-
няя новыми заданиями. Знаю, 
что звучит критика в адрес неко-
торых школьных книг. К приме-
ру, это учебник английского язы-
ка Биболетовой, которого нет в 
последнем федеральном перечне. 
Но есть и хорошие линейки, та-
кие как «Звездный английский» 
— книги с 1 по 11 класс, в подго-

товке которого участвовали не 
только российские, но и британ-
ские авторы. Или «Английский в 
фокусе», где в комплекте есть и 
рабочая тетрадь, и аудиоматери-
алы, и книга для учителя. 

Весь мир учит иностранные язы-
ки по уровням: А1, А2, В1...  Ка-
кой уровень дают наши школы?
ИРИНА БАРИНОВА: Обычные — уро-
вень В1, в спецшколах ученикам 
дают В2 или В2+. Выпускники на-
шего лингвистического универ-
ситета должны владеть письмен-
ной речью на уровне С1, а устной 
— С2. В конце 90-х годов Отделом 
языковой политики при Совете 
Европы в Страсбурге был разра-
ботан так называемый Европей-
ский языковой портфель — набор 
материалов для самооценки, ко-
торые позволяют человеку опре-
делить, на каком уровне он вла-
деет языком. Не важно, какой это 
иностранный язык. На основе 
этого документа специалистами 
нашего университета был разра-
ботан Языковой портфель для 
России. Если мы говорим об 
уровне В1, то школьник должен  
уметь читать тексты, рассказать 
о своем хобби, путешествии, се-
мье, строить  высказывания о 
своих впечатлениях, писать про-
стые тексты и личные письма. 

С какими баллами возьмут в 
МГЛУ? На каком факультете са-
мый высокий конкурс?
ИРИНА БАРИНОВА: Больше всего заяв-
лений часто бывает на юриспру-
денции, но на это направление 
выделяется очень мало бюджет-
ных мест. В прошлом году на за-
рубежном регионоведении, ре-

кламе и связям с общественно-
стью было по 60 человек на ме-
сто, на международных отноше-
ниях — 50, на переводоведении — 
10. Чтобы поступить на перево-
доведение, надо было набрать не 
меньше 322 баллов на четырех 
экзаменах, на юриспруденцию — 
не меньше 323. Но в этом году до-
полнительный экзамен по языку 
у нас проводиться не будет. Мы 
будем учитывать только итоги 
ЕГЭ. Очень востребовано второе 
высшее образование. За ним в 
МГЛУ чаще всего приходят юри-
сты и экономисты.  

 Не исчезнет ли профессия пере-
водчика? Зачем он, если можно 
закачать приложение в телефон, 
которое будет сразу выдавать 
перевод?
ИРИНА БАРИНОВА: Представьте, 50 
лет назад говорили то же самое. 
Ч е л о в е к  г о р а з д о  с л о ж н е е 
компьютера, многое можно по-
нять по интонации, мимике. Зна-
ете, кто из переводчиков востре-
бованнее всех? Синхронисты. 
Выпускник нашего университета 
Алексей Дмитриевский — пере-
водчик министра иностранных 
дел Сергея Лаврова — прекрасный 
синхронист. От таких специали-
стов требуется не только блестя-
щее знание языка, но и невероят-
ная психологическая концентра-
ция.  Обычно таких студентов 1 к 
100. Это штучный товар. Работа 
требует большой выносливости, 
ведь переговоры могут проходить 
на шумной конференции, в сало-
не самолета. Такие услуги всегда 
востребованы. Нужны перевод-
чики, которые имеют какую-то 
специализацию и владеют терми-
нологией. Или специалисты, ко-
торые уже получили другое обра-
зование, например, инженерное, 
а потом еще и диплом МГЛУ.

Есть родители, которые начина-
ют учить детей иностранному 
языку с 2—3 лет. Не рано ли? 
ИРИНА БАРИНОВА: Если нет языково-
го окружения, то это не имеет 
большого смысла. Но в детском 

саду, если ребенку больше 3—4 
лет, уже можно давать игровые 
задания. В начальной школе ино-
странный язык можно начинать 
учить уже с первого класса, толь-
ко не с первого полугодия, а со 
второго. 

Многие родители хотят, чтобы 
дети знали несколько иностран-
ных языков. С какого начинать?
ИРИНА БАРИНОВА: Начинать лучше 
всего с английского, его вокруг 
нас больше всего. Затем можно 
переходить к французскому, так 
как в нем много заимствований из 
английского, и детям будет поня-
тен целый пласт лексики. Но 
французский сложнее в плане 
грамматики. Затем — немецкий, 
где много аналогий с русским 
языком, и испанский, который не-
которым кажется довольно про-
стым, но на самом деле это не так. 

Если родители хотят, чтобы 
дети знали два языка, удачнее все-
го такие пары: английский и 
французский, английский и не-
мецкий, английский и китайский, 
испанский и французский. Эти же 
рекомендации я бы дала и шко-
лам. Раз в год мы проводим курсы 
педагогического мастерства, куда 
приглашаем учителей из регио-
нов и показываем, как можно пре-
подавать иностранные языки с 
учетом новых методик, требова-
ний и возможностей. 

Два-три урока иностранного мало, 
чтобы выучить язык. Приходится 
доучиваться в частных школах.

Все могли попробовать силы в цифровом проектировании и вырезать 
лазером брелок. 

Акцент

 Из переводчиков востребо-
ваннее всех синхронисты. 
Это штучный товар

Среди опорных 
вузов минобрнауки 
есть и такие, 
которые раньше 
принадлежали дру-
гим ведомствам

На выпускных экзаменах теперь тоже придется говорить.
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ПРОЦЕНТОВ 
выпускников получили на ЕГЭ по 
иностранному языку в 2016 году 
от 80 до 100 баллов
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ФУТБОЛ «Спартак»
постарается выиграть
после фиаско в Ростове

Перешагнуть 
«Урал»

Артур Нанян

БОРЬБА за чемпионство в российской Премьер-лиге в 
самом разгаре. Откроют программу 25-го тура два мат-
ча, в одном из которых лидер турнира «Спартак» сыгра-
ет дома с «Уралом».

Интрига этой встречи простая. После оглушительного 
поражения от «Ростова» (0:3) москвичам нежелательно 
терять очки. Воспользовавшись осечкой «красно-бе-
лых», к ним приблизился ЦСКА. И теперь отрыв «Спар-
така» от армейцев составляет семь очков. Задел хоть и 
приличный, но все же с учетом предстоящего дерби 
спартаковцы не имеют права на ошибку. 

Не расстался с мечтой о первом месте питерский «Зе-
нит». Команда Мирчи Луческу сократила отставание от 
«Спартака» до восьми очков, но потеряла из-за дисква-
лификаций Артема Дзюбу и Доменико Кришито. Оба 
футболиста не помогут «сине-бело-голубым» в выездной 
встрече с «Оренбургом».  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 апреля, вторник, Матч ТВ
19.25 «Спартак» — «Урал». Прямая трансляция.

Наш Футбол
19.15 «Ростов» — «Уфа». Прямая трансляция.

26 апреля, среда, Матч ТВ
16.55 «Оренбург» — «Зенит». Прямая трансляция.

19.25 ЦСКА — «Локомотив». Прямая трансляция.

Матч! Футбол 3
19.15 «Арсенал» — «Крылья Советов». Прямая трансляция.

Наш Футбол
19.15 «Рубин» — «Терек». Прямая трансляция.

27 апреля, четверг, Матч ТВ
16.55 «Амкар» — «Краснодар». Прямая трансляция.

Наш Футбол
19.15 «Анжи» — «Томь». Прямая трансляция.

ТЕННИС Россиянки обидно
проиграли Бельгии
в матче Кубка Федерации 

Элита подождет

Анна Козина

ЖЕНСКАЯ сборная России не смогла пробиться в Ми-
ровую группу теннисного Кубка Федерации. В матче 
плей-офф, который проходил в Москве, наши девушки — 
Елена Веснина, Дарья Касаткина, Анастасия Павлючен-
кова и Анна Блинкова — уступили соперницам из Бельгии 
с общим счетом 2:3.

На итоговой пресс-конференции россиянки призна-
лись, что не ожидали такой классной игры от 21-летней 
Элизе Мертенс. Дебютантка сборной Бельгии, которая 
тренируется в теннисной академии Ким Клейстерс, одер-
жала победы в двух одиночных матчах и помогла добыть 
решающее очко в парной встрече против Весниной и Ка-
саткиной.

— Конечно, у нас был шанс вытащить матч, — отметила 
Веснина. — Но, возможно, сказались напряжение и уста-
лость. А сборная Бельгии действовала вдохновенно и 
уверенно. Мертенс была хладнокровна и как будто вооб-
ще не нервничала. Наверное, поэтому они и победили. 

В 2018 году наша команда второй сезон подряд на-
чнет выступать в Мировой группе II. Веснина даже обра-
тилась к болельщикам в «Твиттере»: «Извините, если мы 
не оправдали ваших надежд! Нам тоже больно и обидно. 
Но это спорт, надо идти дальше». 

Кстати, до старта стыковых поединков появилась ин-
формация о том, что в следующем году в Мировой группе 
Кубка Федерации будет не восемь, а 16 команд. Это нов-
шество, так же как и переход Кубка Дэвиса на матчи из 
трех сетов может стать одним из изменений формата ко-
мандных чемпионатов мира. 

Но в этом году розыгрыш трофеев пройдет по тради-
ционным правилам. Хотя участниц женского финала 
нельзя назвать привычными претендентками. В главном 
матче встретятся сборные Беларуси и США. Игра прой-
дет 11—12 ноября в Минске.

Белоруски даже без Виктории Азаренко, которая в де-
кабре прошлого года родила сына и только готовится к 
возвращению на корт, смогли обыграть швейцарок и 
впервые в истории вышли в финал. А ведь начиналось все 
с победы над сборной России. Ровно год назад в матче 
плей-офф Мировой группы белоруски тогда еще во главе 
с Азаренко также впервые попали в элиту командного 
чемпионата. 

Что касается американок, то они обыграли тенниси-
сток из сборной Чехии — пятикратных обладательниц 
Кубка Федерации (в 2011—2012, 2014—2016 годах).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Павел Колобков подвел итоги зимней Спартакиады учащихся

Москву подвинут с пьедестала
Данила Жиляев

В 
министерстве спорта со-
стоялась торжественная 
церемония награждения 

победителей VIII зимней Спарта-
киады учащихся. Глава ведомст-
ва Павел Колобков в приветст-
венной речи поздравил юных ат-
летов и призвал их следовать 
примерам наших олимпийских 
чемпионов, которые когда-то на-
чинали свой путь именно на 
спартакиадах.

Спартакиада проводилась в 
разных регионах России с 1 по 30 
марта. В общекомандном зачете 
уверенно победила Москва, под-
держав уже сложившуюся тен-
денцию. В беседе с журналиста-

ми Колобков заметил, что столи-
ца действительно на данный мо-
мент не имеет конкурентов в об-
щем зачете, однако скоро все мо-
жет поменяться.
ПАВЕЛ КОЛОБКОВ: Если оценивать об-
щекомандный результат, то, ко-
нечно, Москва вне конкуренции. 
Но если анализировать высту-
пления в отдельных видах спор-
та, то в каждом виде есть свои ли-
деры среди регионов. Думаю, у 
Москвы скоро появятся оппонен-
ты.

Павел Анатольевич, каковы лич-
но для вас самые важные итоги 
Спартакиады?
П А В Е Л  К О Л О Б К О В :  Напомню, что 
Спартакиада проводилась в вось-

мой раз, это знаковое спортив-
ное мероприятие. Мы возродили 
спартакиадное движение в 2003 
году, и сейчас оно является обя-
зательным для всех регионов. По-
тому сам факт проведения Спар-
такиады наиболее важен. Кроме 
того, она имеет большую попу-
лярность у юных спортсменов. 

Важно также, что многие регио-
ны хотят проводить у себя сорев-
нования. У нас существует некий 
конкурсный отбор при проведе-
нии соревнований — мы отбира-
ем те регионы, которые наиболее 
проявили себя в развитии того 
или иного вида спорта. Конку-
ренция была большая, и те регио-
ны, которые ее выиграли, прове-
ли соревнования очень достойно.

Многие ли из участников Спар-
такиад продолжают карьеру в 
большом спорте, доходят до 
Олимпиады? Как их мотивиро-
вать продолжать тренироваться 
и улучшать результаты?
ПАВЕЛ КОЛОБКОВ: Процент большой. 
Практически все наши нынеш-
ние чемпионы, достижениями 
которых мы гордимся, прошли 
спартакиадное движение. Прове-
дение таких комплексных сорев-
нований — этап для попадания в 
юниорские, юношеские сборные, 
в основные команды. А затем — 
выступления на крупнейших 
международных соревнованиях. 
Ради этого мы и возрождали 
Спартакиаду в 2003 году.

Количество молодых талантов 
является неким показателем 
уровня спорта в стране. Если су-
дить по результатам Спартакиа-
ды, какие виды спорта наиболее 
перспективны?
ПАВЕЛ КОЛОБКОВ: Спартакиады про-
водятся по видам спорта, наибо-

лее развитым в России. В зимней 
Спартакиаде, в частности, это 
олимпийские виды и хоккей с мя-
чом. Очень важно, как друг с дру-
гом конкурируют регионы. По-
сле каждой Спартакиады мы под-
водим итоги развития видов 
спорта в регионах. От этого зави-
сит, в том числе, и уровень под-
держки регионов министерством 
спорта. Выступление на Спарта-
киадах является одним из тех 
критериев, благодаря которым 
мы оцениваем уровень необходи-
мой поддержки.

Большое количество регионов 
принимало соревнования, и 
сложно объективно оценить со 
стороны, насколько велик зри-
тельский интерес на местах…
ПАВЕЛ КОЛОБКОВ: Везде по-разному. 
Конечно, не собираются стадио-
ны по 20 тысяч зрителей. Но бо-
лельщики все равно приходят. 
Тем более в регионах спорт всег-
да вызывает интерес. Это в Мо-
скве мы стали немного избалова-
ны количеством соревнований и 
видов спорта. А в регионах люди 
отзывчивые, они идут с большим 
удовольствием.

Планируется ли расширять со-
ревновательную программу 
Спартакиад за счет других видов 
спорта или приоритет отдается 
все равно олимпийским видам?
ПАВЕЛ КОЛОБКОВ: Мы уже расшири-
ли летнюю Спартакиаду за счет 
некоторых видов спорта, в том 
числе боевых искусств. Но в лю-
бом случае в приоритете остают-
ся виды спорта, включенные в 
олимпийскую программу. Они 
наиболее массовые и популяр-
ные. Вместе с тем мы вниматель-
но следим за развитием других 
видов, и программа Спартакиад 
постоянно расширяется и меня-
ется.

Баскетбол ЦСКА отправляется в Страну Басков за путевкой 
в «Финал четырех» Евролиги

До Стамбула один шаг
Илья Зубко 

С
егодня вечером мо-
сковский ЦСКА мо-
жет оформить 16-й по 
счету выход в Финал 
четырех самого пре-

стижного баскетбольного турни-
ра Старого Света — Евролиги. 
Для этого армейцам надо обыг-
рать на выезде «Басконию» из 
испанского города Витория. 

ЦСКА в XXI веке является са-
мой стабильной командой на 
континенте. Начиная с 2003 
года, лишь один «Финал четы-
рех» прошел без московского 
клуба. Было это в провальном 
для «красно-синих» сезоне 
2010/2011. Есть все предпосыл-
ки к тому, что традиция наруше-
на не будет и сейчас. Ведь по ито-
гам двух первых матчей плей-
офф ЦСКА впереди в серии с «Ба-
сконией» 2:0, и армейцам нужна 
еще одна победа, чтобы закон-
чить эту серию и официально 
оформить выход в «Финал четы-
рех», который в этом году при-
мет Стамбул.

Напомним, что нынешний се-
зон Евролига проводит 

по новой формуле. Число участ-
ников сократили до 16, и на пер-
вом этапе никакого разделения 
на группы не делали — каждый иг-
рал с каждым дома и на выезде. 
Таким образом, всем участни-
кам этого элитного клуба гаран-
тировали за сезон по 30 матчей 
высочайшего уровня. А восьмер-
ка лучших теперь продолжает 
борьбу уже в сериях плей-
офф до трех побед. ЦСКА, 
занявший по  итогам 
группового этапа второе 
место, получил в сопер-
ники «Басконию», ра-
нее выступавшую 
под названиями 
«Лабораль 

Кутча», «Каха Лабораль», «ТАУ 
Керамика» и «Таугрес». Жребий 
неплохой, и ЦСКА как действую-
щий победитель Евролиги явля-
ется в этой паре явным фавори-
том. Но назвать баскский коллек-
тив подарком никак 

нельзя. Что подтвердили и два 
первых матча серии, прошедшие 
на прошлой неделе в Москве.

Несмотря на разный итого-
вый счет (98:90 и 84:82), разви-
вались эти поединки по очень 
схожему сценарию. Равное нача-
ло, затем ЦСКА потихоньку нара-
щивает преимущество до десяти 
очков, и в последней четверти ба-
ски отыгрываются, затаскивая 
оппонентов в нервную концовку. 
В матче под номером два все и во-
все решилось за секунду до сире-
ны, когда Кайл Хайнс при равном 
счете пошел пробивать штраф-
ные и отправил в корзину оба 
мяча. «Нам предстоит порабо-

тать над преодолением прес-
синга, о многом нужно пого-

ворить», — заявил после 
этого поединка главный 
тренер ЦСКА Димитрис 
Итудис.

То, с каким трудом 
армейцы побеждали в 

Москве, не может не тре-
вожить. Ведь в Витории ар-

мейцев ждет совсем другая 
обстановка. Полный дворец 

горячих басков и соперник, кото-
рому нечего терять — серьезное 
испытание даже для такой опыт-
ной команды, как ЦСКА. Преды-
дущий матч на площадке «Баско-

нии», к сло-
ву, армей-

цы проиг-
р а л и  — 
было это 

на группо-
в о м  э та п е . 

«Нам предсто-
ит сложная мис-

сия в Витории, но 
у нас есть харак-

тер, желание и игро-
ки, способные выве-

сти команду в «Финал 
четырех», — заметил 
по этому поводу Ди-
митрис Итудис.

Забавно, что эти 
команды уже в тре-
тий раз встречаются 
именно на стадии 
плей-офф Евролиги. 
И обе предыдущие 
серии сложились 
опять-таки по схо-
жему сценарию: две 
домашние победы 
ЦСКА, затем выиг-
рыш басков в тре-

тьем матче и, нако-
нец, решающий успех 

армейцев в игре под номе-
ром четыре. Думается, «красно-
синие» от такого сценария не от-
кажутся и сейчас, хотя и постара-
ются решить все вопросы в пер-
вой гостевой встрече. Если же 
она завершится в пользу хозяев, 
то московский клуб задержится в 

Стране Басков еще на два дня — 
четвертый поединок запланиро-
ван в Витории на 27 апреля.

— Мы ведем в серии 2:0. Это не 
означает, что мы вышли в «Финал 
четырех», но это хорошее нача-
ло, и мы защитили преимущество 
домашней площадки, — так оце-
нил итоги домашних матчей Ди-
митрис Итудис. Греческий специ-
алист перед этой серией вообще 
особо подчеркивал важность ре-
зультата именно на своей пло-
щадке. Беспокойство главного 
тренера армейцев, как выясни-
лось, было небеспочвенным. По-
сле двух туров плей-офф ЦСКА 
оказался единственной коман-
дой, выигравшей дома обе встре-
чи.

Хуже всех проявил себя неког-
да грозный «Панатиникос». 
Афинский клуб, за последние 20 
лет выигравший Евролигу шесть 
раз, был буквально растерзан на 
своем паркете турецким «Фенер-
бахче». В первом матче «Пао» и 
вовсе установил антирекорд ре-
зультативности, проиграв 58:71. 
Второй поединок получился бо-
лее упорным, но и его выиграл 
«Фенер» — 80:75. Понятно, что 
теперь спасти «Панатинаикос» 
может только чудо, ведь серия 
переезжает в Стамбул.

В двух других сериях тоже от-
личились турецкие клубы. «Ана-
долу Эфес», начисто проиграв 
стартовый матч «Олимпиакосу» 
в Пирее (72:87), взял верх два дня 
спустя (73:71). Теперь в противо-
стоянии, где определяется веро-
ятный соперник ЦСКА по «Фина-
лу четырех», счет 1:1, и преиму-
щество своей площадки перехо-
дит к «Эфесу». Равно как и в паре 
«Реал» — «Дарушшафака». Здесь 
мадридский клуб, занявший пер-
вое место на групповом этапе и 
выглядевший чуть ли не главным 
фаворитом всего турнира, потер-
пел шокирующее домашнее по-
ражение во втором домашнем 
матче — 80:84. Впрочем, совсем 
уж удивляться такому результа-
ту не стоит. Турецкий клуб воз-
главляет экс-наставник сборной 
России Дэвид Блатт, который уже 
не раз доказывал, что даже с до-
вольно скромным подбором иг-
роков он может добиться очень 
высоких результатов. Блатт уже 
выигрывал Евролигу с «Макка-
би», после чего получил возмож-
ность поработать в НБА с «Клив-
лендом».     

Дарья Касаткина помогла сборной России «зацепиться» 
за матч, но итоговая победа все равно досталась бельгийкам.

Министр спорта РФ Павел Колобков уверен, что из многих юных спортсменов в будущем вырастут чемпионы. 

Акцент

 Начиная с 2003 года только 
один «Финал четырех» 
прошел без участия ЦСКА

НОВОСТИ

Радулов 
и Зайцев 
не сыграют 
на ЧМ

СБОРНАЯ 
НЕСЕТ ПОТЕРИ

Сергей Сокольский

ФОРВАРД «Монреаля» Алек-
сандр Радулов и защитник «То-
ронто» Никита Зайцев не помо-
гут сборной России на чемпио-
нате мира, который в мае прой-
дет в Кельне и Париже.

У каждого на то свои причи-
ны. Например, у Радулова закан-
чивается однолетний контракт. 
30-летний игрок не захотел ри-
сковать и приезжать в сборную 
без действующего соглашения 
на руках.

У Зайцева все еще прозаич-
ней. Человек получил сотрясе-
ние мозга в регулярном чемпио-
нате НХЛ, через силу сыграл в 
плей-офф Кубка Стэнли, поэто-
му «Торонто» решил поберечь 
игрока и не отпустил его в наци-
ональную команду.

Между тем на базе в подмо-
сковном Новогорске начался 
сбор для кандидатов в сборную 
из команд финалистов Кубка Га-
гарина и подъехавших энхаэлов-
цев. Скоро к ним присоединятся 
игроки из олимпийской сбор-
ной, участвующей в Еврочеллен-
дже.

Джефф 
Монсон 
показал МЧС 
мастер-класс

БЬЕТ, ЗНАЧИТ 
СПАСЕТ

Тимофей Борисов

ОБЫЧНЫЙ мастер-класс перед 
необычной аудиторией проде-
монстрировал вчера легендар-
ный боец смешанного стиля 
Джефф Монсон. Американский, 
а с недавних пор и российский 
спортсмен приехал на показа-
тельные выступления в Акаде-
мию государственной противо-
пожарной службы МЧС России.

В Москву на улицу Бориса Га-
лушкина в гости к курсантам 
двукратный чемпион мира в 
рестлинге и чемпион мира по 
бразильскому джиу-джитсу при-
был из Курска, сразу после боя с 
двукратным чемпионом мира по 
боевому самбо Дмитрием Забо-
лотным. Схватка, кстати, нака-
нуне закончилась ничьей.

А в Академии МЧС России 
Монсон посетил тренажерный 
зал и учебно-тренировочный 
комплекс пожаротушения. 
Встреча была приурочена к 
празднованию Дня пожарной ох-
раны, который будет отмечаться 
в нашей стране 30 апреля.

Джефф Монсон отметил от-
личную физическую форму бу-
дущих пожарных.

Российский 
гроссмейстер 
в лидерах
на турнире
в Шамкире

КРАМНИК 
ДОГОНЯЕТ

Павел Петровский

В АЗЕРБАЙДЖАНСКОМ городе 
Шамкир продолжается супер-
турнир по шахматам — Мемори-
ал Вугара Гашимова.

В четвертом туре отметим 
экс-чемпиона мира Владимира 
Крамника, который выиграл у 
Пенталы Харикришны из Индии.

Еще один представитель Рос-
сии — действующий чемпион 
мира по блицу Сергей Карякин 
сыграл вничью с поляком Радо-
славом Войташеком. Для Сергея 
эта уже третья ничья на турнире, 
а в еще одной партии Карякин 
уступил Майклу Адамсу.

В турнирной таблице пока в 
гордом одиночестве представи-
тель Азербайджана Шахрияр Ма-
медьяров с тремя очками, на пол-
балла меньше у Крамника, Павла 
Эльянова, Веселина Топалова и 
Майкла Адамса. Далее располо-
жилась большая группа грос-
смейстеров, у которых по полто-
ра очка. Среди них и Сергей Ка-
рякин.

Напомним, что победителем 
прошлогоднего турнира стал 
Шахрияр Мамедьяров, который 
на тай-брейке обыграл Фабиано 
Каруану. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 апреля, вторник,
Матч-ТВ
22:00 «Баскония» (Испания) — ЦСКА 

(Россия). Прямая трансляция.

Первые матчи с «Басконией» 
стали для ЦСКА непростым 
испытанием.
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Акцент

 У сборных команд России               
по разным видам спорта             
есть отличный резерв 

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5716
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Москва 0...+10, облачно

Санкт-Петербург -1...+7, осадки

Анадырь -10...-2, облачно

Архангельск -6...+6, облачно

Астрахань +7...+14, дождь

Благовещенск  +1...+11, дождь

Владивосток +5...+10, дождь

Волгоград +3...+13, дождь

Воронеж +2...+14, облачно

Екатеринбург +8...+13, дождь

Иркутск -2...+15, облачно

Казань +3...+8, дождь

Калининград +4...+9, дождь

Краснодар +5...+15, дождь

Магнитогорск +7...+16, дождь

Мурманск -5...+1, осадки

Нижний Новгород +2...+10, дождь

Новосибирск +3...+16, облачно

Омск +3...+20, облачно

Орел -1...+11, облачно

Оренбург +6...+14, дождь

Пермь +6...+7, дождь

Ростов-на-Дону +4...+13, дождь

Севастополь +2...+14, облачно

Симферополь -1...+14, облачно

Сочи +5...+12, дождь

Тамбов 0...+13, дождь

Тюмень +8...+20, дождь

Уфа +6...+11, дождь

Хабаровск +3...+8, дождь

Челябинск +8...+17, дождь

Чита -3...+12, облачно

Элиста +7...+15, облачно

Южно-Сахалинск -1...+9, дождь

Якутск -3...+8, осадки

Ярославль 0...+11, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики обещают сол-
нечную погоду. Местами 
возможен дождь. Атмос-
ферное давление — 747 
мм ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается пасмурная 
погода и проливной 
дождь. Атмосферное дав-
ление не изменится.

ЧЕТВЕРГ
По-прежнему дождливо 
и ненастно. Атмосфер-
ное давление — 749 мм 
ртутного столба.

Матч 32-го тура голландской премьер-лиги ПСВ — Аякс был прерван на пять минут из-за дымовой шашки, взорванной фанатами из Эйтховена. К этому моменту их команда уже вела в счете 1:0, и, судя по 
сообщениям местной прессы, никаких причин для бесчинств у болельщиков домашней команды быть не могло. В фанатской среде у фанатов ПСВ сложилась весьма пристойная репутация: особых бес-
чинств не устраивают, зато могут порадовать игроков и других зрителей красивыми перформансами на трибуне. Однажды в Мадриде бросались мелочью в нищих. Никаких крупных прегрешений за ними 
в обозримом прошлом не числится. Но тут кто-то из местных «командос» решил зажечь не по-детски. Результат — дополнительный перерыв в матче, полтора десятка раненых — в основном у них постра-
дали глаза от едкого дыма. Администрация футбольного клуба пообещала сделать все, чтобы найти зачинщиков этой акции и отлучить их от футбола на максимально долгий срок.

СОБЫТИЕ 

23.04| ВОСКРЕСЕНЬЕ

В России снижается число при-
езжих, работающих по патентам. 
Об этом пишет «РГ» на 5-й поло-
се. Я думаю, это происходит, с 
одной стороны, потому, что биз-
нес оказывается заинтересован 
в дешевой рабочей силе. Отсюда 
появляется так называемый те-
невой рынок, организаторы ко-
торого ущемляют мигрантов в 
правах. 

К примеру, дворники. Мало 
того, что они получают копейки, 
половину у них отбирают управ-

ляющие компании. Кроме всего 
прочего их могут направить на 
безысходную потогонную рабо-
ту, где нет никаких нормативов 
по труду, по расписанию рабоче-
го дня или даже ночи. Поэтому, 
по сути дела, приезжие из ближ-
него зарубежья — это несчаст-
ные, почти бесправные люди. Не 
просто же так появилась пого-
ворка: «Сколько же костей миг-
рантов находится в фундаменте 
наших зданий». 

Увы, обиженные и бесправные 
нередко становятся преступника-
ми. Выходят ночью, выражаясь 
образно, с большим кистенем на 
большую дорогу в поисках пропи-
тания, в поисках каких-нибудь де-
нег на жизнь. И эти люди полно-
стью маргинализированы. Таким 
образом, иностранцы становятся 
угрозой для остальных граждан 
нашей страны. 

Выход из сложившейся ситуа-
ции, на мой взгляд, в следующем: 

пускать в страну только «качест-
венных» специалистов из быв-
ших союзных республик. А в са-
мих этих странах по возможности 
открывать российские универси-
теты, продвигать русскую культу-
ру и цивилизационные ценности, 
чтобы пустоту не заполнял рели-
гиозный экстремизм.

Проблемы миграции и миг-
рантов, которых ущемляют рос-
сийские работодатели, как мне 
кажется, решит только легальная, 
продуманная миграционная по-
литика. Но, с другой стороны, 
нужно сделать все и для того, что-
бы наши граждане могли полу-
чать достойные деньги за работу, 
которую они способны выпол-
нять и сами, а это крайне актуаль-
ный вопрос в условиях нынешне-
го экономического кризиса и без-
работицы. У нас должны быть и 
свои дворники, и строители.

Подготовила Елена Кухтенкова

ОРУЖИЕ Появилось видео испытаний самого тяжелого 
российского боевого робота 
rg.ru/art/1395071

АВТО Тест-драйв: сможет ли новый Hyundai Solaris стать 
бестселлером 
rg.ru/art/1394826

ФОТО Новые кадры из 7-го сезона «Игры престолов» 
rg.ru/art/1394746

ВИДЕО Орущий пылесос из России насмешил YouTube
rg.ru/art/1394683

ТЕСТ Сколько дней Ленин провел в России с 1907-го по 
1917-й 
rg.ru/art/1394900

ОБЗОР Что интересного покажут по ТВ на этой неделе
rg.ru/art/1393539
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Свежая голова

Сергей Шаргунов,
писатель

Операция «Траст»
Владислав Куликов
rg.ru/art/1378071
Нотариат готовится ввести в действие информационную 
систему второго поколения: теперь в ней будут фиксиро-
ваться абсолютно все нотариальные действия в стране. 
Но еще необходимо поднимать грамотность нотариусов, 
их умение и понимание работы с современными техно-
логиями. Потому что некоторые нотариусы «из старой 
гвардии» отстали от современной жизни,  боятся ответ-
ственности, хлопот с оформлением.
Юрий Алферов

В Киеве объяснили, почему Трамп отказывается 
встречаться с Порошенко
Владислав Воробьев
rg.ru/art/1383350
Мы тоже не скрываем разочарование от новой американ-
ской администрации. И таких разочарованных в мире все 
больше и больше. А самое главное, что каждый разочаро-
ван по своему поводу.
Виталий 

Дорого клюет
Тимофей Борисов
rg.ru/art/1378029
В среднем по пять тысяч рублей обходится дальнево-
сточным бюджетам спасение со льдины каждого любите-
ля подледной рыбалки. Странно, что до сих пор власти не 
взыскивают с этих рыбаков весь ущерб, причиненный 
государству (оплату труда спасателей МЧС, стоимость 
их формы, топливо для автомобилей, вездеходов, верто-
летов и другие накладные расходы). Может, штраф в 300 
тысяч рублей хоть как-то покроет убытки.
Адвокат Арутюнян

Охота на учителя
Наталья Васильчикова
rg.ru/art/1377738
Я возмущена! Прекрасный, мудрый преподаватель, кото-
рый из неоформленной детской головы лепит умных, ду-
мающих и правильных людей. Вытаскивает из болота уче-
ников, на которых другие преподаватели махнули рукой. 
Во всех записях есть ключевой смысл: вы пришли сюда 
учиться, а не дурака валять! И это правильно, а недоволь-
ство подарком... это бред... ведь всегда учителей от Бога це-
нили. Она делает столько добра, вкладывает все силы в на-
ших детей. Я присутствовала на уроке, и я знаю, о чем гово-
рю. 
Виктория Бельчикова

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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